
Масштабы открывшейся 28 авгу-
ста 2-й Российской выставки
«Городское хозяйство XXI века

– 2007» вполне соответствуют месту,
которое занимает эта отрасль эконо-
мики и область социальной жизни в
современном мегаполисе -  Москве. 

Выставке, приуроченной к Дню горо-
да,  отдан самый большой павильон
ВВЦ. Стенды более 100 российских и
зарубежных ее участников  расположи-
лись на площади 3600 квадратных ме-
тров. Торжественное открытие выстав-
ки прошло на самом высоком уровне.
С приветствием и пожеланиями успеш-
ной работы к участникам и гостям об-
ратился первый заместитель мэра в
правительстве столицы, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр
БИРЮКОВ. Он, в частности, отметил:

- В Москве, как и в любом другом
населенном пункте, люди оценивают

власть прежде всего по состоянию
ЖКХ. Это то, что окружает их каждый
день и дома, и на улице.

Любое заседание правительства Мо-
сквы так или иначе касается городского
хозяйства. Поэтому особенно важна и
интересна эта выставка. Надеемся, что
она даст новый мощный импульс рефор-
ме ЖКХ в Москве и в России в целом.

Специалисты любых предприятий го-
родского хозяйства найдут на выставке
свежие идеи, уникальные технические и
технологические  решения для их реали-
зации, интересный опыт, новых партне-
ров. Просто познакомившись с повест-
кой дня, можно увидеть, какая тенденция
является сегодня ведущей в развитии
ЖКХ, каково главное направление ре-
формирования отрасли. Это внедрение
ресурсосберегающих технологий. Поэто-
му не случайно сразу  после  торжествен-
ного открытия выставки гостей и участ-

ников пригласили на специализирован-
ную экспозицию «Приборы учета».

Один из самых представительных
ее экспонентов - группа компаний
«Водоучет». Она занимает прочное
место на московском и российском
рынках, продукция фирмы пользуется
отличной репутацией, но в этом году и
она сумела приятно удивить посетите-
лей.  Помимо усовершенствованных
типов  приборов и узлов учета холод-
ной, горячей воды, тепловой энергии
«Водоучет» предлагает новые услуги:
техническое обслуживание жилых до-
мов и управление жилищным фон-
дом. Это логично: услуги по управле-
нию  жильем становятся  все более
востребованны, а основа эффектив-
ного управления - грамотная эконо-
мия ресурсов.

ГОРОД ЗИМОЙ НЕ ИСПУГАТЬ. ОАО МОЭК
подготовило к новому отопительному сезо-
ну 96 процентов всех жилых зданий, тепло-
снабжение которых осуществляет эта ком-
пания. Кроме того, завершены гидравличе-
ские испытания более чем на девяти тыся-
чах километров теплосетей, находящихся в
эксплуатации компании, что составляет 95
процентов от их общей протяженности. Ка-
питальный ремонт тепловых станций и ко-
тельных выполнен на 80 процентов. Об этом
сообщила в четверг, 23 августа, пресс-служ-
ба ОАО МОЭК.

ПОЖАРНОЙ ТРЕВОГИ НЕТ. Все очаги лес-
ных и торфяных пожаров в Подмосковье на-
ходятся под контролем, и обстановка не вы-
зывает опасений, сообщили в среду, 22 авгу-
ста, в МЧС. В то же время в соседних облас-
тях – Владимирской и Рязанской - имеют ме-
сто серьезные возгорания. Именно их гарь
нагоняет в столицу ветер. Пока действующие
пожары Московскому региону не угрожают.
Однако потенциальная опасность лесных по-
жаров, предупреждает МЧС, сохранится до
октября.

СЕТИ ОБЪЕДИНЯЮТСЯ. Одобрено объеди-
нение тепловых сетей Москвы, сообщили в
среду, 22 августа, в РАО «ЕЭС России». Речь
идет о продаже городу принадлежащего РАО
«ЕЭС России» контрольного пакета (51 про-
цент) акций Московской теплосетевой ком-
пании. Стоимость пакета, по независимой
оценке, составляет 13,6 миллиарда рублей.
В результате сделки контроль над всеми те-
плосетями столицы перейдет к правительст-
ву Москвы.

Дорогие москвичи!
В нынешнем году традиционный День

города отмечается по-особому – на фоне
860-летия со дня основания Москвы. Кто-то
скажет: не такая уж круглая дата, тем более
что, кажется, совсем недавно прошло ее
850-летие. Но десять лет в новейшей исто-
рии России – значимый и очень насыщен-
ный период.  Он был наполнен напряженной,
трудной и в целом успешной работой  всего
народа по возрождению экономики и науки,
социальной сферы и культуры, обороноспо-
собности и международного авторитета на-
шей страны. И во всех этих процессах наша
столица  играет, безусловно, авангардную,
инициативную роль.

Что такое эти последние десять лет? Это
предприятия, осваивающие самые передо-
вые технологии,  и  Москва  не только пока-
зывает в этом пример, но и помогает дру-
гим российским регионам выходить на сов-
ременный, конкурентоспособный уровень.
Это все более социально ориентированная
финансовая политика государства – и сто-
лица по инициативе мэра Юрия Михайлови-
ча Лужкова первой заявила и последова-
тельно реализует этот курс.  А возьмите ре-
шение таких неотложных задач, как  рефор-
ма жилищно-коммунального хозяйства,
программа «Молодой семье – доступное
жилье», строительство квартир для военно-
служащих, а также социально незащищен-
ных групп населения, возрождение общест-
венной системы дошкольного воспитания,
развитие сети спортивных сооружений... Че-
го ни коснись, люди видят: несмотря на все
сложности, эти процессы идут в Москве по-
следовательно, опережающими темпами, с
учетом интересов и чаяний горожан, с опо-
рой на общественное мнение. Поэтому и по-
лучило массовую поддержку москвичей на-
значение Юрия Михайловича Лужкова мэ-
ром на новый срок.

Сегодняшняя Москва – красивый, цвету-
щий, мощно развивающийся  мировой
центр. В День города, вливаясь в многолю-
дье улиц и площадей, сильнее обычного
ощущаешь, как мы едины – миллионы лю-
дей разных возрастов и профессий, разных
национальностей и вероисповеданий. Нас
объединяет каждодневный труд ради детей
и внуков, ради нового качества жизни, ради
процветания любимого города. Труженики
городского хозяйства прилагают особенно
много сил к благоустройству столицы, ее
быта, к тому, чтобы Москва стала более
удобной и безопасной для жизни. И к празд-
нику они приготовили тому новые свиде-
тельства: уютные дворы и парки, богатые
цветники и отремонтированные дороги. Их
усилиями и зиму  столица встретит в полной
готовности. Низкий поклон им за это!

Дорогие москвичи и гости столицы, чита-
тели газеты «Московская среда»! Поздрав-
ляя вас с Днем города, с его юбилеем, от
всего сердца желаю всем крепкого здоро-
вья, успехов и благополучия. Уверен, что со-
обща мы сможем еще больше сделать для
развития  и процветания Москвы, России. И
пусть вдохновение, радость и щедрая доб-
рота праздника сопровождают нас каждый
день!

Петр БИРЮКОВ,
первый
заместитель
мэра в
правительстве
г. Москвы,
руководитель
Комплекса
городского
хозяйства 
г. Москвы

Валентина
САМОЙЛЕНКО,
председатель домового
комитета дома 121/1,
корпус 2 по Ленинскому
проспекту:

1. Поменялся облик Москвы.
Появились новые красивые до-
ма необычной архитектуры,
повсюду великолепные цвет-
ники... Город стал ярче и весе-
лее.

2. Если цветов на крупных
магистралях хватает, то де-
ревьев не очень. Жителей нуж-
но как-то защитить от огром-
ного количества выхлопных га-
зов. А лучше деревьев эту за-
дачу никому не выполнить.

3. Многие жители нашего
дома в День города едут на По-

клонную гору. Там всегда от-
личная праздничная програм-
ма, все очень хорошо органи-
зовано и к тому же просторно -
можно не опасаться давки.

Владимир АНТОШИН,
директор предприятия 
№ 9 филиала № 2 
«Северный» ОАО МОЭК:

1. Все дорожное хозяйство
города за последние 10 лет
поднялось на более высокий
современный уровень. Дороги
стали не просто латать, а стро-
ить - надежно и надолго, про-
кладывать их по плану, с при-
менением новых технологий.

2. Неотложной, запущенной
проблемой городского хозяй-
ства считаю состояние внут-

ридомовых коммуникаций:
систем снабжения водой, теп-
лом, электричеством. Если
магистральные и разводящие
сети капитально ремонтиру-
ются, заменяются на трубы
нового поколения, то комму-
никации внутри домов, в под-
валах - то, чем занимаются
ДЕЗы, - год от года становят-
ся хуже.

3. За 10 лет в Москве появи-
лось столько новых парков,
скверов, мест для семейного
отдыха, что можно выбрать по
вкусу. Мы очень любим парки
в Царицыне, Коломенском,
Митине. Там есть чем полюбо-
ваться, и можно сделать при-
ятные и полезные покупки на
ярмарках.

АНКЕТА

29 августа - 4 сентября 
2007 года
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В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

«МОСКОВСКИЙ 
ДВОРИК-2007»: КТО 
В ПОБЕДИТЕЛЯХ? 7
ТСЖ... РАЙОННОГО 
МАСШТАБА  8-9
МАСТЕР, КОТОРЫЙ 
РАСТИТ МАСТЕРОВ  15
ТРЕТИЙ РИМ ОТКРОЕТ 
ВСЕ СВОИ ТАЙНЫ 19
АДРЕСА ПРАЗДНИКА   20

1. Что, на ваш взгляд,
изменилось 
к лучшему в городском
хозяйстве за десять лет после
предыдущего юбилея столицы?
2. Какую проблему городского
хозяйства вы считаете самой
неотложной и почему?
3. День города - это
калейдоскоп мероприятий.
Какие места праздника
привлекают вас больше всего?

НОВОСТИ

С ПРС ПРАЗДНИКОМ, СТОЛИЦА!АЗДНИКОМ, СТОЛИЦА!
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САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ
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СОЦИАЛЬНАЯ КАРТА МОСКВИЧА – 
НЕ ПРОСТО ЭЛЕКТРОННЫЙ ДОКУМЕНТ.
ЭТО ДОПУСК КО ВСЕМУ СПЕКТРУ УСЛУГ
НА ТЕРРИТОРИИ ГОРОДА

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 32 (235), 29 августа - 4 сентября 2007

-М арина Евгеньевна, чем продик-
тована необходимость приня-
тия целевой программы «Со-

циальная карта москвича» на 2008-2010
годы?

- Задача по реализации аналогичного
проекта, поставленная правительством Мо-
сквы в августе 2002 года по внедрению со-
циальной карты москвича, успешно выпол-
нена. Задача, напомню, состояла в том, что-
бы эта карта – совместный проект прави-
тельства Москвы, Банка Москвы, Москов-
ского метрополитена, Департамента соци-
альной защиты населения города, Москов-
ского городского фонда обязательного ме-
дицинского страхования и Московской же-
лезной дороги – стала средством перевода
всех видов социальной помощи на систему
безналичных расчетов. Вскоре к проекту
подключились департаменты ЖКХиБ,
транспорта и связи. Это позволило создать
развитую инфраструктуру для обслужива-
ния отдельных категорий жителей с ис-
пользованием пластиковых карт и совре-
менных информационно-коммуникацион-
ных технологий, внедрить эффективный
инструмент адресного предоставления и
учета социальных услуг. Проект позволил в
равной степени учесть как потребности гра-
ждан, так и интересы предприятий ЖКХ и
транспорта, торговли и быта, банков, а кро-
ме того - исполнительных органов государ-
ственной и муниципальной власти.

Жизнь убедила в том, что проект надо
развивать. Начиная его, мы осваивали наи-
более технически развитые сферы, облада-
ющие развитой инфраструктурой обслужи-
вания карт – банкоматов, пунктов выдачи
наличных, платежных терминалов. Сейчас
эту инфраструктуру уже освоила значи-
тельная часть предприятий промышленно-
сти, финансов, науки, городского хозяйст-
ва. Организован межведомственный ин-
формационный обмен между участниками
проекта. Приняты меры к расширению воз-
можностей карты в области здравоохране-
ния, в лечебно-профилактических учреж-
дениях, других социально значимых сфе-
рах. Логотип международной платежной
системы VISA позволил московской соци-
альной карте получить международный
статус, значительно расширить ее потреби-
тельскую ценность. Все это позволяет реа-
лизовать принципиально новый подход к
использованию карты. Правительство Мо-
сквы пришло к логичному решению: во-
первых, одобрить результаты реализации
проекта «Социальная карта москвича» в
2001-2006 годах, а во-вторых, утвердить
целевую среднесрочную программу «Соци-
альная карта москвича» на 2008-2010 годы.

Смысл программы в том, чтобы сущест-
венно расширить спектр услуг, предостав-
ляемых гражданам на территории Москвы,
обеспечить доступность и удобство их по-
лучения. Например, перечислять на соци-
альную карту  зарплату и пенсии, на остат-
ки хранящихся денег начислять проценты.
Карта даст гарантии быстрого обслужива-
ния в банках, безопасного хранения
средств, возможности расширения спект-
ра получаемых услуг, получения торговых
скидок и других услуг. Далее речь идет об
использовании карты наравне со страхо-
вым полисом обязательного медицинского
страхования, о расширении состава и
форм услуг, в предоставлении которых
может использоваться карта, об использо-
вании ее как дисконтной карты при оказа-
нии торговых и сервисных услуг предпри-
ятиями потребительского рынка, о снятии
ограничений по количеству мест, где мо-
жет применяться социальная карта.

- Кто государственные заказчики этой
программы?

- На наш департамент возложена функ-
ция заказчика-координатора и руководите-
ля программы. А государственными заказ-
чиками утверждены различные департа-
менты - образования, здравоохранения,
транспорта и связи, жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустройства, потреби-
тельского рынка и услуг, социальной защи-
ты населения, культуры, физической куль-
туры и спорта и другие. Генеральный конст-
руктор всего проекта – начальник ГУП «Мо-
сковский метрополитен» Дмитрий Гаев. В

разработке и реализации программы при-
нимают участие практически все департа-
менты и комитеты правительства Москвы.

- О том, что в будущем обещает соци-
альная карта, вы сказали. А предоставле-
ние каких услуг она обеспечивает уже сей-
час?

- Во-первых, это проезд на городском
пассажирском транспорте (метро, автобус,
троллейбус, трамвай) для льготных катего-
рий граждан. Во-вторых, проезд на метро-
политене для учащихся общеобразователь-
ных школ, учреждений начального и сред-
него профессионального образования, сту-
дентов вузов. В-третьих, проезд на приго-
родном железнодорожном транспорте для
льготников. В-четвертых, предоставление
банковских услуг по международной дебе-
товой банковской карте. В-пятых, перевод
на социальную карту средств городских
выплат и средств субсидий, предоставляе-
мых на оплату жилых помещений и комму-

нальных услуг. В-шестых, реализация вы-
бранного способа получения мер социаль-
ной поддержки (монетарный либо нату-
ральный). Наконец, предоставление скидок
на товары и услуги в торгово-сервисных
предприятиях города. Кроме того, для чле-
нов московской городской народной дру-
жины обеспечивается предоставление
льготного проезда на городском пассажир-
ском транспорте с использованием карты,
аналогичной социальной карте москвича.

- Где осуществляется оформление со-
циальных карт?

- В 107 районных управлениях социаль-
ной защиты населения – всем гражданам,
состоящим на учете в этих органах, в 119
районных и окружных отделах ГУ ГЦЖС –
гражданам, имеющим право на получение
субсидий на оплату жилых помещений и
коммунальных услуг, на 77 станциях метро-
политена – учащимся общеобразователь-
ных учреждений, учреждений специально-
го профессионально-технического образо-
вания, студентам вузов.

- Вернемся, однако, к программе. Какие-
то проблемы с ее реализацией существу-
ют?

- Сейчас сформировалось немало бла-
гоприятных объективных условий для ис-
пользования карты предприятиями и орга-
низациями. Вместе с тем сложилась про-
тиворечивая ситуация. С одной стороны, в
сфере обращения социальной карты моск-

вича спонтанно фор-
мируется спрос на ее
использование. Но с
другой – возможно-
сти не вполне реали-
зуются, поскольку не
обеспечена правовая,
организационная и
техническая под-
держка. Это может
нанести делу  как мо-

ральный, так и материальный ущерб. Зада-
ча в том, чтобы разрешить такое  противо-
речие. На ее решение и нацелена програм-
ма, затрагивающая большинство направ-
лений социальной политики правительства
Москвы. Консолидация бюджетных
средств на ее реализацию обеспечит рит-

мичное финансирование программы, а
это, в свою очередь, позволит расширить
спектр услуг органами исполнительной
власти, организациями и предприятиями,
осуществляющими хозяйственную дея-
тельность на территории столицы. По
большому счету, именно в этом главная
цель всей программы.

- И что же получат москвичи  в резуль-
тате ее реализации?

- Во-первых, вырастет количество жите-
лей, имеющих возможность получать раз-
личные услуги с использованием социаль-
ной карты москвича. Сейчас оно составля-
ет около 34 процентов, а в  результате вы-

полнения программы предполагается рост
числа держателей карты не менее чем в 1,4
раза. Во-вторых, увеличится ассортимент
услуг, предоставляемых с использованием
социальной карты. Сейчас их, как я сказа-
ла, 7 (без учета различных видов банков-
ских услуг), предполагается внедрение не
менее 5 новых, включая государственные
услуги, предоставляемые в режиме «одно-
го окна». В-третьих, должно вырасти и ко-
личество услуг, в которых социальная кар-
та используется как средство идентифика-
ции. К нынешним трем (данные полиса
обязательного медицинского страхования,
читательский билет во Всероссийской госу-
дарственной библиотеке иностранной ли-
тературы, карта доступа в Московский го-
сударственный университет управления)
прибавятся еще не менее трех новых видов
таких услуг. В-четвертых, расширится и до-
ступность услуг, предоставляемых с ис-
пользованием социальных карт. Скажем,
увеличится  количество точек приема карт
(без учета транспортных операторов) на ка-
ждую тысячу держателей. Если на начало
программы соответствующий показатель
немногим более 0,5 процента, то он вырас-
тет не менее чем в 3 раза. Наконец, больше
станет  услуг, предоставляемых с исполь-
зованием карты гражданам нельготных ка-
тегорий. Пока таковые вообще отсутству-
ют, программа же предполагает внедрение
не менее двух видов этих услуг.

- А что в перспективе?
- Перспективная цель - ввести карту для

всех категорий жителей города, а не только
для льготников. Социальная карта москви-
ча может использоваться в общественном

транспорте, банковском обслуживании, мо-
жет применяться при проходе в здания
культуры, другие социальные объекты го-
рода. Карта будет не носителем информа-
ции, а своеобразным
ключом к базам дан-
ных различных го-
родских учреждений,
в том числе учрежде-
ний ЖКХ, организа-
ций транспорта, здра-
воохранения, образо-
вания, охраны право-
порядка.

- Какие мероприятия предполагается
для этого реализовать?

- В области жилищно-коммунального
хозяйства – это меры, направленные на ре-
шение вопросов реформирования ЖКХ в

части обеспечения прав граждан на получе-
ние социальной поддержки по оплате жи-
лых помещений и коммунальных услуг,
упорядочения процедур межведомственно-
го взаимодействия на основе использова-
ния социальной карты как электронного
ключа при предостав-
лении льгот. По
транспортному об-
служиванию – меры
по совершенствова-
нию системы предос-
тавления льготного и
оплачиваемого про-
езда на городском
пассажирском транспорте как жителям го-
рода Москвы, так и льготным категориям
жителей Московской области. В области
социальной защиты – меры, обеспечиваю-
щие упрощение процедур при обеспечении
льготников социальными картами, перевод
на социальные карты единовременных и
ежемесячных выплат при рождении ребен-
ка, а также иных материальных выплат и
пособий, предусмотренных законодатель-
ством города Москвы гражданам, выбрав-
шим как платежное средство социальную
карту москвича. В области здравоохране-
ния - меры, направленные на повышение
качества обслуживания в лечебных учреж-
дениях за счет применения автоматизиро-
ванных систем, предусматривающих прием
социальных карт наравне с полисом обяза-
тельного медицинского страхования, рас-
ширение возможностей по предоставле-
нию медицинских услуг, внедрение соци-
альных карт в системе льготного лекарст-
венного обеспечения. Более того, как под-

черкивает мэр столицы, социальная карта
должна стать своеобразным медицинским
паспортом жителя. Она должна содержать
имя и фамилию владельца, его группу кро-

ви, имеющиеся социально значимые забо-
левания. В ней будут отмечены также раз-
личные медицинские параметры – для того
чтобы, например, в карете «скорой помо-
щи» врач благодаря этой карте мог мгно-
венно получить необходимую информацию
о пациенте.

Целый ряд мер предусмотрен для потре-
бительского рынка и услуг: развитие систе-
мы льготного обслуживания граждан и рас-
ширение сети предприятий, реализующих
социальные дисконтные программы с при-
менением социальной карты москвича.
Кроме того, в области банковского обслу-
живания предполагается расширение со-
става предоставляемых услуг держателям
социальной карты москвича. При этом, ра-
зумеется, будет обеспечена максимальная
защищенность соответствующей информа-
ции - например, от кассира магазина, кото-
рый будет давать скидку держателю карты.

Правительство рассмотрело также про-
ект «Карта учащегося», разработанный на
базе социальной карты москвича. Он реали-
зуется для внедрения в общеобразователь-
ных учреждениях города многоцелевой си-
стемы, направленной на обеспечение безо-
пасности их учащихся и сотрудников, конт-
роля посещаемости и успеваемости, сбора
статистических данных и решения иных
проблем, возникающих в ходе учебного
процесса. Карту учащегося предполагается,
в частности, использовать для обеспечения
доступа в общеобразовательные учрежде-
ния, организации школьного питания,
транспортного обслуживания учащихся,
контроля за посещаемостью занятий и ус-
певаемостью (в этом случае карта сможет
выступать в качестве электронного дневни-
ка, по которому родители увидят все оценки
своего ребенка), а также при использова-
нии библиотечных фондов, сборе персона-
лизированной статистики по вопросам об-
разования и хода учебного процесса.

Ряд мероприятий будет осуществлен в
области культуры и спорта – по обеспече-
нию доступности для посещения, в том
числе льготного, театров, музеев, спортив-
ных учреждений с использованием соци-
альных карт москвича. Наконец, во взаимо-
действии с федеральными органами ис-
полнительной власти планируем продви-
жение решений, применяемых в Москве по
использованию социальной карты, в рам-
ках федеральной целевой программы
«Электронная Россия». Это обеспечит их
интеграцию в системы автоматизированно-
го предоставления и учета льгот на терри-
тории субъектов Российской Федерации.

- Марина Евгеньевна, чем же в идеале
должна стать эта самая социальная карта
москвича?

- Как справедливо заметил на заседании
правительства Москвы мэр Юрий Михай-
лович Лужков, она должна стать своеоб-
разным паспортом горожанина – картой,
удостоверяющей личность. Этот пластико-
вый документ должен не только помочь в
получении различных льгот, например,

бесплатной поездки на транспорте или
скидок в социальных магазинах, но и да-
вать исчерпывающую информацию о вла-
дельце. В идеале карта станет не только
просто платежным, как сейчас, но и иден-
тификационным средством, содержащим
паспортные данные, другую информацию
- о социальном статусе владельца, его от-
ношении к воинской обязанности, измене-
нии гражданского состояния, ограничени-
ях по выезду и так далее. Мы ведь гово-
рим, что электронная карта должна быть
картой социальной. Это понятие более ши-
рокое и требует не только решения задач
формирования льготных условий транс-
портного, жилищно-коммунального, ле-
карственного, медицинского или банков-
ского обслуживания. Социальная карта
стала общественным достоянием, и ре-
зультаты этого проекта должны быть дос-
тупны любому жителю Москвы.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Не так давно правительством
столицы принята целевая сред-
несрочная программа «Соци-
альная карта москвича» на
2008-2010 годы. За этот срок,
по словам мэра Юрия Лужкова,
социальная карта, предназна-
ченная сейчас в основном для
поддержки слоев населения,
пользующихся социальными
льготами, должна превратиться
в «своеобразный паспорт жите-
ля столицы, общее идентифика-
ционно-платежное средство
для всех горожан». О чем кон-
кретно идет речь и что собой
представляет эта программа,
рассказывает руководитель Де-
партамента экономической по-
литики и развития города Моск-
вы Марина ОГЛОБЛИНА.

Марина ОГЛОБЛИНА:

С ЭТОЙ КАРТОЙ 
ВСЮДУ ВАМ ДОРОГА

Социальной картой москвича сейчас пользуют-
ся свыше 3,5 миллиона граждан, состоящих на
учете в органах социальной защиты населения
и ведомственных пенсионных отделах, более
2,2 миллиона учащихся общеобразовательных
школ и училищ профтехобразования, а также
студентов вузов, почти 400 тысяч семей – полу-
чателей жилищных субсидий

Держатели cоциальной карты москвича обслу-
живаются с предоставлением скидок в 1250 тор-
гово-сервисных точках, среди которых 416 ма-
газинов, 377 лечебно-профилактических учреж-
дений, 275 аптек, 123 предприятия бытовых ус-
луг, 333 химчистки и прачечные, 73 автозапра-
вочные станции

Несмотря на то что «Социальная карта москви-
ча» - проект некоммерческий, экономический
эффект от его реализации составил 2,2 милли-
арда рублей. Эти средства в четыре раза превы-
сили объем инвестиций московского бюджета,
вложенные в этот проект
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Впоследнее время экспер-
ты заговорили о ремили-
таризации мировой по-

литики, возвращении в нее
компонента военной силы как
основного, что называется,
убойного аргумента. Обыва-
тель же в связи с этим неволь-
но задается вопросом: неуже-
ли миру грозит новая гонка
вооружений? Что ж, давайте
разберемся.

По большому счету, гонка
вооружений никогда и не оста-
навливалась. Более того, с па-
дением военного потенциала
России как правопреемницы
СССР гонка эта только усили-
лась. Но усилилась с одной
стороны. США тратят сегодня
на оборону в 20 раз больше нас
и больше, чем следующие за
ними по этому показателю два
десятка стран, вместе взятых.
Суммарные военные ассигно-

вания членов Североатлантиче-
ского альянса в 40 раз(!) боль-
ше российских. Стоит ли удив-
ляться, что натовское поле все
время расширяется, а запад-
ные наши «партнеры» отказы-
ваются выполнять Договор об
ограничении обычных воору-
жений в Европе и  выходят из
Договора по ПРО!

Когда один полюс ослаб и
Россия, по сути, взяла курс на
одностороннее разоружение, в
атлантической цивилизации и,
прежде всего, в США возобла-
дала мечта достичь абсолют-
ного военного превосходства.
Это является выражением по-
литики однополярного мира,
обеспечения власти денег с
опорой на военную составляю-
щую.

Естественно, российское ру-
ководство вынуждено прини-
мать в такой непростой ситуа-

ции определенные контрмеры.
В этой связи у многих возни-
кают опасения, что нас созна-
тельно втягивают в новую гон-
ку вооружений, что существу-
ет опасность, пустив львиную
долю государственного бюд-
жета на восстановление воен-
ной мощи, снова хлебать пус-
тые щи.

Однако я бы не сказал, что
военный потенциал России
серьезно возрастает. Напро-
тив, во многом он по-прежне-
му сокращается. Но по отдель-
ным направлениям, которые
вызывают наибольшие угрозы
нашей безопасности, наблю-
дается попытка что-то им про-
тивопоставить. Свидетельства
тому - и возобновление поле-
тов нашей стратегической
авиации, и предстоящее при-
нятие на вооружение новых
крылатых ракет воздушного
базирования.

Россия хотя бы немного вы-
шла из состояния системного
кризиса и начинает думать о
завтрашнем дне.  Но как толь-
ко мы попытались  утвердить
свои права на шельфы Север-
ного Ледовитого океана, насы-
щенные углеводородными ре-
сурсами,  мы тут же почувст-

вовали решительную реакцию.
По сути, уже  готовится поли-
тико-экономическая война
против интересов России в
этом регионе.

Несколькими месяцами
раньше мы тоже ощутили
мощное давление НАТО на
российскую позицию, связан-
ную с экспортом нефти и газа.
Сначала почти на официаль-
ном уровне прозвучали выво-
ды о том, что, скажем, бога-
тейшие ресурсы Сибири и
Дальнего Востока - это не...
принадлежность каких-то го-
сударств, а общечеловеческое
наследие (надо полагать, пре-
жде всего американское). А
вскоре последовали угрозы, в
том числе со стороны генсека
НАТО, что если Россия не бу-
дет допускать к источникам
своих нефтегазовых ресурсов
страны Европы, то НАТО будет
обязана вмешаться в этот про-
цесс. 

И как прикажете на это реа-
гировать? Продолжать бессис-
темно сокращать свой оборон-
ный потенциал? Разумеется,
мы обязаны адекватно оцени-
вать эти  вызовы и вряд ли это
можно квалифицировать как
втягивание в гонку вооруже-

ний. Скорее это наша защит-
ная реакция. Но не исключено,
что, если ситуация дойдет до
более острого  состояния, Рос-
сии придется в некотором ро-
де мобилизовывать свой обо-
ронно-промышленный комп-
лекс, резко повышать потен-
циал Вооруженных сил.

Разумеется, необходимо по-
стоянно помнить о  принципе
разумной достаточности. Да,
американцы сильнее нас во
всех компонентах стратегиче-
ского ядерного потенциала. Но
нам нет смысла следовать их
путем. У нас другие стратеги-
ческие цели. Если США стре-
мятся  контролировать весь
мир с помощью военной силы,
то нам необходим потенциал
сдерживания, потенциал за-
щиты.

Не случайно после возобно-
вления полетов наших страте-
гических бомбардировщиков
так суетились в Лондоне. И
пусть себе суетятся! Надо вер-
нуть  западных охотников гло-
бального господства в состоя-
ние собственной уязвимости.
Их нужно приучить к мысли,
что  любезная их сердцу тео-
рия однополярного мира - не
панацея для их собственной

безопасности. Это и будет
сдерживающим фактором.
Как только на Западе  почувст-
вуют свою уязвимость, там
снова с готовностью сядут за
стол переговоров, сменят тон,
пойдут на новые мирные дого-
воренности.

Здесь я вспоминаю велико-
го китайского стратега Сунь
Цзы, жившего более двух с
половиной тысячелетий на-
зад. Он говорил, что самая
лучшая победа - та, которую
можно одержать, не ввязыва-
ясь в сражение. Вот и нам на-
до попытаться без кровопро-
литной войны отстоять свои
позиции и интересы. В этом
плане, надо сказать, делается
немало. Взять ту же Шанхай-
скую организацию сотрудни-
чества, учения, которые были
проведены недавно с участи-
ем шести государств ШОС. Хо-
тя они и носили антитеррори-
стический характер, но это по-
пытка по крайней мере подать
предупредительный сигнал
Западу.

Как минимум пять мировых
цивилизаций сегодня прислу-
шиваются к России, начинают
координировать с ней свои
действия. И ни для кого не се-
крет, что это направлено про-
тив агрессивной политики ат-
лантической цивилизации.

Леонид ИВАШОВ,
вице-президент Академии
геополитических проблем, доктор
исторических наук, генерал-
полковник

Оперспективах сотрудничества го-
сударства и бизнеса (точнее, го-
сударственных и коммерческих

структур) в развитии автодорожной ин-
фраструктуры и автодорожного сооб-
щения сказано за последнее время не-
мало. В августе об этом говорили на
Правительстве РФ, до этого - на комис-
сии при Министерстве регионального
развития РФ.

Внимание к этому вопросу понятно.
Дороги, разумеется, строить надо. Но
кому если не бизнесу в одной упряжке
с государством по силам потянуть этот
затратный «воз»?! Иное дело, сдвинет-
ся ли решение проблемы не на словах,
а на деле?

С одной стороны, перспективы вро-
де бы благоприятны. По крайней мере
таковыми их видят представители фе-
дерального правительства. Как заявил
первый вице-премьер Правительства
РФ Сергей Иванов, «в России созданы
все необходимые условия для участия
частных партнеров в проектах строи-
тельства платных автомобильных до-
рог». Бизнесмены получат от государ-
ства земельные участки, на которых
планируется строительство дорог. При
этом все предварительные процедуры
изъятия участков, их формирование и
выкуп у населения берет на себя
власть. Кроме того, первый вице-пре-
мьер отметил, цитирую, что «сама

жизнь потребовала активного привле-
чения частных инвесторов». По его
словам, только такое сотрудничество
позволит «увеличить темпы строитель-
ства дорожной сети, улучшит качество
дорог и приведет к созданию условий
для внедрения в отрасль передовых
методов управления инвестиционными
проектами».

Действительно, кому как не бизнесу
внедрять в эту отрасль передовые ме-
тоды управления инвестиционными
проектами? Однако речь о концессиях
идет уже давно. Вопрос лишь, почему
до сих пор это никак не воплощено в
жизнь. Возможно, потому, что сам воп-
рос шире, чем просто о концессиях.

Ни один из инвестиционных проек-
тов, ни один вообще проект по разви-
тию какого-то нового производства, в

которых заинтересован бизнес, не мо-
жет быть реализован без хотя бы эле-
ментарной локальной дорожной сети.
Бизнес объективно заинтересован как в
строительстве крупных транспортных
магистралей, благодаря которым пре-
одолеваются инфраструктурные огра-
ничения экономического роста в це-
лом, так и в развитии конкретных, ло-
кальных дорожных сетей в огромном
количестве наших городов и регионов,
без чего невозможно стимулировать их
экономический рост в частности.

На недавнем заседании Правитель-
ства РФ разговор шел уже в деталях о
том, чего не хватает, чтобы двинуться
вперед. После этого разговора недели
на две-три взята пауза.

Решений же как минимум три. Во-
первых, очевидно, надо будет менять

закон по инвестиционному дорожному
фонду – с тем чтобы как можно боль-
шее количество участников было допу-
щено к конкретным дорожным проек-
там, к распределению средств фонда
на эти проекты. Во-вторых, требует ре-
шения вопрос о землеотводах и предо-
ставлении земельных участков. Пока
здесь далеко не все так гладко, как ино-
гда видится с Краснопресненской набе-
режной.

Наконец, третий существенный воп-
рос для мотивации частного бизнеса к
участию в дорожном строительстве –
это гарантии трафика и грузопотока
по магистралям, строящимся совмест-
но с государством. Скажем, что будет,
если кто-то вознамерится рядом с
платной дорогой, построенной совме-
стно государством и бизнесом, проло-
жить параллельную бесплатную маги-
страль? Ведь действующее законода-
тельство как раз и предусматривает,
что платные дороги должны строиться
вместе с бесплатными – чтобы у лю-
дей была альтернатива. Кто начнет
проект, если он изначально обречен на
нарушение законодательства? В этом

смысле, конечно же, бизнес должен
получить совершенно четкие гаран-
тии. Те, что на сегодняшний день су-
ществуют, пока не очень убеждают.
Кроме того, бизнес никогда не пойдет
в развитие автомобильно-дорожной
сети, если не будет представлять себе
досконально длительную перспективу
стратегии развития тех или иных тер-
риторий. А перспектива эта пока что
не просматривается...

Конечно, в этом направлении дела-
ется многое. И представители бизнеса
постоянно высказывают свое мнение в
том же Минрегионразвития, когда об-
суждается стратегия социально-эконо-
мического развития тех или иных реги-
онов. В заседании федерального пра-
вительства, посвященном соответству-
ющим вопросам, участие бизнеса так-
же было заметно. Я бы сказал, у нас,
слава богу, начали складываться меха-
низмы государственно-частного парт-
нерства в дорожном строительстве.
Это, безусловно, обнадеживает. Но
констатировав все это, нельзя не ска-
зать, что значительное количество воп-
росов не только не решено, но даже и
не прояснено. Стороны находятся как
бы в процессе движения друг к другу.
Компромиссы-то наверняка будут най-
дены. Но это вопрос времени. Возмож-
но, длительного. А хотелось бы, чтобы
все было как можно быстрее.

Никита МАСЛЕННИКОВ,
руководитель департамента
информационных ресурсов Российского
союза промышленников и
предпринимателей (РСПП)

ДОРОГУ БИЗНЕСА НАДО
МОСТИТЬ ГАРАНТИЯМИ

Не так давно Москва была
признана самым дорогим
городом на земле. Этот

вывод сделала международная
компания Mercer Human
Resource Consulting, обследовав
144 крупнейших города мира по
200 показателям – стоимость
жилья, транспорта, питания,
разных услуг и др.

От самых благополучных по
этим показателям Лондона, То-
кио или Цюриха Москва отстала
далеко. Виной тому множество
факторов: и перенаселенность,
и недостаточно развитая город-
ская инфраструктура, и серьез-
ные транспортные проблемы, и
высокие расходы на продукты
питания, одежду, бытовые това-
ры и т.д. Особо выделили экс-
перты низкое качество медицин-
ских услуг и неудовлетворитель-
ные санитарные условия.

Разговоров про этот рейтинг у
нас идет немало, но никто не за-

дался при этом вопросом: поче-
му, собственно,  мы должны
сравнивать Москву с Лондоном
или Цюрихом? Ведь в любом
случае подобные сравнения не-
корректны. Учитывали ли экс-
перты, к примеру,  тот факт, что
въезд в центр Лондона платный,
а в Москве – нет? Сравнивали ли
уровни штрафов за неправиль-
ную парковку? Сопоставим ли
уровень магазинов в Москве,
Лондоне и других городах? Сло-
вом, я сомневаюсь, что с учетом
подобных вопросов рейтинг бу-
дет таким однозначным, как
сейчас.

И вообще, подобные исследо-
вания все-таки соответствуют
действительности? Да, Москва –
город недешевый. Но в мире во-
все не самый дорогой – ни для
ее жителей, ни даже для ино-
странцев. Да, высоки цены в
сфере услуг – в гостиницах, рес-
торанах, такси. Более того, уро-

вень цен часто не соответствует
уровню обслуживания или каче-
ству товаров. Гордости это, ко-
нечно, нам не прибавляет. Но
разве не предмет для гордости -
благоустроенность Москвы, ее
ночное освещение, большое ко-
личество развлекательных заве-
дений на любой вкус? А качест-
во услуг, качество жизни в Мо-
скве?! Они зачастую  выше, чем
представляется на первый
взгляд.

А чем объяснить явную при-
влекательность Москвы для
иностранных компаний? Ведь
даже при такой высокой стои-
мости жизни в Москве, о кото-
рой нам твердят, количество ра-
ботающих здесь иностранных
компаний продолжает динамич-
но расти. Это ярчайшее доказа-
тельство привлекательности го-
рода для бизнеса с точки зрения
его прибыльности – как на фи-
нансовом рынке, так и в реаль-
ном секторе экономики. Расту-
щий спрос на элитное жилье,
удобные офисные и админист-
ративные помещения, дорогие
рестораны, качественные раз-
влечения – все это  и рождает
тот уровень цен, которому ди-
вятся международные исследо-
ватели.

При этом исследования, гово-

рящие о якобы чрезмерной до-
роговизне Москвы, практически
не включают оценок со стороны
самих москвичей. Расходы, ко-
торые позволяют себе ино-
странцы, а также  управленцы
среднего и высшего звена, при-
езжающие в Москву в долго-
срочные командировки, никак
не отражают потребительскую
корзину среднего москвича. И
соответственно, рейтинг, соста-
вленный на основе использо-
ванных в нем объективных пока-
зателей, вряд ли может служить
жителям столицы поводом для
беспокойства.

Конечно, у москвичей есть ос-
нования сетовать на рост товар-
ных цен или увеличение стоимо-
сти потребительских услуг. Дос-
таточно привести последние
данные Мосгорстата. Так, проду-
кты питания в январе - июне
2007 года по сравнению с дека-
брем 2006 года, подорожали на
8,5 процента. Уровень цен на не-
продовольственные товары в
январе - июне вырос на 2,2 про-
цента. Тарифы на платные услу-
ги для населения увеличились
на 11,1 процента. Были повыше-
ны тарифы на жилищные услуги
на 18 процентов, на услуги по
снабжению газом, электроэнер-
гией, горячим и холодным водо-

снабжением и отоплением – на
12,8-22,2 процента. Кроме того,
на 18,8 процента выросла або-
нентская плата за радиотрансля-
ционную точку, на 13,3 процента
- проезд в метро, на 15,4 про-
цента – проезд в автобусе, трам-
вае и троллейбусе. Городская те-
лефонная связь подорожала в
среднем на 54,9 процента, теле-
графная связь – на 23,2 процен-
та.

Желательно, чтобы уровень
цен все-таки больше соответст-
вовал уровню жизни населе-
ния. Хотя ведь и то правда, что
в любой столице, где сосредо-
точено множество крупных
корпораций и банков, всегда
сказывается  некий коэффици-
ент завышенности цен - на жи-
лье, коммунальные услуги,
арендную плату и др. Они в сто-
лице объективно выше, чем в
других городах.

Вместе с тем нельзя не отме-
тить, что среднемесячные де-
нежные доходы в расчете на ду-
шу населения за январь-июнь
2007 года составляют в Москве
свыше 29 тысяч рублей. Номи-
нальные денежные доходы уве-
личились по сравнению с пер-
вым полугодием 2006 года на 11
процентов. Даже с учетом расту-
щих потребительских цен де-
нежные доходы москвичей вы-
росли за этот период на 2,4 про-
цента.

Безусловно, до полного со-
циального благополучия еще
довольно далеко. Удельный вес
численности населения с де-
нежными доходами ниже про-
житочного минимума состав-
ляет, по данным Мосгорстата,
16,5 процента? Тем не менее о
росте благосостояния, судя не
только по официальным дан-
ным Мосгорстата, но и по оп-
росам москвичей, которые про-
вели ВЦИОМ и ряд других со-
циологических институтов, го-
ворить  можно. Один из показа-
телей - самооценка доходов се-
мьи. «Можем купить все, что
нужно», - ответили от 10 до 17
процентов опрошенных пред-
ставителей основных нацио-
нальных общин Москвы (рус-
ские, украинцы, грузины, азер-
байджанцы, армяне, татары и
евреи), «можем купить все,
кроме самых дорогостоящих
предметов длительного поль-
зования» - от 32 до 56 процен-
тов. Другой  вопрос - само-
оценка материального положе-
ния семьи. «Очень хорошее» -
полагают 0,5-2,4 процента оп-
рошенных представителей на-
циональных общин, «хорошее»
- 9-29 процентов, «удовлетво-
рительное» - 55-62 процента.
Вот в этих ответах, наверное, и
состоит реальный уровень ка-
чества жизни в Москве в канун
ее 860-летия.

Валерий ФЕДОРОВ,
первый заместитель
председателя комитета Совета
Федерации по конституционному
законодательству

СКОЛЬКО СТОИТ ЖИТЬ В СТОЛИЦЕ

ГРОЗИТ ЛИ НАМ НОВАЯ ГОНКА ВООРУЖЕНИЙ?
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НЕСМОТРЯ НА ВЫСОКУЮ СТОИМОСТЬ
ЖИЗНИ В МОСКВЕ, О КОТОРОЙ НАМ

ТВЕРДЯТ ИЗ-ЗА РУБЕЖА, СЮДА РВУТСЯ
РАБОТАТЬ ИНОСТРАННЫЕ КОМПАНИИ
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Правительство Москвы
приняло решение о создании
рабочей группы по решению
вопросов, касающихся рассе-
ления городских общежитий
и выработке предложений по
их дальнейшему использова-
нию. Группа, в частности,
займется рассмотрением
возможности использования
расселяемых общежитий под
гостиницы. Об этом сообщи-
ли в среду, 22 августа, в го-
родской администрации со
ссылкой на соответствующее
постановление, подписанное
мэром столицы.

Руководство группой пору-
чено главе Департамента жи-
лищной политики и жилищ-
ного фонда города Москвы
Петру Сапрыкину. В ее со-
став войдут специалисты Де-
партамента ЖКХиБ и практи-
чески всех остальных основ-
ных структур правительства
Москвы, а также заместители
префектов десяти админист-
ративных округов, которые
курируют вопросы ЖКХ и жи-
лищной политики. Информа-
ция о результатах проделан-
ной группой работы будет
ежеквартально представ-
ляться правительству города.
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ИНФОРМ
БЮРО

ОБЩЕЖИТИЙ ВЕК
НЕДОЛОГ

4
ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО – ОДНА 
ИЗ ТЕХ ОТРАСЛЕЙ, КОТОРОЙ XXI ВЕК
СУЛИТ САМОЕ СКОРОЕ И МОЩНОЕ
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ ОБНОВЛЕНИЕ

День за днем:
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Столица решила разрабо-
тать и внедрить специализи-
рованную программу город-
ской комплексной системы
автоматизированного раз-
дельного сбора и переработ-
ки полимерных и металлосо-
держащих отходов потребле-
ния. Об этом в четверг, 23 ав-
густа, сообщили в городской
мэрии.

Создателем программы
определено ООО «ПрофБиз-
несТелеком», которое в свое
время разработало для сто-
лицы систему селективного
сбора и переработки отходов
с использованием мобиль-
ных и стационарных автома-
тизированных приемных пун-
ктов «фандомат» (об этой
программе «МС» сообщала в
№ 24). Внедрение новой про-
граммы, согласно постанов-
лению правительства Моск-
вы, будет осуществлено уже
в ближайшие два года. Для
реализации программы пред-
полагается сформировать
специализированную управ-
ляющую компанию, в устав-
ном капитале которой доля
Москвы составит 51 процент.
Остальные 49 процентов отой-
дут ООО «ПрофБизнесТеле-
ком».

КАЖДЫЙ ГРАММ
МУСОРА НА УЧЕТ

ЧЕТВЕРГ,23.08

В ночь на пятницу, 24 ав-
густа, столицу начали
оформлять к Дню города,
отмечаемому 1-2 сентября.
На улицах и магистралях
монтируют тематические
плакаты, крупномасштаб-
ные панно, транспаранты-
перетяжки и видеоэкраны.
Наземный транспорт, мет-
рополитен, фасады зданий
украсят праздничной сим-
воликой.

29 августа появятся объ-
емные декоративные конст-
рукции и флаги. А 31 авгу-
ста заработает празднич-
ная иллюминация. Эмбле-
мой Дня города станет пе-
реплетение слова «Москва»
и числа 860.

ПРАЗДНИЧНЫЙ
ИМИДЖ СТОЛИЦЫ

«МС» - Интерфакс 

Сразу несколько участников выстав-
ки предложили эту совершенно новую
«продукцию» - управление жилищным
фондом. Холдинг «Горжилкомплекс»
профессионально занимается  этим
уже несколько лет в Москве и Москов-
ской области. Холдинг развивается ус-
тойчиво и динамично, в 2007 году на-
гражден международной премией «Ли-
дер экономического развития России».
Стратегия компании перспективна: она
предлагает технологии и системы упра-
вления, которые не только не зависят
от бюджетного финансирования, но и
вовсе его не предусматривают. И если
целью выставки является реализация
комплексного подхода к решению про-
блем городского хозяйства, то такие
холдинги, как «Горжилкомплекс», как
раз ее и демонстрируют: он не только
управляет фондом, но и выполняет все
работы по его эксплуатации, санитар-
ному обслуживанию и ремонту, опера-
тивно устраняет аварии, охраняет дома
и дворы.

Убедительным конкурентным преи-
муществом другого участника выставки
- фирмы «Мнтелма Билдинг Системс»,
члена российской ассоциации инжене-
ров по отоплению, вентиляции, конди-
ционированию и теплоснабжению - так-
же стала собственная производственная
база. Это служба монтажа и сервисного
обслуживания, отдела опытно-конструк-
торских разработок. Со всеми этими на-

правлениями знакомит выставочный
стенд фирмы.

Технологии уборки, переработки твер-
дых бытовых отходов представили сразу
несколько  участников. Названия многих
из них хорошо известны. Например, ГУП
«Экотехпром» - первая в России специа-
лизированная муниципальная организа-
ция,  которая выполняет весь комплекс
работ по санитарной очистке города. Но
в этом году  и это предприятие демонст-
рирует новые технологии: способы хи-

мического обезвреживания отходов, в
том числе - медицинских. ЗАО «Втор-
сырьепереработка» работает в смежной
области: продает и поставляет механиз-
мы и оборудование для сбора и транс-
портировки  ТБО. Контейнеры и урны
для раздельного сбора мусора, которые
предлагает на своем стенде фирма, не
только функциональны. Они выполнены
в оригинальном дизайне и украсят дво-
ры и улицы. Это же предприятие прода-
ет очень удобные для московских дво-

ров и переулков малогабаритные авто-
мобили «омега»: с подпрессовкой и без
нее; мультилифты; компактные мусоро-
перерабатывающие станции. Особенно
актуальным для Москвы, которая, види-
мо, еще долго будет оставаться большой
строительной площадкой, представляет-
ся уникальный комплекс для мойки
крупногабаритного автотранспорта.

...Все экспоненты хотят «показать то-
вар лицом», привлечь внимание посети-
телей, все стенды красочно и ориги-
нально оформлены, но даже среди них
выделяются стенды фирм по благоуст-
ройству и озеленению. Одна из них -
«ТФК и Ко» из Липецка, представившая
оригинальные изделия необычных
форм и расцветок. Например, уличные
вазоны различных размеров: для не-
больших дворов и просторных улиц и
площадей. Их можно собирать, как дет-
ские конструкторы, в разные фигуры:
«дерево», «фонтан», «радуга». Но изю-
минка этой красивой продукции - в но-
вой технологии. Вазоны изготовлены из
современных композитных материалов,
герметичная внутренняя полость позво-
ляет  не только сохранять, но и накапли-
вать влагу, растения не будут нуждаться
в частом поливе, им будет комфортно и
в тенистых парках, и вдоль оживленных
транспортных магистралей.

Даже с одним из двенадцати темати-
ческих разделов выставки невозможно
как следует ознакомиться за один день,
но это и  не нужно: выставка рассчитана
на четыре дня. Правда, кроме осмотра
экспозиции за это время посетителям
предлагаются две специализированные
научно-практические конференции: по
энергосбережению и по управлению
многоквартирными домами. Ведь такая
выставка не только демонстрирует дос-
тижения, на ней определяется вектор
развития городского хозяйства на деся-
тилетия вперед.

Наталья КРАСОВА
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Проект городского бюджета
на 2008 год рассмотрен на
очередном заседании пра-

вительства Москвы во вторник, 28
августа. По определению мэра
Юрия Лужкова, бюджет по-преж-
нему сохраняет социальную на-
правленность. Кроме того, он со-
храняет свой традиционно дефи-
цитный характер. Предполагае-
мые доходы – около 985 миллиар-
дов рублей, расходы – 1 триллион
155 миллиардов.

Социальная направленность
бюджета - 2008 детализирована в
его расходной части. Вложения в
эту сферу позволят не только со-
хранить, но и увеличить различ-
ные доплаты социального и сти-
мулирующего характера. На фи-
нансирование Комплексной про-
граммы мер социальной защиты
жителей столицы планируется на-
править на 19 процентов больше
средств, чем в 2007 году. Однов-
ременно рост поступлений в казну
даст возможность существенно
увеличить доходы городских бюд-
жетников. Рост зарплаты бюджет-
ников в 2008 году составит в сре-
днем 22-23 процента. Зарплата
будет повышена дважды - в мае и

октябре. Разумеется, не оставит
вниманием столица и своих пен-
сионеров, семьи с детьми.

Но, наверное, самое большое
удовлетворение от итогов этого
заседания испытал первый замес-
титель мэра в правительстве Мо-
сквы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Бирю-
ков. Расходы по Комплексу город-
ского хозяйства намечено увели-
чить на 25 процентов по сравне-
нию с 2007 годом. Общий объем
выделяемых городскому хозяйст-
ву средств составит 209,1 милли-
арда рублей. Серьезное увеличе-
ние бюджетных расходов, в част-
ности, планируется в 2008 году на
капитальный ремонт жилищного
фонда. На это будут отпущены
средства, превышающие показа-
тели 2007 года на 57 процентов.
Одновременно на 30 процентов
увеличатся расходы по эксплуата-
ции жилищного фонда.

На заседании правительства го-
рода рассмотрен также вопрос
«Об адресной инвестиционной
программе города Москвы на
2008-2010 годы». Впервые инве-
стиционная программа формиру-
ется на такой длительный срок. Ее

объем, по характеристике первого
заместителя мэра в правительстве
Москвы, руководителя Комплекса
экономической политики и разви-
тия Юрия Росляка, «является ре-
кордным: в 2008 году - 413 милли-
ардов, в 2009 году - 335 миллиар-
дов и в 2010 году - 404 миллиарда
рублей». В частности, на развитие
топливно-энергетического хозяй-
ства в 2008-2010 годах будет на-
правлено 21,6 миллиарда рублей,
на развитие водопроводно-кана-
лизационного хозяйства - 39,5
миллиарда, на приобретение ма-
шин и оборудования для оснаще-
ния городского хозяйства - более
2,8 миллиарда рублей. Отдельной
строкой выделен метрополитен,
для которого в 2008-2010 годах
намечен рост объемов финанси-
рования с 34 до 44,5 миллиарда
рублей. Программа инвестиций
объектов дорожно-мостового
строительства в 2008 году увели-
чится по сравнению с 2007 годом
на 36,1 процента - с 65 миллиар-
дов до 88,5 миллиарда рублей. А
на строительство дорог в 2009-
2010 годах планируется направить
175,3 миллиарда рублей.

Серьезные инвестиции преду-
сматриваются также для строи-
тельства объектов благоустройст-
ва и озеленения, на реконструк-
цию объектов санитарной очист-
ки, ряда других отраслей город-
ского хозяйства.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИ

СЕГОДНЯ И ЗАВТРА
ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 

предлагают приезжать власти района
Панфиловский. Стоянка для двухко-
лесной машины оборудована около
входа в медицинское учреждение. Вот
только ни одного желающего припар-
коваться на гостеприимной привязи я
не увидела. Зато увидела цветочную
клумбу и скульптуру. Олень застыл на
выходе  из расположенного непода-
леку лесопарка.

Живых оленей здесь нет, а вот белочки - пожалуйста. Их
приходят покормить местные жители. Две белочки,
кстати, приютились и на гербе Зеленограда - об этом

напоминает деревянная скульптура на аллее, ведущей от поли-
клиники в парк. 

Проходящая мимо старушка, однако, не заметила преобра-
жения, организованного руками сотрудников ЖКХ. Она стала
привычно сетовать, что за талонами к специалистам надо сто-
ять в очереди, и все мои попытки перевести разговор на тему
благоустройства пропускала мимо ушей. Воистину, у кого чего
болит, тот о том и говорит.

Трудно требовать от пожилых людей любоваться цветами на
клумбах, если у них болят ноги или голова. Оставляю пенсио-
нерку в покое и захожу в вестибюль поликлиники.

Заведующая Зинаида Федоровна Демидова показывает, что
вся статистика поликлиники ведется в электронном виде.

Регистраторы, кстати, все в  возрасте, бойко вводят данные
пациентов в компьютер.

Давно пора, думаю я, вспоминая, сколько времени на бумаж-
ную волокиту тратим мы в обычных поликлиниках. На ступенях
вестибюля установлен подъемник для инвалидов: можно пре-
одолеть ступени и оказаться у лифта. 

Новые веяния как-то скопом нахлынули на Зеленоград и еще
непривычны  для глаза. Взять хоть стоянку для великов.

Кто ж все-таки поедет в поликлинику на велосипеде? Ваша
больная бабушка? Она и в здоровом-то виде садилась на раму
к кавалеру где-то в довоенные годы. Потому что дорожек вело-
сипедных в зеленом городе, да и всюду по Москве, не строят.
Вот вам и рацпредложение для следующего конкурса: «Лучшая
велосипедная дорожка для москвичей». Думаю, что в  таком
случае каждый округ найдет, где провести свою тропу здоро-
вья. И будет их в столице, может, десяток.  А может, и больше. 

А что? К примеру, стоит МОК признать какой-то вид спорта
олимпийским, как его популярность сразу подскакивает, и на-
род усиленно начинает его культивировать, пока другие не за-
столбили. Может, и с велосипедными дорожками может слу-
читься такая история?

Власти начнут их делать, народ кинется покупать велики.
Уменьшится нагрузка на дороги и транспорт, возрастет нагруз-
ка на мышцы задавленного гиподинамией горожанина. И здо-
ровья прибавится у столичных жителей.

И в поликлиники начнем ездить на велосипедах!
Хотя бы для того, чтобы клумбы красивые около них уви-

деть.
Галина КРАСОВА

НА ВЕЛОСИПЕДЕ 
В ПОЛИКЛИНИКУ

НА СТОЛИЦУ 
ДЕНЕГ НЕ ЖАЛКО

Окончание. Начало на стр. 1
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Общегородская выставка-ярмар-
ка народно-художественных промы-
слов и ремесел открылась на Ста-
ром Арбате в субботу, 25 августа.
Как сообщили в пресс-службе пре-
фектуры ЦАО, она проводится с це-
лью возрождения национальных
традиций ремесла и художествен-
ных промыслов. В рамках ярмарки,
которая будет работать по 30 авгу-
ста включительно, также пройдет
награждение победителей приуро-
ченного к 860-летию столицы смот-
ра-конкурса на лучшее изображение
видов Москвы и городских архитек-
турных сооружений и памятников.

Традиционный народный празд-
ник «Спасовки», посвященный сбо-
ру урожая, прошел в воскресенье,
26 августа, в музее-заповеднике
«Коломенское». Отмечавшийся с
незапамятных времен, этот празд-
ник, однако, был забыт в советское
время. Сейчас старинная традиция
возрождается. В минувшее воскре-
сенье гостей с народными обрядо-
выми песнями «Коломенское»
встретило у своих Спасских ворот.
Все желавшие смогли принять уча-
стие в народных играх, связанных с
урожайными обрядами.

СУББОТА,25.08

ИНФОРМ
БЮРО

ПОРА УРОЖАЯ
И ПРАЗДНИКОВ

Акцию «Маленький пассажир»,
направленную на профилактику дет-
ского травматизма, проводит с 1
сентября управление ГИБДД ГУВД
по Москве, сообщил во вторник, 28
августа, на пресс-конференции на-
чальник московского управления
ГИБДД Сергей Казанцев. Он отме-
тил, что работа будет осуществлять-
ся в форме регулярных совместных
дежурств представителей СМИ и со-
трудников столичной Госавтоин-
спекции на улицах города.

С. Казанцев добавил, что в задачу
таких групп будет входить проведе-
ние разъяснительной работы с води-
телями, нарушающими требования
пункта 22.9 Правил дорожного дви-
жения, а также поощрение дисцип-
линированных автомобилистов.

«МС» - Интерфакс 
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ЕСЛИ РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО, ОНО ДОЛЖНО

ВЫПОЛНЯТЬСЯ – ЭТОТ ПРИНЦИП ДЕЛАЕТ
РАБОТУ ВЛАСТИ НАГЛЯДНОЙ 

И ПОНЯТНОЙ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ
факты и комментарии

НА ЯРМАРКУ,
МОСКВИЧИ!
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БЕЗОПАСНОСТЬ -
МАЛЕНЬКОМУ
ПАССАЖИРУ

Мэром столицы подписано распо-
ряжение о перераспределении пол-
номочий в сфере водных отноше-
ний. Об этом сообщили в понедель-
ник, 27 августа, в городской админи-
страции, пояснив, что эти полномо-
чия в соответствии со статьей 26
Водного кодекса РФ, вступившего в
силу с 1 января 2007 года, переданы
с федерального уровня на регио-
нальный.

Распоряжением мэра контроль
над всеми водными объектами в Мо-
скве передан Департаменту ЖКХиБ и
Департаменту природопользования
и охраны окружающей среды. Де-
партамент ЖКХиБ будет разрабаты-
вать ставки за пользование водными
объектами, формировать программу
по эксплуатации и охране водоемов,
резервировать источники питьевого
водоснабжения, вырабатывать пра-
вила охраны жизни людей на воде,
отвечать за ликвидацию последствий
водных происшествий. Что же каса-
ется департамента экологии, то ему
поручено принимать участие в разра-
ботке и реализации программ по ис-
пользованию и охране водных объе-
ктов, расположенных на территории
Москвы.

ВОДУ 
ПОД КОНТРОЛЬ
КОММУНАЛЬЩИКОВ

ПОНЕДЕЛЬНИК,27.08
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На оперативном совещании, кото-
рое провел в минувшую пятницу
первый заместитель мэра в пра-

вительстве Москвы, руководитель Ком-
плекса городского хозяйства Петр Би-
рюков, в центре внимания находились
вопросы подготовки к зиме, к предсто-
ящему Дню города и началу учебного
года.

Как отметил начальник Мосжилин-
спекции Владимир Объедков, на 24 ав-
густа паспорта готовности были подпи-
саны по 25962 муниципальным строе-
ниям.  В целом это составляет 99,3 про-
цента от запланированного. Аналогич-
ные показатели отмечаются по ведом-
ственному фонду и домам ЖСК.

В соответствии с ранее данным пору-
чением руководителя Комплекса город-
ского хозяйства в городе заметно акти-
визировалась работа по приведению в
порядок подъездов жилых домов. Мос-
жилинспекция провела масштабную про-
верку противопожарного состояния жи-
лищного фонда. Владимир Объедков со-
общил, что за две недели проверили
21151 жилое строение. В двух процентах
домов выявлены нарушения, заместите-
ли префектов должны взять их устране-
ние на контроль.

Что касается домов-новостроек, то на

24 августа из 689 принятых строений засе-
лено 340, и все они имеют паспорта готов-
ности к зиме. Тем не менее по ряду домов,
которые заселяются в настоящее время,
есть серьезные вопросы. Так, например, в
ВАО из 83 новостроек паспорта готовно-
сти подписаны пока только по 45 зданиям.

По информации Департамента
ЖКХиБ, выполнение программы благо-
устройства «Мой двор, мой подъезд»
по жилищному фонду составило в сре-
днем по городу 86 процентов. В числе
отстающих СЗАО, где этот показатель
составил только 64,3 процента.

Ранее ОАТИ проверило состояние ас-
фальтового покрытия дворовых террито-
рий и выявила 919 участков, требующих
ремонта. К 24 августа необходимые ре-
монтные работы были проведены в 585
дворах, на контроле остаются 334 двора.
В полном объеме выполнены работы в
ЦАО и ЗАО, в стадии завершения они на-
ходятся в ЮАО и СВАО.

Выполняется в городе программа до-
рожного ремонта. По информации ОАТИ,
из 314 объектов капитального ремонта
работы завершены на 308. Всего капи-

тальный ремонт дорог осталось провес-
ти на площади 15,8 тыс. квадратных мет-
ров. По текущему ремонту дорог плано-
вые задания заказчиками выполнены.
Дорожники сейчас сосредоточили свои
усилия на выполнении дополнительных
заданий.

К работе в зимний период уборочная
техника готова на 78,5 процента. Здесь
работа идет по графику, отставания нет.

На совещании отмечалось, что сбои в
энергоснабжении отдельных объектов
связаны с неудовлетворительным обслу-
живанием электрощитового хозяйства. В
связи с этим Петр Бирюков дал поруче-
ние в течение трех-четырех дней прове-
рить состояние и уровень технического
обслуживания всех щитовых.

- Это касается не только администра-
тивных округов, - подчеркнул он, - но и
всех балансодержателей зданий.

Московская теплосетевая компания
завершает ремонт коммуникаций, за ле-
то устранено 2456 повреждений. В связи
с предстоящими пробными топками Петр
Бирюков поручил префектурам и балан-
содержателям зданий в течение трех ра-

бочих дней подготовить и согласовать
графики их проведения. 

Моссвету тоже дано поручение: в те-
чение недели провести полную инвента-
ризацию и восстановить наружное осве-
щение на внутридворовых и внутриквар-
тальных проездах.

- Особенно это касается ЦАО, - сказал
Петр Бирюков. - До 30 августа эту работу
надо завершить. 

Руководитель Комплекса городского
хозяйства дал еще несколько конкретных
поручений, связанных с подготовкой к
Дню города и началу учебного года.

- Еще раз требую от всех, - сказал
Петр Бирюков, - выполнения решений,
которые принимаются здесь или на от-
дельных совещаниях. Принимаем ре-
шение - выполняйте их.

В заключение руководитель Комплек-
са городского хозяйства обратил внима-
ние на необходимость внимательного
рассмотрения всех обращений граждан и
юридических лиц. Реагировать на них на-
до не отписками, а принятием соответст-
вующих мер.

Петр ПОЛЫНОВ

Музей при Московском почтамте был
создан 95 лет назад, в 1912-м. В ка-
честве первого экспоната князем Ку-

ракиным был подарен музею портрет Петра
Великого. Но судьба его, как и многих экс-
понатов того времени, неизвестна. Единст-
венное, что сохранилось с тех времен, - это
планы старого здания почтамта, в которых
отмечено помещение, которое занимал му-
зей. А еще фотоальбомы, в которых можно
увидеть всех работников почтамта 1910 го-
да.

Гравюры, открытки, марки, «треугольни-
ки» военного времени, почтовые ящики,
штемпели, гири, печати, чернильницы, меш-
ки для корреспонденции - все это бесценные
свидетельства времени. Среди экспонатов
много старинных открыток, коллекция со-
ветских, российских и зарубежных марок,
почтовых конвертов, телеграмм. Кстати, ста-
рые музейные открытки послужили основой
для выпуска современных открыток в новом
проекте «Культура поздравлений». Уже из-
дано пять подобных выпусков. Дыхание вре-
мени можно ощутить, и глядя на телеграф-
ные аппараты, на старинные телефоны.

Здесь же - схема почтовых сообщений тра-
ктов Московского государства. Можно изу-
чать историю по экспозиции «У истоков рус-
ской регулярной почты». Музей хранит гра-
вюры с изображением гонцов, муляжи бере-
стяных грамот. На старинных портретах - ли-
ца тех, кто стал основателями регулярного
почтового сообщения в XVII-XVIII веках. А вот
и копия дорожной грамоты, которая выдава-
лась А.С. Пушкину...

Центральное место в музее занимает поч-
товый рожок. Как ни пытались привить на-
шему брату-почтальону культуру оповеще-
ния о его визите с помощью этого инстру-
мента, ничего не вышло. Прижился он лишь
в некоторых европейских странах, а нашему
всегда было проще свистнуть или крикнуть.
Так что рожок остался у нас только на эмб-
леме почты.

Мой экскурсовод Галина Нечушкина, на-
чальник службы по связям с общественно-

стью УФПС г. Москвы - филиал ФГУП «Почта
России», обращает мое внимание на необыч-
ный экспонат. Это холщовая сумка с длинной
ручкой через плечо. Оказывается, это... сум-
ка для сена, которым почтальон подкармли-
вал свою лошадь.

- Откуда пошло название «козья ножка»? -
задает мне вопрос экскурсовод.

Я вспоминаю табачные самокрутки из
фильмов военных лет. Но передо мной не-
что, похожее на копытце.

- Это настоящая козья нога, точнее копыт-
це козы, из которой когда-то делали мунд-
штук.

Коллекция музея насчитывает несколько
десятков почтовых ящиков - квартирных,
офисных, подъездных, ведомственных. Ра-
ботники почты сохранили элементы интерье-
ра отделений почтовой связи. Среди них - ре-
шетки, старинная мебель, части барьера от-
деления связи, вымпелы.

На одной из гравюр можно познакомиться
с формой почтовых служащих разных лет. А
это что за куклы-почтальоны в национальных
одеждах? Оказывается, во времена СССР в
Москве были отделения, посвященные союз-
ным республикам.

В коллекции «Личный архив почтмейсте-
ра Кобринского уезда Рубановского» пред-
ставлены редчайшие документы - форму-
лярный список почтмейстера - прообраз на-
шей трудовой книжки, много открыток и
других мелочей, переносящих нас в другую
эпоху.

- Коллекции частных лиц составляют у
нас более 500 единиц хранения. Но сейчас
появились проблемы в комплектовании му-
зея путем «чердачных рейдов» и через пере-
дачу экспонатов музею частными лицами, -
говорит Галина Нечушкина. - К старым мос-
ковским домам, идущим под снос, где преж-
ние жильцы оставляют ненужные почтовые
мелочи, доступ затруднен. Мы надеемся,
что найдутся люди, которые помогут нам
донести до будущих поколений ценнейшие
крупицы истории почты, а значит, и страны.

Елена ВОЛКОВА

ЕСЛИ РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

ЛУЧШЕ ГОР МОГУТ
БЫТЬ ТОЛЬКО ГОРЫ.
ВОРОБЬЕВЫ!
Кто-то приезжает на Воробьевы горы отдохнуть и подышать свежим

воздухом, кто-то предпочитает здесь заниматься экстремальными
видами спорта, кто-то хочет посмотреть на то место, откуда Воланд

со своей свитой покинул Москву... Воробьевы горы – одно из любимей-
ших мест москвичей и гостей столицы. К сожалению, долгое время они
были довольно запущенны.

В 1998 году Воробьевым горам придан статус особо охраняемой терри-
тории. Здесь был создан природный заказник. Его территория составляет
более 140 гектаров, из которых около 40 занимают землепользователи, а
остальное – это широколиственный лес, растущий чуть ли не с доистори-
ческих времен. Часть заказника находится на территории Юго-Западного
округа (район Гагаринский), часть принадлежит Западному округу (район
Раменки). Разделяет владения метромост. 

Когда в 2004 году была создана дирекция заказника, то своей первой
задачей ее сотрудники определили приведение территории в порядок. То-
гда основные работы сводились к расчистке завалов и вывозу упавших де-
ревьев. Выполнять их доверили Мосзеленхозу-3 – подрядной организа-
ции, которая и раньше отвечала за Воробьевы горы, но из-за недостатка
финансирования не справлялась с этим.

Ну а с 2005 года дирекция взялась за полномасштабное благоустрой-
ство. И территория буквально преобразилась. Вход со стороны улицы
Косыгина – южной границы заказника – оформлен так, что мимо не
пройдешь: деревянные фигуры, информационные щиты с рассказом о
Воробьевых горах, рядом - вольеры с фазанами, павлинами, индейками.
Тут же бельчатник. Кстати, и белки, и птицы уже дают потомство, что го-
ворит об условиях, в которых они содержатся. 

От входа вниз идет широкая экологическая тропа. Передвижение по
ней на машинах исключено (если не считать, впрочем, коммунальной
или аварийной техники). Зато специально для велосипедистов вдоль
экотропы сделаны дорожки. Вот только экстремалов это не устраивает
– они предпочитают гонять прямо по заросшим склонам! Страдает поч-
ва – на нее оказывается негативное воздействие, поражен микрорель-
еф. Да и свое здоровье лихачи подвергают риску.

Но вернемся на экологическую тропу. По ней часто ходят экскурсии,
но искать гида нет необходимости: вдоль тропы расставлены щиты с
подробнейшей информацией о тех или иных участках заказника. Есть и
более наглядные «пособия» – стволы деревьев, растущих на Воробье-
вых горах: клен, липа, ель, береза нескольких видов. Тут же образцы
камней, попавших сюда задолго до нашей эры. 

По дороге к Андреевским прудам подрастают молодые дубки. Рань-
ше здесь было много этих деревьев, но большая часть засохла, и вза-
мен спиленных посадили новые. А на пнях прежних деревьев располо-
жены интереснейшие ссылки – какому годовому кольцу дерева какое
событие соответствует.

А вот и Андреевские пруды. Их почистили, установили вокруг скамейки
и беседки, запустили рыб. Те же работы проделали и с другими водоема-
ми на территории заказника. Все пруды искусственные, не проточные и
поэтому, несмотря на еженедельную чистку, довольно быстро зарастают
ряской. Но полностью избавляться от нее нужды нет: она служит кормом
для живущих здесь уток.

На территории Воробьевых гор восемь родников. Три из них признаны
памятниками природы. Пока благоустроен один, работы по двум другим
начинаются. Родники пользуются большой популярностью, но сотрудники
дирекции пить воду здесь все-таки не советуют.

О планах на будущее говорит заместитель директора по науке, монито-
рингу и экологическому просвещению Вера Сеземан: 

- Ко Дню города мы собираемся открыть вторую экологическую тро-
пу, которая пойдет направо от станции метро «Воробьевы горы». В ос-
новном она уже готова – рядом с ней высажены растения из Красной
книги, обустроены детская и мини-спортивная площадки, вдоль тропы
стоят фитнес-снаряды и кормушки для птиц. Помимо того надо делать
обустроенные выходы на улицу Косыгина. Раньше от метро наверх вел
эскалаторный подъемник, но сейчас это руины устрашающего вида.
Восстанавливать слишком дорого, и вряд ли это будет сделано. Есть ас-
фальтированный серпантин, но большинство людей предпочитают ка-
рабкаться по склонам напрямик. Вот по этим протоптанным тропам хо-
рошо бы провести легкую лестницу...

Капитальных работ на Воробьевых горах не планируется. Единствен-
ный крупный объект, который здесь построят, – это эколого-просвети-
тельский центр на территории коттеджного поселка напротив Андреев-
ского монастыря.

Лидия ГРОМЕКА

ФГУП «Почта Рос-
сии» объявило о на-
чале нового всерос-
сийского конкурса
среди почтовых му-
зеев «Почта России.
Связь времен». Кон-
курс продлится до
30 сентября. Меро-
приятие проводится
при участии Россий-
ского комитета Меж-
дународного совета
музеев, Ассоциа-
ции научно-техниче-
ских музеев, Цент-
рального музея свя-
зи им. А.С. Попова
(Санкт-Петербург).

И СУМКА 
ДЛЯ ЛОШАДИНОГО ОБЕДА...
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

На мой взгляд, успех
любой управы зависит
от того, ведет ли она

прямой открытый диалог с
жителями. В нашем районе
ему способствует и рассмот-
рение обращений граждан -
как в письмах, так и через
интернет, и прием населе-
ния. У нас также работает
автоматическая круглосу-
точная электронная линия
связи, куда поступает иной
раз до нескольких десятков

звонков в день. Люди обращаются с самыми разными
проблемами: засорился мусоропровод, у дома стоит
бесхозная машина, не работает коллективная телеантен-
на, под окном ведутся шумные строительные работы...
Вроде бы мелочи, но такие, от которых зависит и настро-
ение, и быт, и даже подчас здоровье людей. Вот почему
каждое обращение у нас рассматривается безотлага-
тельно, и меры принимаются оперативно. В конце каж-
дого месяца мы анализируем обращения, выясняем, на
какой территории проблем было больше, делаем выво-
ды о том, какие звенья нашей системы недорабатывают.

Больше всего информации дают, конечно, регуляр-
ные встречи с населением. Недавно жители нашего рай-
она собрались на встречу с префектом ЮЗАО Алексеем
Челышевым. Несмотря на лето - период отпусков, зал
Университета  нефти и газа имени И.М. Губкина был по-
лон. Формально тема встречи была «Реализация про-
граммы благоустройства района», но жители задавали
вопросы на самые разные темы. В итоге встреча шла три
с половиной часа.

Среди волнующих вопросов - парковка автотранспор-
та. Мы стремимся освободить дворы, скверы и внутри-
квартальные проезды от металлических тентов, строим
на их месте парковочные карманы. Но этого мало, а в
районе практически нет резерва территории для строи-
тельства гаражей и паркингов. Сейчас мы подали в пра-
вительство города предложение по 18 объектам, но это
в основном надстройка имеющихся плоскостных авто-
стоянок.

Не обошла наш район и  программа реконструкции
пятиэтажного жилого фонда. Кварталы 28 и 30, распо-
ложенные между Ленинским проспектом и улицей Ва-
вилова, состоящие из старых пятиэтажек, предназначе-
ны под снос, но процесс движется крайне медленно. К
сожалению,  сегодня еще не совсем понятно, где по-
строят стартовый дом, в каком порядке будут пересе-
лять жителей пятиэтажек... Много лет мы не вкладыва-
ем в дома под снос серьезных средств, а они все боль-
ше ветшают.

Но, конечно, одна из самых острых проблем - кон-
фликты, связанные со строительствами. Некоторое вре-
мя назад одновременно в нескольких точках района на-
чалось активное продвижение различными ведомствами
строительных проектов, многие из которых вызывают
негативную реакцию жителей близлежащих домов. Наи-
более острые точки находятся на улице Косыгина, вл. 7/2
и на  улице Фотиевой, вл. 4. Так, на территории Институ-
та химической физики РАН (Косыгина, вл. 7/2) предпо-
лагается строительство двух корпусов жилого дома. Жи-
тели, недовольные этим проектом, объединились с жи-
телями, выступающими против строительства на ул. Фо-
тиевой, вл. 4, где планируется возведение 22-этажного
дома с подземным гаражом. Знаю, что по району ходят
слухи о превращении четной стороны улицы Фотиевой в
зону небоскребов. Но тут поневоле вспомнишь послови-
цу: у страха глаза велики. Сегодня по заданию РАН про-
рабатывается проект сноса неработающей больницы
Академии наук, а также одной из ее поликлиник и стро-
ительства на этом месте крупного жилого комплекса.
Вот и все! Ничто не грозит ни 25-му роддому, ни бассей-
ну «Пионер», ни школам. То же могу сказать и о Дворце
творчества детей и юношества: да, его ждет реконструк-
ция, но закрываться при этом он не будет. Думаю, что
подобные слухи распускают люди, которые в канун вы-
боров спешат создать себе политически выгодный
имидж.

Что касается строительства на Косыгина, вл. 7/2, то
сейчас префектура ЮЗАО отозвала свое согласование на
акте разрешенного использования земельного участка,
поскольку выяснилось, что проектировщики вышли за
границы землеотвода и прихватили кусочек городской
территории, на которой расположена спортплощадка.
Заказчики и проектировщики решают этот вопрос.

Чтобы подобных конфликтов возникало как можно
меньше, управа по всем объектам предполагаемого
строительства информирует жителей, проводит встречи,
на которых проектировщики и застройщики показывают
проектную и разрешительную документацию, рассказы-
вают о технико-экономических показателях застройки,
отвечают на вопросы населения. Но не всегда этого бы-
вает достаточно. Универсального рецепта, как погасить
негативные настроения, нет. Выход здесь один: когда
люди эмоционально возбуждены,  нужно оставаться
спокойным, рассуждать здраво. Надо относиться к их
волнениям уважительно, формировать согласительные
комиссии, решать все вопросы в спокойной обстановке.
Все мы - жители одного замечательного города, а зна-
чит, его судьба, как и судьба каждого из нас, зависит от
нас самих.

Андрей ТВЕРДОХЛЕБОВ,
глава управы Гагаринского района ЮЗАО

ДИАЛОГ - ЛУЧШАЯ
ПРОФИЛАКТИКА

ЛУЧШИЙ ПОДАРОК ТОТ, КОТОРЫЙ
НЕОБХОДИМ КАЖДЫЙ ДЕНЬ. СОТНИ
ТАКИХ ПОДАРКОВ СДЕЛАЛИ СТОЛИЦЕ
ТРУЖЕНИКИ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА
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Лучший подарок – тот, который необходим
каждый день. И поэтому москвичи, особен-
но те, которые живут в Юго-Восточном ок-

руге, с нетерпением ждут День города. К праздни-
ку метростроевцы подарят им новый участок Люб-
линско-Дмитровской линии от станции «Чкалов-
ская» до станции «Трубная». Она будет связана пе-
ресадочным узлом со станцией «Цветной буль-
вар» Серпуховско-Тимирязевской линии. А к Но-
вому году жители города получат и станцию «Сре-
тенский бульвар» с пересадкой на «Тургеневскую»
Калужско-Рижской линии, и станцию «Чистые
пруды» на Сокольнической линии. Это позволит
улучшить транспортное обслуживание многих
районов столицы и снизить нагрузку на те линии
метрополитена, где перевозится до 70 тысяч пас-
сажиров в час.

Не случайно планы строительства метро в Мо-
скве на 2008 – 2010 годы обсуждались на заседа-
нии коллегии префектуры ЮВАО. В этом округе
идет активное жилищное строительство, растут
новые районы, а вот инфраструктура, в которую
входит и транспортная сеть, создается не столь
ударными темпами. Достаточно сказать, что в ок-

руге ежедневно более 3 миллионов человек
пользуются наземным транспортом, причем 2
миллиона из них – чтобы добраться до станций
метро, поскольку живут в так называемых пери-
ферийных районах: Жулебине, Некрасовке, Ка-
потне...

Заместитель префекта ЮВАО А. Скороспелов
сообщил, что помимо вводимых в эксплуатацию
станций «Трубная» и «Сретенский бульвар» в
ближайшие два года планируется продлить Люб-
линскую линию от станции «Марьино» до стан-
ции «Зябликово». В перспективе же необходимо
удлинить Калининскую линию от конечной «Но-
вогиреево» до «Новокосино», а Таганско-Крас-
нопресненскую – от конечной «Выхино» до «Жу-
лебино».

С Жулебином особенно много проблем. В этом
районе, который находится за МКАД, проживают
185 тысяч человек. Добраться до ближайшей

станции метро «Выхино» непросто: пропускная
способность автодорог не соответствует расту-
щим нагрузкам, из-за этого в час пик там постоян-
ные пробки. По словам главы управы района Вы-
хино-Жулебино А. Пашкова, на дорогу от дома до
станции метро (а это 2 – 3 километра) людям не-
редко приходится затрачивать от полутора до двух
часов. Неудивительно, почему в управу и префек-
туру ежедневно идет поток жалоб. Руководство
метрополитена тем не менее откладывает строи-
тельство станции «Жулебино» на отдаленную пер-
спективу – примерно на 2011 год.

Префект ЮВАО В. Зотов с такой позицией не
согласился и поручил срочно подготовить необхо-
димые документы, чтобы на заседании правитель-
ства Москвы доказать приоритетное значение
строительства станции метро в Жулебине. Руково-
дитель округа поделился и другими своими впе-
чатлениями:

ОТ ЖУЛЕБИНА ДО ЦЕНТРА

Поляна Серебряного
Бора была похожа на
большой муравей-

ник. Сновали желтые,
красные, зеленые, оранже-
вые, синие футболки: у ка-
ждого из восьми подрост-
ковых экологических отря-
дов - свой цвет. Здесь го-
товились к открытию эко-
логической тропы «У озера
Бездонного».

Для ребят в зеленой
форме главный человек -
Наталья Моралева, прези-
дент фонда развития эко-
туризма «Дерсу Узала».
Школьники помогают на-
водить чистоту и порядок
не только во всех запо-
ведниках столицы, но и за
ее пределами. У каждого
есть зачетная книжка, в
которой ведется запись
добрых дел: уборка мусо-
ра в парке, строительство
кормушек для птиц и бе-
лок... А наиболее актив-
ные участники движения
выезжают в различные
экологические лагеря

страны по путевкам
правительства Москвы.

...К 15.00 все отряды
построились, чтобы
приветствовать мэра.
Юрию Михайловичу
вручили белую кепку, и
все пошли вслед за ним
по новой экологической
тропе. Посетителей поз-
накомили с историей
особо охраняемой при-
родной территории, на
которой расположен
«Серебряный Бор». Ока-
зывается, с древних вре-
мен эти места заповед-
ных царских охот охра-
нялись от посещения
праздными людьми.

На каждой смотровой
площадке - информацион-
ный стенд с фотография-
ми обитателей этих мест.
На высоком берегу озера
Бездонного построена
смотровая вышка, где ус-
тановлены телескопы. От-
сюда открывается пре-
красный вид на весь запо-
ведник. Рядом с таблич-

кой «Место для рыбалки»
уже сидит с удочкой ры-
бак. Но в этих местах кро-
ме рыбы водятся и выдра,
и ондатра. В центре пруда
- домик для уток. Проходя
дальше по экотропе, мож-
но встретить в вольерах
хищных птиц, журавлей и
цапель.

Юрий Михайлович вы-
пустил на волю четырех
соколов - здесь они найдут
место для гнездования,
пропитания и «прописки».

Особый колорит придает
этой тропе архитектурный
ансамбль, полностью вы-
полненный из дерева: мос-
тики, настилы, беседки,

смотровые площадки, кор-
мушки... Даже урны обшиты
деревянными брусочками.

- По этой тропе могут
ходить все желающие в
любое время, - поясняет
Тамара Кострикина, сот-
рудник Департамента при-
родопользования и охраны
окружающей среды Моск-
вы. - В первую очередь
тропа строилась для детей.
Здесь есть даже свой вет-
ряк - генератор, который
вырабатывает электро-
энергию.

После осмотра мэр от-
метил, что эта тропа уже
третья в городе. Оказыва-
ется, ее уникальная среда
не имеет аналогов. Подоб-
ные уголки природы будут
появляться во всех наших
округах и районах.

Затем мэр вручил награ-
ды и дипломы школьни-
кам, которые принимают
участие в сохранении го-
родской природы. Празд-
ник закончился «Вальсом
цветов» в исполнении ба-
летной студии СЗАО.

Елена 
ВОЛКОВА

ОРЛЯТА 
УЧАТСЯ
РУЛИТЬ
Детский автогородок откроется в

Зеленограде ко Дню города. Ме-
сто выбрано хорошее - вдали от

шума городского, на берегу озера
Школьного. Четыре гектара земли
протянулись узкой полосой по бере-
гу. 

Взрослые выстроили для детей
целый игрушечный город - с улица-
ми, остановками, светофорами и пе-
рекрестками, жилыми домами, шко-
лой и детсадом. На аккуратных до-
рожках четко видна разметка, ма-
ленькие светофоры стоят, как витязи
у дороги. Ездить по этим сказочным
дорожкам будут машины будущего -
электромобили. 

Заниматься здесь будут и со
школьниками, и с дошкольниками.
Детей из рук родителей примут инст-
рукторы - молодые ребята, которые
объяснят новичкам правила дорож-
ного движения. А уже после ликбеза
научат их управлять электромобиля-
ми и выпустят на дороги автогородка. 

Родители в это время смогут поси-
деть на берегу озера, посмотреть
фильм (тоже по дорожной тематике)
- импровизированный кинотеатр рас-
положится в специальной палатке,
похожей на шатер. Пока ребенок ката-
ется, его успехи и огрехи будут сни-
мать на видеокамеру, и на следующий
день можно увидеть это на экране. 

Как рассказал глава управы Пан-
филовского района Александр Чебо-
тарев, раньше на этом месте была
пустошь, заросшая кустарником и
заваленная строительным мусором.
Теперь берег преобразился: сосны,
гладь озера, новенькие дорожки, га-
зоны - все это придает автогородку
домашний, обжитой вид.

Галина КРАСОВА

Редакционная наша летучка была в самом разгаре. За
разговором никто не услышал сообщения: движе-
ние на Боровском шоссе в Солнцеве на западе Мо-

сквы восстановлено.
А парализовано оно оказалось, как передали информ-

агентства, ранним утром в среду, 22 августа, из-за очеред-
ной аварии на водопроводе. Прорвало железобетонную
трубу диаметром почти метр, проводящую воду в Солнце-
во и прилегающие местности.

В считанные минуты, как и положено, на месте аварии
были все аварийные службы города. 10 бригад Мосводо-
канала, около 13 единиц его спецтехники. Вместе с подчи-
ненными на месте аварии появился руководитель Мосво-
доканала Станислав Храменков. Устранением последст-
вий аварии руководил лично первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, глава Комплекса городского хо-
зяйства Петр Бирюков.

К этому времени затопленными оказались не только
улицы, прилегающие к месту аварии, но и частично Бо-
ровское шоссе. Ливневая канализация не справлялась с
потоком, поэтому сотрудникам ГИБДД пришлось пере-
крыть движение на участке шоссе. 

Больше всего от этой техногенной катастрофы постра-
дали жители: во дворах бушевал потоп, а они сидели без
воды. Впрочем, длилось это недолго.

- Мы всего минут на двадцать остановили подачу воды в
несколько домов, - терпеливо объяснял журналистам ситу-
ацию первый заместитель мэра в правительстве Москвы,
руководитель Комплекса городского хозяйства Петр Бирю-
ков. - Надо было проверить все системы. Переключились

на резервные водоводы. Уже вскоре система жиз-
необеспечения работала в нормальном режиме.

Далее хроника ЧП такова. 12.48 – движение на
Боровском шоссе, перекрытое из-за аварии, вос-
становлено. В это время ремонтники заканчивают
работы по устранению последствий прорыва тру-
бы. Вся вода практически полностью откачана с
улиц. 14.18 – нормализовано водоснабжение.
Почти всю вылившуюся из поврежденной трубы
воду уже удалось откачать. 15.30 - полностью ли-
квидировать последствия рукотворного потопа
коммунальщики обещают к вечеру. Около 16.00
Станислав Храменков обещает: в течение не-
скольких дней специалисты Мосводоканала пол-
ностью восстановят поврежденный участок маги-
страли. Обещание было выполнено.

Теперь, наверное, самая пора задаться вопро-
сом: что же, собственно, произошло? А произош-
ло обычное: строители хотели, «как лучше»... но
сработали, «как всегда». Рабочие, обустраивая
территорию новой школы, выкопали несколько
котлованов. Один из них оказался рядом с водо-
проводом.

- В пятницу, когда мы увидели, что котлован раскопан
буквально в нескольких метрах от нашей трубы, мы дали
категорический запрет на проведение работ в данном рай-
оне – из-за опасности повредить водоснабжение, - сказал
Станислав Храменков. Сказав, вдруг замолчал в раздумье.
Видимо, о том, как у нас выполняются многие распоряже-
ния, необходимые для жизнеобеспечения столицы.

...Далее, по одной версии, работы строители на какое-то
время остановили. По другой – несмотря ни на что, рабо-
ты продолжались полным ходом. И за три дня грунт «по-
плыл». Это и стало причиной разрушения бетонной трубы.
В пользу второй версии свидетельствует то, что специали-
сты Мосводоканала обнаружили на стройке экскаватор. 

- Очевидно, там все-таки что-то строили, - сказала
пресс-секретарь Мосводоканала Евгения Богомолова.

- Фирма-нарушитель понесет наказание в соответствии
с действующим законом. Мы еще проверим наличие у них
лицензии. Если лицензия есть, будем ставить вопрос о ее
соответствии для данной организации, - весьма решитель-
но заявил Петр Бирюков. «Давно пора!» - произнес стоя-
щий рядом с корреспондентами «МС» один из сотрудни-
ков Мосводоканала. Его замечание понятно - слишком уж
часто, в самом деле, рвутся трубы по схожим причинам.

Лично я, правда, в этой истории одного понять не мо-
гу. Как же так получается: вроде бы есть схемы подзем-
ных коммуникаций, их перед началом работ строители
должны изучить. А они, строители, схемы почему-то не
используют. Может, в спешке просто не до изучения
схем? Авось пронесет?

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

НЕ ЗАРАСТЕТ ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ТРОПА

БЕЗ КАПЛИ ДОЖДЯ
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Пресс-служба Объединения
административно-технических
инспекций (ОАТИ) г. Москвы пре-
дставила нам список территорий,
которые городская конкурсная
комиссия вынесла на утвержде-
ние правительством Москвы в ка-
честве победителей «Московско-
го дворика - 2007» по следую-
щим номинациям:

1. Самый благоустроенный
район столицы:

1-е место - районы Бабушкин-
ский (СВАО), Дорогомилово
(ЗАО).

2-е место - районы Матушки-
но-Савелки (ЗелАО), Южное Бу-
тово (ЮЗАО).

3-е место - районы Зябликово
(ЮАО), Южное Тушино (СЗАО).

2. Самый благоустроенный ми-
крорайон столицы:

1-е место:
- микрорайон района Теплый

Стан (ЮЗАО) в границах: ул. Вар-
ги, 1, 3, 5, ул. Теплый Стан, 29, 31;

- микрорайон района Соколи-
ная Гора (ВАО) в границах: Из-
майловское ш.,11, 29, ул. Ибраги-
мова, 5А, ул. Щербаковская,
12.32/7, ул. Вельяминовская, 6.

2-е место:
- микрорайон района Северное

Медведково (СВАО) в границах:
ул. Северодвинская, 11, 19, Ши-
рокая, 3, 4, 9, к.1, ул. Грекова, 7;

- микрорайон района Нагатино-
Садовники (ЮАО) в границах: ул.
Ак. Миллионщикова, 31, 33, 35,
к.2. 3, 4, Коломенский пр-д, 8,
к.1, 2, 3, 14, к. 1, 2.

3-е место:
- микрорайон района Тверской

(ЦАО) в границах: ул. Фадеева, 6,
Чаянова, 16, 18, 18А, Долгоруков-
ская, 5;

- микрорайон района Капотня
(ЮВАО) в границах: 2-й квартал,
д. 1, 2, 9, 10, 11, 12, 3-й квартал,
д. 3, 4, 5, 7;

- микрорайон района Крылат-
ское (ЗАО) в границах: ул. Кры-
латские Холмы, 32, к.1-3, 30, к. 3,
ул. Осенняя, 22.

3. Лучший московский дворик:
1-е место: 
- дворовая территория по ул.

Ташкентской, 29/179, в районе
Выхино-Жулебино (ЮВАО);

- дворовая территория корпуса
141 района Матушкино-Савелки
(ЗелАО);

- дворовая территория по М.
Левшинскому пер., 14/9, в районе
Хамовники (ЦАО).

2-е место: 
- дворовая территория по ул.

Саянская, 14, в районе Иванов-
ское (ВАО);

- дворовая территория по ул.
Улофа Пальме, 3, в районе Ра-
менки (ЗАО).

3-е место:
- дворовая территория по ул.

Народного Ополчения, 48, к. 1, в
районе Щукино (СЗАО).

4. Лучший двор ведомственно-
го жилого фонда:

1-е место: 
- территория ТСЖ «Космос»,

ул. Космонавтов,10, к. 3, в районе
Алексеевский (СВАО).

2-е место: 
- территория ТСЖ «Аркада Ха-

ус», ул. Островитянова, 4, в рай-
оне Теплый Стан (ЮЗАО);

- территория ТСЖ «2-я Синич-
кина», 2-я ул. Синичкина, 11А, в
районе Лефортово (ЮВАО).

3-е место:
- территория ТСЖ «Лебедян-

ская, 32», ул. Лебедянская, 32, в
районе Бирюлево Восточное
(ЮАО).

5. Лучший школьный и детса-
довский двор:

1-е место:
- территория ГОУ центр разви-

тия ребенка детский сад № 183 по
Волжскому бул., 23, к. 1, в районе
Кузьминки (ЮВАО);

- территория ГОУ детский сад
№ 276 по 15-й Парковой ул., 20А,

в районе Восточное Измайлово
(ВАО);

- территория ГОУ школа №
2006 по ул. Грина, 18, к. 3, в рай-
оне Северное Бутово (ЮЗАО);

- территории ГОУ школа №
1306 по Мичуринскому проспек-
ту, 15, в районе Раменки (ЗАО).

2-е место:
- территория детского сада

№ 1591 по Чукотскому пр-ду, 4,
к. 2, в районе Бабушкинский
(СВАО);

- территория «Класс центра»
школы № 686 по ул. Б. Академи-
ческая, 11А, в районе Коптево
(САО);

- территория детского дома №
14 по адресу: корпус 1426, в рай-
оне Крюково (ЗелАО);

- территория детского сада
№ 2395 «Умка» по ул. Генерала
Белобородова, 23, в районе Ми-
тино (СЗАО).

3-е место:
- территория ГОУ центр образо-

вания № 1998 «Лукоморье»
«Школа здоровья», ул. Борисов-
ские Пруды, 12, к. 3, в районе
Братеево (ЮАО);

- территория детского сада
№ 41 по ул. Тверская, 28, к. 3, в
районе Тверской (ЦАО).

6. Самая благоустроенная тер-
ритория объектов здравоохране-
ния:

1-е место:
- территория дома ребенка № 23

по ул. Молодцова, 1Б, в районе
Южное Медведково (СВАО);

- территория детской инфекци-
онной больницы № 4 по ул. Б.
Академическая, 28, в районе Коп-
тево (САО);

- территория городской клини-
ческой больницы № 79 по ул.
Академика Миллионщикова, 1, в
районе Нагатино-Садовники
(ЮАО).

2-е место:
- территория ПНД № 13 по ул.

Зюзинская, 1, в районе Черемуш-
ки (ЮЗАО);

- территория санатория для бу-
дущих мам, 6-й Лучевой просек,
19, в районе Сокольники (ВАО).

3-е место:
- территория поликлиники №

209 по ул. Раменки, 29, в районе
Раменки (ЗАО).

7. Самая благоустроенная тер-
ритория объектов культуры:

1-е место: 
- территория ДМХШ «Весна»

№ 72 по проезду Дежнева, 3, в
районе Южное Медведково
(СВАО);

- территория детской музы-
кальной школы № 21 им. И.С. Ба-
ха по Бескудниковскому б-ру,
53А, в районе Бескудниковский
(САО);

- территория детской школы
искусств № 11 по ул. Паустовско-
го, 5, к. 3, в районе Ясенево
(ЮЗАО).

2-е место: 
- территория ДМШ им. Табако-

ва по ул. 26 Бакинских Комисса-
ров, 18, в районе Тропарево-Ни-
кулино (ЗАО); 

- территория детской музы-
кальной школы искусств им. М.А.
Балакирева по ул. Ферганская, 2,

в районе Выхино-Жулебино
(ЮВАО). 

3-е место:
- территория кинотеатра «Ашха-

бад» по ул. Чертановская, 17, в рай-
оне Чертаново Северное (ЮАО);

- территории музея Л. Толстого
по ул. Пятницкой, 12, в районе
Замоскворечье (ЦАО).

8. Лучший двор, благоустроен-
ный с активным участием жите-
лей:

1-е место:
- дворовая территория по ул.

Красного Маяка, 13А, к. 1, в рай-
оне Чертаново Центральное
(ЮАО).

2-е место:
- дворовая территория по Чер-

ницынскому пр-ду, 8, стр. 1, в
районе Гольяново (ВАО);

- дворовая территория по ул.
Митинская, 26, в районе Митино
(СЗАО).

3-е место:
- дворовая территория по ул.

Верхние Поля, 36, к. 1, в районе
Марьино (ЮВАО);

- дворовая территория по ул.
Строителей, 6, в районе Гагарин-
ский (ЮЗАО);

- дворовая территория по Ал-
туфьевскому ш., 34, к. 2, в рай-
оне Отрадное (СВАО).

9. Самая благоустроенная тер-
ритория предприятия:

1-е место:
- территория ООО «Элит Кро-

ус» на 31-м км МКАД в районе
Бирюлево Западное (ЮАО);

- территория ЗАО «Экспери-
ментальная реалбаза хлебопро-
дуктов им. М.В. Дубова» по ул.
Дубининская, 17, в районе Замо-
скворечье (ЦАО).

2-е место:
- территория ОАО «Квант» по

4-му Западному пр-ду, 2, стр.1, в
районе Матушкино-Савелки (Зе-
лАО).

3-е место:
- территория ООО «Фирма

ЮНИ» по ул. 4-я Гражданская,
25, в районе Богородское
(ВАО);

- территория ЗАО «Москабель-
мет» по ул. 2-я Кабельная, 2, в
районе Лефортово (ЮВАО).

10. Самая благоустроенная
территория вуза, колледжа:

1-е место:
- территория ГОУ ВПО «Рос-

сийский государственный соци-
альный университет» по ул.
Вильгельма Пика, 4, к. 1, в рай-
оне Ростокино (СВАО).

2-е место:
- территория МЭСИ по ул. Не-

жинская, 7, в районе Очаково-
Матвеевское (ЗАО).

3-е место:
- территория колледжа № 20

автоматизации и информацион-
ных технологий по ул. 1-я Мяс-
никовская, 16, в районе Богород-
ское (ВАО).

11. Самая благоустроенная
территория спортивного объек-
та:

1-е место:
- территория НОУ детская тен-

нисная спортивная школа «Бе-
локаменная КР» по ул. Самокат-
ная, 2, в районе Лефортово
(ЮВАО);

- территория зоны отдыха
«Быково болото» по Панфилов-
скому пр-ту, корп. 158, в районе
Матушкино-Савелки (ЗелАО).

2-е место:
- территория ООО «Русский

теннисный клуб» по ул. Углич-
ская, 13, в районе Лианозово
(СВАО);

- территория ГУП КП «Физ-
культурно-спортивный центр
«Строгино» по ул. Катукова, 26,
в районе Строгино (СЗАО).

3-е место:
- территория детско-юноше-

ской спортивной школы № 77 по
Керамическому пр-ду, 61, к. 3, в
районе Восточное Дегунино
(САО).

Лучшие дворники Москвы (по
представлению окружных кон-
курсных комиссий):

ЦАО: М.А. Исаева (Б. Савин-
ский пер., 1), А.К. Раздорский
(ул. Тихвинская).

САО: В.А. Гурова (Волоколам-
ское ш., 15/22), Г.Т. Раимов (ул.
Беговая, 24).

СВАО: Н.Ю. Богданова (ул.
Менжинского, 21), С.М. Потолов
(ул. Ак. Комарова, 11).

ВАО: М.В. Коробкова (ул. Гле-
бовская, 7), Н.Г. Футов (ул. Мо-
лостовых, 19, корп. 4).

ЮВАО: Т.А. Сергунова (ул.
Верхние Поля, 49, корп. 1), А.А.
Балабанов (ул. Окская, 10).

ЮАО: Т.Н. Ухова (Симоновский
Вал, 16), Н.И. Шацких (Задон-
ский пр-д, 32, корп. 2).

ЮЗАО: А.Г. Меркулова (ул.
Ратная, 8, корп.1), А.Н. Голиков
(ул. Шверника, 15, корп. 1).

ЗАО: Н.Н. Смирнова (Ленин-
ский пр-т, 92), А.В. Демидов (Ло-
моносовский пр-т, 38).

СЗАО: В.А. Жиглова (ул. Ми-
тинская, 26), В.И. Сторож (ул.
Планерная, 12, корп. 1).

ЗелАО: В.М. Агафонова (район
Крюково, корпусы 1822-1823),
В.А. Деев (район Крюково, кор-
пусы 1818-1820).

Самые благоустроенные тер-
ритории у зданий префектур, уп-
рав районов (по представлению
окружных конкурсных комис-
сий):

ЦАО: управа Пресненского
района (Шмитовский пр-д, 2).

САО: управа Тимирязевского
района (Астрадамский пр., 4).

СВАО: управа района Северное
Медведково (пр-д Шокальского,
30, корп. 1).

ВАО: управа района Северное
Измайлово (5-я Парковая ул.,
58А).

ЮВАО: управа района Капотня
(2-й квартал Капотни, 7).

ЮАО: управа района Братеево
(ул. Алма-Атинская, 10, корп. 3).

ЮЗАО: префектура ЮЗАО (Се-
вастопольский пр-т, 28-4).

ЗАО: префектура ЗАО (ул. Ив.
Франко, 12).

СЗАО: префектура СЗАО (ул.
Свободы, 13/2).

ЗелАО: управа района Матуш-
кино-Савелки, корпус 311).

Втрудовых отрядах провели каникулы 4000
подростков. И теперь они собрались в
детском парке «Фестивальный» на слет

участников трудовых объединений молодежи -
ТОМов. 

ТОМы уже имеют свою историю - появились
они десять лет назад. Давно работает моло-
дежная служба «Милосердие»: бригада ребят
занимается благоустройством монастыря в Во-
локоламском районе. Кроме того, подростки
занимаются благоустройством столичных
школьных дворов, наводят чистоту в парке-
усадьбе Трубецких в Хамовниках. Постоянно
действующей можно назвать бригаду, которая
работает на территории центра «Перспектива».
Юные озеленители ухаживали за цветниками,
убирали мусор, обрезали сучья деревьев и ку-
старников.

С управой района Северное Медведково ра-
бота налажена на самом что ни на есть деловом
уровне: от нее ТОМы получают заказы.

Кроме оплаченного труда представители
ТОМов участвуют в общественных акциях. На-
пример, убирали Тверской бульвар, сажали
цветы в парке района Покровское-Стрешнево,
наводили порядок в других местах. Акция «Чи-
стый город» тоже становится традицией. 

Любопытно, что все томовцы получают тру-
довую книжку, пенсионное свидетельство и
ежемесячную зарплату 5400 рублей. 

Одним из лучших в этом году назван Павел
Рогачев. Он рассказал мне, что выбрал ТОМ,
который занимается благоустройством, чтобы
научиться делать что-нибудь своими руками.
Освоил навыки стрижки газона, узнал, как гра-
мотно ухаживать за цветами. Павел собирается
продолжить учебу на рабочего зеленого хозяй-
ства в ТОМах и в следующем году.

- Зарплату я распределил по-честному: по-
ловину - родителям, половину себе. Мама
очень довольна, что я не шлялся где попало, а
занимался делом и на семейной даче буду про-
фессионально обрезать ветки, ухаживать за
цветниками, стричь газон.

Елена Раскина, завсектором «Милосердия»
рассказала, что в ее ТОМе работают около
восьмидесяти подростков - обслуживают сто
пятьдесят ветеранов войны и труда.

- Эта работа не всем подходит: не каждый
способен сопереживать пожилому человеку.
Но если раньше в нашей службе были только
девчонки, то сейчас появились и мальчишки.

Лучшими среди «социальных работников»
стали в этом году Ольга Конкина и Николай Ми-
рошниченко. Коля, например, очень добрый,
приветливый и светлый человек, делает эту ра-
боту с душой. Он понимает: уборка в квартире,
поход в аптеку, магазин - это важно, но многим
пожилым одиноким людям просто не хватает
внимания. Кстати, «Перспектива» проводит два
раза в год акцию «Чистые окна»- подростки по-
могают ветеранам мыть и утеплять окна на зи-
му. И когда у человека первая запись в трудо-
вой книжке «социальный работник», на него и
окружающие смотрят другими глазами.

Андрей Кусик, начальник штаба ТОМ Мос-
ковского центра труда «Перспективы» сказал,
что все ТОМы собираются вместе не только для
того, чтобы поделиться опытом или наградить
лучших. Для них это еще и просто праздник.

Елена ВОЛКОВА
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- Метро – лицо города, но сейчас оно, похо-
же, редко умывается. В переходах, на станциях
грязно, много мусора…

Впрочем, чтобы решить транспортные про-
блемы, нужен комплексный подход. Главные
помощники в этом – железнодорожники. Так,
решено организовать совместно с Москов-
ской железной дорогой ОАО «Российские же-
лезные дороги» движение поездов «Спутник»
от станции Люберцы до Казанского вокзала с
остановками на платформах Косино, Новая и
Электрозаводская с минимальным интерва-
лом в часы пик. Каким будет этот минимум,
пока не решено. Кстати, на железнодорожных
станциях и в электричках тоже нелишне наве-
сти порядок - ведь комфорта там, увы, еще
меньше, чем в перегруженных вагонах метро-
политена.

Татьяна ПОМЕЛОВА
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«МОСКОВСКИЙ ДВОРИК - 2007» : КТО В ПОБЕДИТЕЛЯХ?
«Вы часто публикуете материалы о дворовых территориях, которые уча-

ствовали в конкурсе «Московский дворик» в этом году. Нельзя ли получить
полную информацию о всех победителях конкурса?

Лидия МОРОЗОВА, ЦАО».

НА МЕТРО?

«ПЕРСПЕКТИВА»
И ЕЕ КОМАНДЫ

«Как ты провел лето?» - сей-
час это самый популярный
вопрос среди школьников. А
еще - тема первых сочине-
ний. Кто-то на каникулах
просто загорал в прямом и
переносном смысле слова,
но кто-то и работал. 
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1-е место в номинации «Самый благоустроенный микрорайон столицы».
Микрорайон района Теплый Стан (ЮЗАО). Ул. Академика Варги, 1, 3, 5, 
ул. Теплый Стан, 29,31



Реформа ЖКХ:8
САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ – ЭТО КОГДА
ЖИЛЬЦАМИ НИКТО НЕ КОМАНДУЕТ,
НИКОМУ ОНИ НЕ ДОЛЖНЫ, А СРЕДСТВА
НА СВОЙ БЫТ ЗАРАБАТЫВАЮТ САМИ
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НАЧАЛО

В 1985 году в центральных газетах
появились статьи об успехах Сверд-
ловского МЖК – молодежного жилищ-
ного комплекса, возводившегося рука-
ми молодых специалистов. Зеленоград
в те годы также слыл городом моло-
дых специалистов. Молодой инженер-
электронщик Александр Раптовский,
проработавший к тому времени на од-
ном из оборонных предприятий Зеле-
нограда четыре года после окончания
вуза и обзаведшийся семьей, как и
многие его коллеги, ютился в крохот-
ной квартирке с родителями и семьей
сестры. Впереди была лишь унылая
перспектива двадцатилетнего ожида-
ния собственного угла. Прочитав о
МЖК, Раптовский поехал в Свердловск
и со свойственной ему дотошностью
выведал все о новом движении. Вер-
нувшись в Зеленоград, пришел в рай-
онный комитет ВЛКСМ и заявил, что не
грех бы воспользоваться ценным опы-
том. Инициативные единомышленники
нашлись быстро. Согласовали все не-
обходимые бумаги (тогда это было
проще) - и работа закипела.

Первоначально решено было по-
строить два экспериментальных моло-
дежных жилых дома в 11-м районе Зе-
ленограда. Тем временем молодежное
начинание поддержало правительство
– в 1986 году вышло постановление
Совета министров СССР о движении
МЖК. А тогдашний первый секретарь
МГК КПСС Борис Ельцин принял реше-
ние о создании в столице 50 МЖК. Бо-
рис Николаевич приехал и в Зелено-
град. После короткого совещания
предложил выделить под МЖК отдель-
ную территорию площадью 14 га.

В мае 1987 года прошла учредитель-
ная конференция, на которой было ор-
ганизовано добровольное общество по
созданию и развитию молодежного
жилого комплекса «Зеленоград».
Председателем МЖК избрали Алексан-
дра Раптовского. Дома решили строить
по индивидуальной планировке, отве-
чающей современным представлениям
о комфорте. Запланировали строи-
тельство восьми домов – пятисот квар-
тир, детского сада, школы. Поскольку
желающих было в три раза больше,
чем квартир, то организовали соревно-
вание за право участия в строительст-
ве. Выдвинули критерии: производст-
венная деятельность, культурно-массо-
вая работа, участие в субботниках. Ак-

тивность оценивали в баллах. В тече-
ние полутора лет подводили итоги. По-
бедители получили базовые строи-
тельные специальности: каменщик, бе-
тонщик, сварщик, стропальщик. И в
1988 году первый комсомольско-моло-
дежный строительный отряд из 35 че-
ловек вышел на строительство микро-
района. Начали с инженерных комму-
никаций, дорог, фундаментов для бу-
дущих домов. Вскоре к первопроход-
цам присоединились бойцы второго,
третьего отрядов...

Сохранились кадры кинохроники тех
дней. Поле, окаймленное лесом. Щит с
надписью от руки: «На этом поле с
1988 года начинается строительство...»
Палатки. Молодые счастливые лица.
Сапоги. Лопаты. Канава с водой. Ук-
ладка первой плиты. Прокладка колле-
ктора. Лето, осень, зима, весна...

1991 год. Построено почти пять до-
мов. Но прекратил свое существование
Советский Союз, а вместе с ним мно-
гие государственные учреждения, в
том числе Министерство электронной
промышленности СССР – финансиро-
вать строительство МЖК стало некому.
Стройка замерла на полтора года. Вы-
ход нашли: получив недостроенные
объекты на свой баланс, МЖК, чтобы
продолжить строительство, решил
часть готовых квартир продавать. Ме-
ханизм был прост. Вторичное жилье,
высвобождавшееся при переселении в
новостройку, использовали для улуч-
шения жилищных условий тех членов
МЖК, кто не хотел или не мог ждать. В
новостройках, естественно, появля-
лись ничейные квартиры. Их продава-
ли. Схема успешно работала. Правда, в
дефиците был кирпич. Но и здесь на-
шли выход: производить самим. Взяли
в аренду кирпичный цех ЖБИ № 25.
Стройка вновь закипела. И в 1993 году
начались первые новоселья членов
МЖК – более тысячи человек перееха-
ли в оригинальный микрорайон с до-
мами разной этажности и квартирами
индивидуальной планировки. Это бы-
ли, если так можно выразиться, колле-
ктивные новоселья. Вот что рассказал
один из первых новоселов Александр
Зорин: «Когда стол был уже накрыт,
кто-то из новоселов выходил на лест-
ничную площадку и нажимал на все
звонки. И если там были живые души,
все выходили праздновать это огром-
ное событие в жизни семьи»...

Кстати, из 50 столичных МЖК в то
переломное время выжили лишь еди-
ницы...

РЭУ

Построенное жилье нужно было экс-
плуатировать. Решили и эту проблему:
создали собственное ремонтно-экс-
плуатационное управление.

- Это был рациональный шаг, - пояс-
няет Александр Раптовский. – Вспом-
ните: 1992-1993 годы – полная разру-
ха. МЖК – отдаленный район. Передай
мы в этих условиях свое жилье на ба-
ланс государственного РЭУ, получили
бы обслуживание в последнюю оче-
редь. Дежурный сантехник для устра-
нения протечки будет добираться сюда
полдня. То же – с электриком. Наши
планы создать качественное жилье бу-
дут похоронены. Поэтому мы решили:
будем сами эксплуатировать свое жи-
лье. Создали РЭУ, диспетчерскую
службу. Директора выбрали из своих.
Рабочих пригласили – дворников, сан-
техников, слесарей. Сейчас, оглядыва-
ясь на 15 лет назад, понимаешь: наше
РЭУ – прообраз сегодняшних управля-
ющих компаний или ТСЖ. Вся поступа-
ющая от жильцов квартплата шла в
РЭУ. Дотаций в отличие от муници-
пальных домов мы не получали. При-
няли решение: убытки от эксплуатации
жилищного фонда, не покрывающиеся
квартплатой (она покрывала лишь 40
процентов фактических затрат), будем
компенсировать из средств строитель-
ного кооператива, продолжавшего воз-
ведение микрорайона. Это и есть само-
стоятельность: никто нами не команду-
ет, никому мы не должны. Живем за
счет того, что зарабатываем сами...

КТО СОСЕДОМ БУДЕТ

Часть квартир МЖК продавал, часть
отдавал городу - согласно инвестици-
онному контракту. 

- Политику продаж определяли са-
ми, - уточняет Раптовский. - К этому
времени микрорайон приобрел высо-
кий статус – здесь все было качествен-
ным: жилье, благоустройство, эксплуа-
тация. Желающих поселиться хоть от-
бавляй. Но мы стремились, чтобы жи-
лищные условия улучшали прежде
всего жители Зеленограда. В девяти из
десяти проданных квартир – жители
нашего города. Характер продажи ре-
комендательный: селятся друзья дру-
зей. Для нас важно, кто будет соседом.
Эта политика приносит свои плоды: ко-
гда дом заселяют такие люди, они бы-
стрее делают ремонт, быстрее переез-
жают, дом скорее оживает, становится,
если хотите, красивым. Сравните с но-
востройками в Москве, которые попа-
ли под инвестиционные продажи. Про-
езжая по Куркину два-три года назад, я
поражался: дома сданы, год прошел,
но горят окна лишь в пяти процентах
квартир. Мертвый микрорайон – ре-
зультат того, что квартиры куплены не

теми, кто там хотел жить, – для пере-
продажи... Чтобы сразу отсечь таких
покупателей, мы в инвестиционных до-
говорах ввели пункт: запрещается пе-
реуступка прав на квартиру в процессе
инвестирования. В случае нарушения
налагаются большие штрафы...

ПЕРЕФОРМАТИРОВАНИЕ

Прошло десять лет. МЖК «Зелено-
град» меняет статус – становится не-
коммерческим партнерством МЖК
«Зеленоград». Достроено запланиро-
ванное: дома, детский сад, школа. Бла-
гоустроена территория. Все члены
МЖК получают квартиры. РЭУ успеш-
но управляет жилищным фондом, но
НП МЖК продолжает покрывать из-
держки обслуживания.

- Вечно так продолжаться не могло, -
говорит Раптовский. – Мы задумались:
настанет день, когда закончим строить
последний дом на территории МЖК,
строительную компанию придется уп-
разднить, источника дотаций не будет.
Выходит, что мы как граждане России
оказываемся ущемленными в своих
правах? С этим вопросом пытались до-
стучаться до наших руководителей. В
то время проходила шумная кампания:
за два года перейдем на стопроцент-
ную оплату коммунальных услуг. Мы
решили, что не стоит суетиться – коль
скоро все станут платить сто процен-
тов, будем искать выход из положения

и мы. Но шло время, на полную оплату
не переходили, и все, кроме нас, полу-
чали бюджетные дотации. По закону.
Единственной легальной структурой,
которая позволяла бы нам получать
дотации, было ТСЖ. И мы решили вой-
ти в общее правовое поле как структу-
ра, самостоятельно управляющая
жильем. В 2003 году провели общее
собрание членов МЖК, создали ТСЖ
из восьми домов. Да, нам легче было
это сделать – у жителей МЖК «Зелено-
град» другая психология: люди либо
сами построили жилье, либо купили.
Такая ступенька выше, чем срез обыч-
ного муниципального дома. Легче го-
ворить, легче принимать решения.

Так с 2003 года начался второй этап
управления жилищным фондом МЖК.
Правда, продолжался он всего год. Об-
наружилось, что РЭУ в этой схеме –
структура не только лишняя, но и обре-
менительная.

- ТСЖ теперь собирало квартплату и
оплачивало услуги РЭУ, которое на де-
ле было лишь обслуживающей органи-
зацией, - поясняет Раптовский. – На
суммы, что ТСЖ платит эксплуатирую-
щей организации, начисляется НДС, а
РЭУ к тому же платит налог на при-
быль. Через год мы проанализировали
наши взаимоотношения с РЭУ и поня-
ли, что на налогах понапрасну теряем
часть денег. РЭУ в этой схеме – неэф-
фективная структура. В конце 2004 го-
да мы его ликвидировали как юриди-
ческое лицо, а весь штат – главного ин-
женера, исполнительного директора,
диспетчеров, сантехников, дворников и
прочих – перевели в ТСЖ. Товарищест-
во с этого момента стало полноценной
управляющей структурой – прозрачной
по финансам, расходам, доходам. Мы
избавились от транзитных платежей,
обремененных налогами...

Меня часто спрашивают: в чем рен-
табельность такого перехода? Отве-
чаю: рентабельность в нашем случае –
неудачный термин. На мой взгляд, о
рентабельности можно говорить, когда
в управлении находится большее коли-
чество домов, чем у нас, – дешевле
эксплуатация. Для нас же важно то, что
убытки, которые сегодня пока еще по-
крывает строительная компания, с ка-
ждым годом уменьшаются. Мы плавно
выходим на намеченную стопроцент-
ную систему оплаты жилищно-комму-
нальных услуг за счет квартплаты...

ТСЖ и ЕИРЦ

- ЕИРЦ нам невыгоден, - сказал Рап-
товский и выложил аргументы. - Мы
самостоятельно управляем жильем с
1993 года. У нас договоры с ресурсо-
снабжающими организациями. В осно-
ве системы платежей – московские
расценки и тарифы. Знаем всех жиль-
цов, можно сказать, в лицо. Есть нами
же разработанный единый платежный

документ, сами его печатаем, раздаем
жителям. Они платят деньги. Должни-
ки для нас – не проблема: есть опера-
тивные и действенные рычаги воздей-
ствия на них. ЕИРЦ – жесткая структу-
ра, не позволяющая гибко распоря-
жаться деньгами. Мы как любая хозяй-
ствующая структура ими распоряжаем-
ся исходя из сиюминутных нужд –
здесь жирок, а там убытки – можем
деньги перераспределять. Допустим,
не покрывается платами вывоз мусора
– покрываем его поступлениями от
пользования кабельным телеви-
дением. Другими словами, у нас есть
обратная связь, которой нет у ЕИРЦ, –
следовательно, с точки зрения управ-
ления, наша система эффективнее.

КАДРЫ

Управленческий аппарат комплекса
в основном состоит из своих - тех, кто
себя проявил еще на строительстве
МЖК: главный инженер, исполнитель-
ный директор, бухгалтер, главный
энергетик прошли все этапы строи-
тельства домов МЖК и хорошо знают
специфику района. Обслуживающий
персонал набирают разными путями.
Например, дворники одно время были
из жителей Зеленограда, но подолгу на
этой работе не задерживались.

- Сегодня у нас работают люди из
разных городов России. Мы им предо-
ставляем временное жилье, - говорит

Раптовский. - Привлекаем и иностран-
ную рабочую силу. Наши дворники –
граждане Узбекистана. Мы с ними ра-
ботаем больше пяти лет. Регистрируем
с получением разрешения на работу и
обеспечиваем временное проживание
на территории МЖК. Их семеро. Прямо
скажу: работают более ответственно,
чем местные...

МИНУТА НА РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ

Когда сдавались первые жилые до-
ма, автомобильного бума еще не было,
поэтому всем хватало места. Но уста-
новку «ракушек» здесь категорически
запретили – такое решение было при-
нято еще в 1995 году. Некоторые в
серьезность намерений не поверили и
привезли «ракушки». На следующее
утро на них появились предупрежде-
ния: дескать, на вывоз дается два дня.
С теми, кто не поверил в серьезность
запрета и на сей раз, поступили так:
подогнали кран, погрузили «ракушку»
и вывезли за пределы района, в поле.
После этого на территории не появи-
лось ни одной «ракушки». Жалоб на
«самоуправство» тоже не было.

Когда от машин стало тесно, расши-
рили парковочные места – пришлось
урезать часть газонов. И вновь ни еди-
ной жалобы, ни единого возражения.
Причина проста: все, что делают в
МЖК, подчинено главному – удобству
жизни. Например, по проекту мусор-
ные баки были расположены близко к
жилым домам. Жители крутили носа-
ми, да и, знаете ли, не очень-то вписы-
вались баки в эстетику микрорайона.
Решили перенести подальше. Раптов-
ский собрал дворников и сказал: мусор
придется носить на 400 метров дальше
– какую доплату хотите? Дворники ми-
нуту посовещались и назвали сумму.
Проблема с баками была решена...

СОБАЧЬЯ ПЛОЩАДКА

Микрорайон МЖК отличается от
прочих городских районов разительно
– это понимаешь с первой секунды, ед-
ва выходишь из автобуса на конечной
остановке «МЖК «Зеленоград». Попа-
даешь в иной мир – как в солнечный
лес после шумного и душного города.
Здесь легко дышится, глаз радует гар-
мония линий и красок. Здесь время за-
медляет бег, и тело обретает легкость,
а ощущения – остроту.

Оформление дворов продумано до
мелочей и в едином стиле. Одинаковые
заборчики и козырьки выполнены мас-
терами своего дела. Без труда угады-
вается замысел универсальной спор-
тивной площадки: летом – теннисный
корт, зимой – хоккейное поле. Во дво-
рах и вдоль дорог цветы. Стриженые
газоны. Чистота – непривычная. Хо-
чется присесть на каждую лавочку –
всякий раз это иной ракурс, иной

ТСЖ: УПРАВЛЕНИЕ
На подъезде к Зеленограду бросается в глаза рас-
положенный слева от Ленинградского шоссе не-
обычный жилой район – здесь все дома из красно-
го кирпича. Въехать же в район можно лишь со
стороны Зеленограда. Въезжаешь – еще больше
поражаешься: чистоте улиц и воздуха, уюту дворов
и ухоженности газонов, сияющему куполу ротонды
и приветливым лицам жителей. В свое время этот
район назвали МЖК «Зеленоград». Теперь назы-
вают и так: ТСЖ МЖК «Зеленоград». В этом году
жители района отметили его двадцатилетие.



Андрей НЕЧАЕВ,
президент ГП «Российская
финансовая корпорация»:

1. 860-летие столицы будет отме-
чаться скромнее, чем 850-летие. 10 лет
назад только в шествия и салюты ушло
около 50 миллионов долларов. Теперь
благодаря тому, что ни Лучано Пава-
ротти, ни Жан-Мишеля Жара не будет,
цена праздника раза в два - два с поло-
виной скромнее. Сэкономленные сред-
ства, надеюсь, могут быть направлены
на развитие городского хозяйства. Сум-
мы, как известно, разбиваются по от-
дельным программам: обеспечение
безопасности, реконструкция объектов,
утилизация отходов. А еще в этот День
города, говорят, бесплатными будут
все туалеты (по крайней мере, в цент-
ре). Если их после праздника не демон-
тируют, будет очень хорошо для всех
горожан.

2. Самая неотложная проблема (ду-
маю, об этом скажут и другие участники
анкеты) – это, скорее всего, пробки на
дорогах. В часы пик на подъездах к цен-
тру приходится простаивать на 2-3-кило-
метровом участке по часу-полтора - вме-
сто обычных 15-20 минут. Следователь-
но, надо продолжать создание совре-
менных развязок, строительство транс-
портных магистралей и подъездов, что
помогло бы решить обостряющиеся
транспортные проблемы города.

3. По утвержденному правительством
Москвы плану празднования 860-летия,
массово-развлекательных мероприя-
тий будет намного меньше, чем в ходе
850-летия, - около 500. При желании
можно выбрать любое. Правда, меня
лично, честно говоря, ни одно не при-
влекает.

Светлана ЗОТОВА,
заместитель главы управы 
района Новокосино, ВАО:

1. Главное, по моему мнению, то, что
гораздо слаженнее стала работа всех
служб городского хозяйства. Продума-
ны различные стимулы для лучших ра-
ботников, проводятся конкурсы по про-
фессиям, которые привлекают в эту
сферу молодежь.

2. Одна из непреходящих проблем –
благоустройство столицы. Сейчас глав-
ное - чтобы наряду с усилиями город-
ских служб сами жители изменили
свое отношение к месту, в котором они
живут.

3. День рождения Москвы празднуют
по всему городу. И почти в каждом рай-
оне устраивают свои интересные меро-
приятия. Так что, думаю, веселья хватит
на всех.

Денис ЗУБРИЛОВ,
житель района Аэропорт, САО:

1. Мне очень нравятся перемены, ко-
торые произошли в столице за послед-
ние годы. В частности, у моего дома
снесены все «ракушки», теперь на их
месте детская площадка.

2. Самой трудной на сегодняшний
день я считаю проблему научить жите-
лей Москвы чувствовать себя хозяева-
ми своих жилищ. Скажем, создавать
ТСЖ  в ближайшем будущем предстоит
всем, но готовы к этому единицы. Бо-
юсь, у нас как бы они ни назывались,
так и останутся ДЕЗы со своими плюса-
ми и минусами. Ведь нам намного про-
ще пожаловаться на чью-то плохую ра-
боту в вышестоящую инстанцию, чем
самим навести порядок.

3. Отмечать День города в Москве
очень непросто - трудно выбрать то
единственное  мероприятие, на кото-
ром хочется побывать. Поэтому я пред-
почитаю следить за большинством ме-
роприятий у телевизора.

Константин КРОХИН, 
председатель Союза жилищных
организаций:

1. Больше всего изменилось, по-мо-
ему, состояние дорог – они, без сомне-
ния, улучшились. И еще бросается в
глаза то, какой Москва стала зеленой.
Улицы и проспекты украшают цветы,
кустарники... Озеленение стало про-
фессиональным, массовым и качест-
венным.

2. На мой взгляд, день ото дня обост-
ряется проблема неорганизованных пар-
ковок. Машины буквально съедают  на-
ши дворы, от чего в первую очередь
страдает экология, а значит, и люди.

3. Мне наиболее симпатичны меро-
приятия, проводимые в праздник в го-
родских парках. Культурный досуг там
сочетается с отдыхом на свежем возду-
хе – что может быть лучше?

АНКЕТА
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ландшафт, иные формы. И почти ото-
всюду видна ротонда. Поначалу ее по-
крыли специальной глазурью, но дож-
ди и морозы за пять лет разрушили
покрытие. Теперь, после реконструк-
ции, купол сверкает на солнце позоло-
той.

Ротонда – золотая точка на карте
микрорайона.

И над всем этим великолепием ти-
шина – ее не нарушает даже пение
птиц...

Но сразила меня не златоглавая ро-
тонда, а... собачья площадка.

...В августовский полдень, в самое
пекло, отгуляв по микрорайону, я си-
дел на конечной автобусной остановке
в ожидании рейсового. Кроме меня
здесь скучали девица в простеньком
платье и парень в бейсболке.

Уезжать из этого рукотворного рай-
ского уголка не хотелось. Внушая се-
бе, что гложет не зависть, а досада, я
глядел окрест в надежде найти хоть
какой-нибудь изъян. И вдруг увидел:
какой-то мужик в трико ведет на по-
водке здоровенного пса. Вот сейчас,
загадал я, нагадит на газон. Но пес ле-
ниво прошел с хозяином за здание
РЭУ на уходивший к лесу пустырь,
лишь там его спустили с поводка. И
тут я разглядел: пустырь-то огорожен
тонкой проволокой!

- Уж не собачья ли это площадка? -
спросил я девицу, придав своему тону
как можно больше равнодушия.

- Да, - сказала она и хмуро уточни-
ла: - У нас с собаками по газонам не
ходят...

Но я-то имел в виду другое: разме-
ры собачьей площадки!..

УПРАВЛЕНИЕ КАК БИЗНЕС

Сегодня почти все квартиры МЖК -
в собственности. По закону проблему
капитального ремонта должны решать
собственники. И решать ее нужно се-
годня, ведь, скажем, кровли части до-
мов уже требуют такого ремонта –
сроки подошли. То же – с дорожными
покрытиями. Обратились в Мосжил-
кооперацию, но там дали отлуп: для
МЖК в бюджете денег нет. 

- Решили отремонтировать кровли
сами, - говорит Раптовский. - Деньги
возьмем со стройки, ведь мы как
строительная компания еще сущест-
вуем. Я председательствую не только
в строительной компании НП МЖК
«Зеленоград», которая является гене-
ральным заказчиком, подрядчиком и
инвестором, но и одновременно в
ТСЖ. Совмещаю эти две должности
для того, чтобы контролировать фи-
нансовую деятельность ТСЖ: по-
скольку мы дотируем коммунальное
обслуживание, и чтобы дотации пра-
вильно использовались, решено было
финансовую деятельность оставить в
одних руках.

Вместе с тем шаг за шагом МЖК
продвигается к решению проблем без
вливаний извне. Например, ведет ре-
конструкцию подъездов первых вось-
миэтажных домов – исходя из воз-
можностей того времени, они были
отделаны простенько. Нынче МЖК
строит дома с помещениями для кон-
сьержей, с полированным керамогра-
нитом на полу в холлах, с подвесными
потолками, ярким освещением. Жите-
ли первых домов по-хорошему зави-
дуют.

- Мы предложили им поучаствовать
в ремонте, - поясняет Раптовский. -
Совместно с подрядчиком сделали
смету по объемам и ценам. Собрали
общее собрание жителей в каждом
подъезде. И все вместе решили: поло-
вину стоимости работ оплачивает
МЖК, вторую половину – жители.
Вышло в среднем по две тысячи руб-
лей с квартиры. Когда собрали боль-
шую часть денег, приступили к ремон-
ту. Сейчас уже в четырех домах заме-
нены двери, витражи, уложена поли-
рованная плитка на пол, плиткой же
отделаны стены, устроены подвесные
потолки. Дома 1993 года постройки
стали такими же, как и современные.

Опыт показал: финансовое участие
жителей в ремонте благотворно ска-
зывается на содержании подъездов.
Жильцы активнее следят за порядком
и, надо сказать, весьма в этом преус-
пели...

БЕЗОПАСНОСТЬ

Микрорайон МЖК окружен лесом.
Здесь все доступно: беседки, детские
площадки, уголки отдыха. Тем не ме-
нее о безопасности думать приходит-
ся – увеличивается количество жите-
лей, растет число гостей, случайные
среди них тоже не редкость. Бывает,
машину угонят. Благополучный рай-
он привлекает внимание и тех, кто не
прочь поживиться чужим. Одно вре-
мя район охранял ЧОП. Оказалось –
неэффективно. Привлекли милицию
– эффект тот же: «отлеживаются»,
«отсиживаются», «отсыпаются». По-
этому в ближайшее время намечено
делать электронную систему видео-
наблюдения и создавать оператив-
ную группу быстрого реагирования.
«Для собственного ощущения безо-
пасности», - резюмирует Раптовский.

ТСЖ И ВЛАСТЬ

- Никаких проблем! - категориче-
ски заявит Раптовский, отвечая на
мой вопрос о взаимоотношениях с
властью. - Власть нас любит и под-
держивает: и управа, и префектура.
Но к власти есть вопросы. Например,
власть объявила об установке узлов
учета на всех домах, но программа
охватила лишь муниципальные дома.
Почему в нее не включили ТСЖ? За
узел учета нам нужно заплатить 250

тысяч рублей. На восемь домов – два
миллиона. Из карманов жителей из-
влечь такую сумму невозможно. Мы,
конечно, нашли выход: решили взять
кредит в строительной компании и
финансировать установку. Экономию
направим на погашение кредита. Жи-
тели будут платить по нормативу,
ТСЖ – по приборам. Рассчитаемся –

перейдем на расчет по приборам. То
же с консьержками – в муниципаль-
ных домах им доплачивают из бюд-
жета. В наших – нет. Видеонаблюде-
ние в подъездах – сходная ситуация.
Не хочу оспаривать такую политику,
но с нами поступают несправедливо
– по принципу: кто везет, на том и
едут.

Но в целом нас поддерживают, ста-
вят в пример. Мы участвуем во всех
городских мероприятиях по ТСЖ,
оказываем поддержку начинающим
товариществам, читаем лекции...

НАГРАДЫ

За годы своего существования
МЖК «Зеленоград» добился широко-
го общественного признания: неод-
нократно становился лидером мос-
ковских конкурсов «Лучший москов-
ский дворик», «Лучший микрорайон
Москвы», «Лучший проект ТСЖ». В
2002 году признан лауреатом конкур-

са «Лучший реализованный проект в
области инвестиций и строительст-
ва» в номинации «Жилые здания и
комплексы» среди предприятий Мо-
сквы. В 2006 году МЖК за высокие
достижения в реализации комплекс-
ных программ градостроительства
Москвы в номинации «Бизнес-элита»
был награжден высшей российской
общественной наградой – знаком ор-
дена св. Александра Невского «За
труды и Отечество» I степени. В том
же году по итогам Первого Всерос-
сийского конкурса на лучшую орга-
низацию, принимающую участие в
реализации приоритетного нацио-
нального проекта «Доступное и ком-
фортное жилье – гражданам Рос-
сии», ТСЖ МЖК «Зеленоград» удо-
стоен диплома второй степени в но-
минации «Лучшее товарищество соб-
ственников жилья».

Сам Раптовский в августе 2007 го-
да получил звание Почетный строи-
тель России, до этого получил Почет-
ного строителя Москвы.

Лично от себя скажу: к наградам
отнес бы и отзывы жителей МЖК.
Вот один из них – Валентины Дерю-
шевой: «Я могла получить квартиру в
Москве. Но когда познакомилась с
Зеленоградом, остановила свой вы-
бор на МЖК. И очень довольна. Мне
здесь абсолютно все нравится – ком-
фортная квартира, благоустроенная
территория, прекрасные люди»...

ПРАЗДНИК ЖИЗНИ

Слова «райский уголок» первым
произнес Раптовский, когда рассказы-
вал, как агитировали за ТСЖ жителей
МЖК, расслабленных здешними усло-
виями. Так и сказал: «У них все хоро-
шо... Они живут в райском уголке и

платят мизерную квартплату»... Я, ко-
нечно, рассмеялся, потому что до того,
побродив по району, записал в блок-
нот: «У них здесь как в раю». В том
смысле, что здесь у человека нет тоски
по природе...

Но на этом праздник жизни для чле-
нов МЖК не кончается, а, напротив,
только начинается. В том на сей раз
смысле, что они постоянно что-то сооб-
ща празднуют. В этом году, например,
отмечали 20-летие МЖК. Я там не был,
но видел запись празднования 15-ле-
тия, и этого мне хватило, чтобы в оче-
редной раз позавидовать этим людям...

Съемка любительская. Готовят сце-
ну. Ходят по квартирам и раздают по-
дарки. Улыбки. Смех. А вот и праздник.
Солнечный день. Оркестр. Счастливые
лица. Малые дети на шеях родителей.
Все в одинаковых кепках с надписью
«МЖК». А вот и ведущий... Лев Дуров.
Сияет, словно живет здесь. Берет мик-
рофон: «У меня ощущение, что я нахо-
жусь в волшебном городе». Конкурс

карнавальных костюмов. Айболит.
Клоуны. Рыцари. Подводят итоги. И
опять счастливые лица. Шары в небе.
Микрофон у префекта Анатолия Смир-
нова – говорит о «реализованной меч-
те»... Конкурс на лучшее кулинарное
творение. Пироги. Торты. И на каждом
– символ «МЖК». А вот и жюри: Екате-
рина Стриженова, Владимир Вишнев-
ский, Михаил Ширвиндт. Забыв о дву-
стишьях, Вишневский уплетает за обе
щеки – значит, вкусно. Награждение
призеров. Собачий конкурс карнаваль-
ных костюмов. Афганская борзая в
бантиках. Французский бульдог в тель-
няшке. Лабрадор в бабочке и цилинд-
ре. Победителем признан доберман, но
я так и не понял за что. Опять Вишнев-
ский, но уже не с пирогом, а с микро-
фоном: «В таких местах полезно про-
сыпаться». Вечер. Танцы на улице. Кар-
навал продолжается. Кто-то демонст-
рирует дрессированную ворону. Воро-
на важничает, будто это она председа-
тель ТСЖ МЖК «Зеленоград», а не
Раптовский...

Кстати, Раптовского в хронике мало
– похоже, Александр Владимирович не
публичный человек. Он – человек дела.
Большого дела...

ПЕРСПЕКТИВЫ

У большого дела – всегда перспекти-
вы. Вот что о них рассказал сам Рап-
товский.

- Я иногда просматриваю фотогра-
фии, сделанные во время прошлого
юбилея – 15-летия МЖК. Замечаю: тот
дом не достроен, у другого только
фундамент готов, третьего нет и во-
все. А сегодня, спустя пять лет, уже и
корпус 531 заселен, еще один дом го-
тов, приступили к строительству сле-
дующего. Воздвигнут гаражный комп-

лекс, в котором, как и было задумано,
есть мойка, собственная база, ресто-
ран. И в благоустройстве заметны пе-
ремены: реконструировали ротонду,
между корпусами 530 и 531 заверша-
ем устройство второй парковой зоны в
альпийском стиле – здесь будет мно-
гоуровневая терраса с речкой между
валунами и водопадом. Этой красотой
можно будет наслаждаться уже осе-
нью. К следующему юбилею – 25-ле-
тию – подойдем с новыми объектами.
Построим жилой дом 560, который се-
годня лишь в начальной стадии строи-
тельства, появятся проектируемые
нынче культурно-торговый и офисно-
деловой центры. На этом завершится
застройка первой очереди МЖК. Даль-
ше заглядывать не берусь – думаю,
что за это время появятся новые идеи,
которые сегодня даже в фантастиче-
ские не запишешь – времена меняют-
ся, и мы меняемся вместе с ними...

Василий ДВОРЫКИН
Фото автора

РАЙОННОГО  МАСШТАБА
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Вэтот день в детском парке
«Пресненский» с раннего
утра было многолюдно:

рабочие в яркой спецодежде на-
водили последний блеск на га-
зоны и цветники, ландшафтные
композиции. Здесь проводился
окружной фестиваль цветников
ЦАО, и управа каждого района
внесла в оформление парка
свою лепту. Момент был осо-
бенный: предстояло подведение
окружных итогов конкурсов
«Московский дворик» и «Улуч-
шаем свое жилище».

Еще недавно парк выглядел
довольно невзрачно. Теперь
слева от входа вас встречает
роскошная клумба - вклад Та-
ганского района. Чуть дальше -
участок Тверского района с
цветниками и деревянными
скульптурами. На газонах, от-
веденных району Якиманка,
развернута целая сказочная
композиция: здесь и дед с баб-
кой, и избушка с разбитым ко-
рытом, и рыбка золотая. В ка-
честве декоративных элемен-
тов удачно применены гравий и
щепа, окрашенные в разные
цвета.

Префект ЦАО Сергей Байда-
ков обратился со словами при-
ветствия к работникам жилищ-
но-коммунального хозяйства,
которые вносят большой вклад
в дело благоустройства округа.

- Мне, - сказал префект, - хо-
чется от души поблагодарить
все районы округа за активное
участие в работе. Благоустройст-
во всегда будет оставаться для
нас важной задачей.

Начальник ОАТИ Харис Ножи-
пов, возглавляющий городскую
комиссию конкурса «Москов-
ский дворик», напомнил о доб-
рой традиции - подводить итоги
конкурса на социально значи-
мых объектах. В этом году таким
объектом стала территория Ту-
шинской детской городской
больницы.

- Мы уже подвели итоги го-
родского конкурса, - сказал да-
лее Харис Ножипов, - и, как все-
гда, в нем очень неплохо высту-
пил ЦАО.

Награды победителям вруча-
ли префект округа Сергей Бай-
даков, начальник ОАТИ Харис
Ножипов и первый заместитель
префекта ЦАО Елена Васина. Це-
ремония оказалась длительной -
ведь только в конкурсе «Мос-
ковский дворик» 12 номинаций.
Самым благоустроенным рай-
оном ЦАО признан Тверской, в
номинации «Лучший москов-

ский дворик» победила придо-
мовая территория по адресу Ма-
лый Левшинский пер., 14/9 в
районе Хамовники. Территория у
дома 12 по ул. Люсиновской за-
воевала первое место в номина-
ции «Лучший двор, благоустро-
енный с активным участием жи-
телей». Отмечены двадцать луч-
ших дворников округа: им вру-
чили не только грамоты, но и
очень весомые призы - цветные
телевизоры.

Затем награждали победите-
лей конкурса «Улучшаем свое
жилище», в ходе которого оце-
нивалась реализация инициа-
тив жителей округа, ТСЖ, пред-
принимателей, деятелей куль-
туры и искусства, обществен-
ных организаций и молодежи в
деле благоустройства и содер-
жания подъездов, домов и при-
домовых территорий. В десяти
номинациях конкурса на район-
ном этапе здесь соперничали
268 участников, на окружном
этапе - 60. Жители дома 1/2,
стр. 2 по ул. Солянка завоевали
первое место в номинации
«Лучшая инициатива объедине-
ния жителей подъезда». А ТСЖ
«Петровский дворик» стало по-
бедителем в номинации «Луч-
шая инициатива объединения
жителей группы домов или ми-
крорайона».

Петр ПОЛЫНОВ

Наверное, никто так не любит подарки и
праздники, как дети. Ведь как выпы-
тывают они у взрослых, что именно

приготовили для них, как просят отдать
сюрприз заранее! Похоже, помня об этом, в
районе Коптево решили подарить ребятне
обновленный в честь 860-летия нашего го-
рода парк «Бригантина» не в сентябре, а к
началу каникул.

…Обычный будний день. На спортивной
площадке, расположенной в двух шагах от
«Бригантины», полным-полно подростков.
Наверное, только в таком возрасте можно с
восторгом гонять на роликах под палящим
солнцем. Роликодром – предмет особой гор-
дости местных ребят. По словам четырнадца-
тилетнего Сергея Аверина, ничего похожего
нет во всей округе:

- Я здесь почти каждый день бываю, пото-
му что живу рядом. Но, даже если бы при-
шлось сюда приезжать, все равно нашел бы
время. Посмотрите, какие классные горки –
разной высоты, то есть и для начинающих, и
для «продвинутых»! Хорошо, что работает и
пункт проката – ведь не каждому родители
могут купить коньки.

Себя, как и своего друга Дениса, Сережа
относит к профессионалам. И он ничуть не
хвастает. Специально для меня (зрителей, как
выяснилось, здесь обычно не бывает) ребята
продемонстрировали заезд на самой крутой
горке.

Интересно, что все сооружения на ролико-
дроме расписаны граффити: тут и зеленые
драконы, и разноцветные замысловатые фи-

гуры. Над росписью трудились местные за-
всегдатаи. Рядом с роликодромом – универ-
сальная спортивная площадка, приспособ-
ленная для игры в футбол, баскетбол, стрит-
бол. Зимой она превращается в каток. 

За оградой спортплощадки кипит город-
ская жизнь – по проезжей части движется по-
ток автомобилей и трамваи, на расположен-
ном по соседству Коптевском рынке идет бой-
кая торговля. А здесь обустроен уютный уго-
лок, где можно не только соревноваться и со-
вершенствовать свое умение кататься на ро-
ликах, но и отдохнуть, посидеть в тени лип и
кленов. Но, пожалуй, самое главное – взрос-
лые могут не волноваться за безопасность
маленьких лихачей на коньках.

Территория самого парка «Бригантина» -
царство малышни. Каких тут только нет каче-
лей-каруселей! Но особой популярностью
пользуется сама бригантина – настоящий ко-
рабль, состоящий из разнообразных лесенок,
горок и даже оснащенный пушкой. Все, что
находится рядом, - и качели, и песочница, и
покрытие – выполнено в едином морском
стиле. Может, поэтому здесь даже в самый
знойный день не чувствуется жары. Впрочем,
сам парк очень зеленый, со множеством
клумб, ухоженных деревьев – кленов, лип,
березок, елочек. Создает ощущение прохла-
ды и оригинальный фонтан.

Ребята постарше под руководством взрос-
лых осваивают правила дорожного движения
и с удовольствием рассказывают о том, что
узнали. Дело в том, что в парке создана мини-
улица с дорожными знаками, разметкой на

проезжей части и работающим светофором!
Восьмилетняя Даша, держа за ручку пятилет-
нюю сестренку Олесю, строгим голосом рас-
сказывает, на какой сигнал можно переходить
улицу. И как только загорается зеленый, они
по «зебре» отправляются на другую сторону.
Их мама Кристина Павлова с удовольствием
следит за «уроком».

- Пусть вот так, в игре знакомятся с серьез-
ными вещами, которые должен знать уже до-
школьник, - считает она. – А в парк мы прихо-
дить очень любим, тем более что дачи у нас
нет. 

Наверное, это лучшая оценка тем, кто обу-
страивал «Бригантину». Задача была не из
легких – достаточно сказать, что прямо по
парковой территории проходит ЛЭП. Но все
спланировано так, что массивные стальные
стойки просто не замечаешь. Начальник отде-
ла благоустройства ДЕЗ района Коптево Гали-
на Мялина рассказала мне, что «Бригантина»
- объект особого внимания местных властей. 

- Это как бы рекреационный центр район-
ного масштаба, - говорит Галина Владимиров-
на. - Во время праздников, в первую очередь
в День города, в парке проходят массовые гу-
лянья.

На фоне забавных фигурок сказочных пер-
сонажей очень любят фотографироваться
маленькие посетители. А родители наверняка
оценят новое резиновое покрытие: после иг-
ры на нем не придется оттирать серую пыль с
ботиночек и тщательно вытряхивать одежду.
Конечно, стоит такое современное покрытие
немало – примерно полторы тысячи рублей
за квадратный метр, чуть ли не в шесть раз
дороже обычного, зато, во-первых, оно дол-
говечно, а во-вторых, красиво.

Татьяна ПОМЕЛОВА

Распоряжением правительства
Москвы школе № 937 района
Орехово-Борисово Северное

(ЮАО) присвоено имя ее ученика –
майора ФСБ Александра Перова. Он
геройски погиб, когда ему не было и
30. Погиб, спасая детей в захвачен-
ной террористами школе города Бес-
лана.

Как из обычных мальчишек полу-
чаются герои? Этот вопрос задаешь
себе, когда приходишь в музей Перо-
ва, созданный год назад в его род-
ной школе. Идея создания этого
уголка памяти родилась у Сашиного
отца Валентина Антоновича. Ее с эн-
тузиазмом подхватил весь коллектив
школы – учителя и ребята. Отвели
под музей часть коридора, отгороди-

ли, сделали ремонт. На видном мес-
те - стенды, рассказывающие о не-
долгой, но полной событий Сашиной
жизни. В музее хранится и биогра-
фия Александра, составленная Ва-
лентином Антоновичем.

Сам отец Александра – военный,
поэтому семье приходилось много
ездить по стране. В школу Саша по-
шел в Череповце, но уже во втором
классе переехал в Москву. Спустя
еще два года родители переехали из
центра на юг столицы, и Саша отпра-
вился в 937-ю школу. Здесь жизнь
его была насыщенной: учеба (в Са-
шином аттестате будет лишь две чет-
верки), много друзей, занятия спор-
том, что, безусловно, пригодится в
его дальнейшей профессии... Кстати,
путь военного Александр выбрал
еще в раннем детстве. Сказался, ко-
нечно же, пример отца, но оконча-
тельное решение было принято, ко-
гда Саша побывал у старшего брата
на церемонии принятия присяги в
военном училище.

Александра отговаривали от во-
енной карьеры. К началу 90-х, ко-
гда он оканчивал школу, авторитет

армии упал до предела. Идти в во-
енное училище многим представля-
лось непрестижным, даже зазор-
ным. Но, несмотря на это, после
школы Саша поступил в  высшее
военное командное училище. Так
сбылась одна его мечта – стать во-
енным. 

Теперь дело было за осуществле-
нием другой. Александр стремился
попасть после училища в спецпод-
разделение антитеррора ФСБ «Аль-
фа». Отличной учебой, физической
подготовкой и силой духа он это за-
служил: из 15 выпускников, что рва-
лись в «Альфу», взяли лишь его. 

С 1996 года у Александра Перова
началась жизнь, неотъемлемой ча-
стью которой стали понятия «риск»
и «опасность». Одна за другой сле-
довали командировки на Северный
Кавказ, во время одной из них Саша
был контужен. Довелось Александру
участвовать и в штурме здания на
Дубровке – того самого, где террори-
сты несколько дней держали в за-
ложниках зрителей и актеров мюзи-
кла «Норд-Ост». Он вынес из зала 36
человек. 

16 августа 2004-го Александр Пе-
ров отбыл в свою последнюю, как
оказалось, командировку в штаб
группировки федеральных сил в
Чечне. А спустя две недели, 1 сентя-
бря, случилось то, что потрясло весь
мир. Случился Беслан. 

Когда начался штурм здания
школы, захваченной боевиками,
Перов участвовал в этом многоча-
совом бою. Был ранен, но не поз-
волил товарищам отнести себя в
машину и продолжал сражаться за
жизни детей и взрослых. Трех де-
тей закрыл Александр своим телом
от осколков гранаты. А сам погиб.

В музее под стеклом висит па-
радная форма Александра Перова.
На ней все его 11 наград: орден Му-
жества, медали, памятные знаки.
Такая короткая жизнь - и столько
совершено Поступков!..

Хотя музею всего год, но экспо-
натов здесь уже немало. Личные
блокноты и зачетные книжки Саши,
аттестат, форма, в которой он за-

нимался вольной борьбой, авто-
мат, полученный за 1-е место в со-
ревнованиях по стрельбе Центра
специального назначения ФСБ Рос-
сии, поясной ремень, который был
на нем во время последнего боя. 

Создавался музей с финансовой
помощью «Альфы». Без коллег
Александра вряд ли удалось бы вы-
ставить в музее манекен, полно-
стью одетый в 30-килограммовую
форму спецназовца. Спасибо шко-
ла говорит и фонду ветеранов раз-
ведки дипломатической службы –
они подарили музею современную
видеотехнику.

Экспозиция музея еще не завер-
шена. Вместе с Александром в
школе № 1 города Беслана погибли
еще два «альфовца» - прапорщик
Олег Лоськов и майор Вячеслав
Маляров. Их памяти будут посвя-
щены отдельные стенды.

Нет в 937-й школе ни одного
ученика, который не знал бы, кто
такой Александр Перов. Даже уро-
ки в музее проводят сами ребята.
Нет, не уроки, а скорее беседы -
глаза в глаза. Недаром здесь нет
парт, только круглый стол. Нача-
лась традиция этих бесед-экскур-
сий с физико-математического
класса, в котором учился племян-
ник Александра Перова. Сейчас те
ребята школу уже окончили, но де-
ло свое передали следующим физ-
матклассам.

В музей приводят учеников и из
соседних школ. Часто эти посеще-
ния совершают настоящий перево-
рот в детских душах. Вот что гово-
рит директор школы № 937 Ната-
лья Дмитриева:

- Как-то пришли к нам подростки
– с шуточками ввалились, расхля-
банно расселись. Они вообще не
понимали, зачем их сюда «прита-
щили». А потом наши ребята нача-
ли рассказывать. Они говорили о
Саше Перове, о его судьбе, подви-
гах, показывали видео. Лица наших
гостей менялись на глазах. В конце,
когда как логическое завершение
зазвучала песня «Офицеры», все
встали. Их никто не просил, не пре-
дупреждал. Они сами, душой поня-
ли: так надо. И выходили из музея
уже другими людьми.

Лидия ГРОМЕКА

СЕНТЯБРЬ 
МАЙОРА ПЕРОВА

«БРИГАНТИНА» ПОДНИМАЕТ...
НАСТРОЕНИЕ

НОМИНАЦИЙ МНОГО, 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ - ЕЩЕ БОЛЬШЕ

Всеволод ПРИТУЛА,
член-корреспондент РАЕН, 
доктор технических наук:

1. Безусловное достижение пос-
ледних 10 лет - улучшение работы об-
щественного транспорта.

2. Главная  на сегодня проблема -
точечная застройка, которая прово-
дится в городе без учета оценки плот-
ности населения в конкретном микро-
районе. Эта политика уродует город и
уничтожает памятники прошлого. Я
считаю, что пора пересмотреть гра-
достроительные подходы, которые
неблагоприятно сказываются на всей
московской среде, создают угрозу
для  функционирования инженерных

коммуникаций,  которые не справля-
ются с жизнеобеспечением возводи-
мых монстров в старых кварталах.

3. На праздник пойду на Воробьевы
горы, в Парк культуры.  Это уже сло-
жившаяся семейная традиция - отме-
чать там День города.

Александр КАПРАНОВ,
управляющий ТСЖ «Зеленоградский
проект-2000»:

1. Я живу в Зеленограде уже 40
лет, и на моих глазах мечты стано-
вятся реальностью. За последние
десять лет город разительно изме-
нился: вместо ветхих пятиэтажек вы-
росли красивые современные дома.
Больше стало общественного транс-
порта, которым я все время пользу-
юсь, и уже не приходится на оста-

новках подолгу ждать автобус. В об-
щем, мой любимый город стал еще
лучше.

2. Думаю, что назрело объедине-
ние Москвы и Подмосковья. Тридцать
тысяч жителей окрестных городов и
поселков ездят к нам на работу. Раз-
ница в уровне жизни и возможностях
между жителями мегаполиса и обла-
сти существенна. Эту проблему рано
или поздно придется решать.

3. Воробьевы горы - наше самое
любимое место в столице. Мы ездим
туда вместе с внуками любоваться
красотой. Когда-то там была канат-
ная дорога, по которой мы спуска-
лись к Москве-реке, и на речном
трамвае плыли до гостиницы «Рос-
сия». Ждем: может, восстановят до-
рогу?..
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Около входа в метро «ВДНХ»
меня остановил молодой,
плотно сбитый энергичный

человек:
- Как вы относитесь к рекламе

по телевидению? 
Я честно ответил, что отрица-

тельно.
Молодого человека это явно об-

радовало. Он заулыбался и вос-
кликнул:

- Вам очень повезло! Наша фир-
ма проводит рекламную акцию.
Разрешите вручить вам электриче-
ский утюг! А если наша реклама
появится на специальном телека-
нале, вы измените к ней отноше-
ние?

Подумав немного, я согласился,
что возражать не буду.

Эти слова привели молодого че-
ловека в полный восторг:

- Получите от нашей фирмы еще
один подарок. Вот эту прекрасную
соковыжималку! Кстати, а вы что
любите: кофе, чай или какао?

Мой принцип - честность, чест-
ность и еще раз честность. Поэто-
му я сказал, что люблю кофе.

Мои слова очень понравились
молодому человеку:

- Вот вам удобная кофеварка!
Все это бесплатно! Возьмите еще
пакет, чтобы сложить коробки.
Кстати, я должен предупредить что
вас снимали скрытой камерой! Че-
рез неделю смотрите себя в про-
грамме ТНТ! Видите, стоит камера
на крыше метро?

Я внимательно осмотрел зда-
ние, потом окружающую меня тол-
пу, но камеру не нашел. Зато заме-
тил еще четырех счастливцев, ко-
торым молодые энергичные люди,
как две капли воды похожие на
моего «благодетеля», вручали ко-
робки с подарками.

Еще раз пожав руку представи-
телю фирмы, я собирался продол-
жить свой путь. Но меня останови-
ла уверенная рука нового знакомо-
го:

- Посмотрите на эти цифры.
С этими словами он сунул мне в

руки затертую бумажку: 
- Видите, сколько стоят все эти

вещи – 16 тысяч 647 рублей! Мне
кажется, что вы должны пожерт-
вовать бедным детям хотя бы пять
тысяч!

Детей я люблю, но таких денег
у меня при себе не было. Узнав

об этом, «благодетель» заметно
помрачнел. Он сунул бумажку,
которой только что размахивал
перед моим лицом, в карман и
достал другую, еще более замыз-
ганную:

- Тогда оплатите хотя бы наклад-
ные расходы. Вот видите, здесь
четко написано 3 тысячи 546 руб-
лей.

Этот вариант мне тоже не подо-
шел.

- Ну хотя бы тысяча рублей у те-
бя есть? («благодетель» незамет-
но для себя перешел на «ты»).

Я выдвинул встречное предло-
жение – отдаю ему все, что найду в
своих карманах. С этими словами я
достал штук пять скомканных де-
сятирублевок, среди которых слу-
чайно затерлась и пятидесятируб-
левая бумажка. На лице «благоде-
теля» появилась злобная гримаса.
Он резко вырвал сумку с бытовы-
ми приборами, подаренными во
время рекламной акции, и скрылся
в толпе.

Идея сбыта бытовых приборов,
как правило, бракованных, мос-
ковским, а чаще подмосковным
лохам меня заинтересовала. Я
сделал небольшой круг по ВВЦ,
ознакомился по ходу дела с Меж-
дународной выставкой детского
творчества и вернулся к входу в
метро.

Первая группа плотно сбитых
«благодетелей» к тому времени
исчезла. Но свято место пусто не
бывает - эту русскую пословицу
подтвердила еще одна компания
молодых ребят, правда, выглядев-
ших пожиже.

Наверное, я произвожу впечат-
ление типичного подмосковного
лоха, потому что ко мне немедлен-
но подошли двое: молодой чело-
век лет двадцати и совсем юная
девушка с большими сумками в
руках.

- Как вы относитесь к рекламе
по телевидению? – услышал я
стандартный вопрос. – Мы сейчас
проводим рекламную акцию.

Я вынул из кармана диктофон,
включил его и обратился к моло-
дым людям:

- Давайте познакомимся. Я ра-
ботаю в газете. А вы где?

Молодые люди, расталкивая
прохожих, скрылись в толпе.

Михаил БУРЛЕШИН
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НА ОБЪЕКТАХ МОЭК УСТАНОВЛЕНО

БОЛЬШЕ 200 СОВРЕМЕННЫХ ПРИБОРОВ,
КОТОРЫЕ НЕПРЕРЫВНО КОНТРОЛИРУЮТ

ВЫБРОСЫ ВРЕДНЫХ ВЕЩЕСТВ
Свет и тени

-Если на вас нападут на улице, кричи-
те «пожар!» - советуют бывалые
люди.

Действительно, услышав подобный при-
зыв, ни один человек не усидит на месте -
хотя бы бросится к окну, чтобы посмотреть,
не угрожает ли беда его жилищу. И неуди-
вительно: пожар - настоящее стихийное
бедствие, которое разрушает все на своем
пути. А можно ли сократить ущерб, который
неизменно наносит разбушевавшееся пла-
мя? Да и вообще: реально ли уменьшить
количество пожаров?

- Наша важнейшая цель - спасать людей,
- удивляется моему вопросу Евгений Чер-
нышев, начальник службы пожаротушения
ГУ МЧС России по городу Москве. - Не ме-
сто и не время там задумываться об эконо-
мии.

- Ну это как сказать! - настаивала я. -
Ведь сколько воды используют при туше-
нии! Подчас к тому же она наносит немалый
вред квартирам, расположенным ниже эта-
жами. Наконец, по данным городского цен-
тра жилищного страхования, выплаты за
последствия от тушения пожаров составля-
ют половину тех сумм, которые перечисля-
ют непосредственно по страховым событи-
ям погорельцам.

Если конкретно, то в этом году выплаче-
но 6678408 рублей по 148 страховым случа-
ям по причине пожара. А по 144 обращени-
ям по причине последствий от тушения по-
жара - 3718686 рублей.

По данным ГУ МЧС России по Москве, за
год произошло более шести тысяч пожа-
ров. Остается только представить себе сум-
мы ущерба!

- Сейчас используют порошковое пожа-
ротушение, - пояснил Евгений Николаевич.
- Но, поймите, что температуру порошок не
сбивает. Поэтому не везде целесообразно
его применение.

Ну что ж, видимо, потери неизбежны.
Ведь, действительно, самое важное - спасти
людей. Но что чаще всего становится при-
чиной возгораний?

Та же статистика главного управления де-
монстрирует интересную картину. В каждом
округе с начала года произошло в среднем
от 500 до 800 пожаров, лишь в Зеленограде
- 204.

- Там сравнительно новый жилой фонд, -
поясняет Евгений Николаевич, - электро-
проводка в порядке. Да и при строительст-
ве использованы современные негорючие
материалы.

Вот, оказывается, первый способ сокра-
щения числа пожаров. В старых домах иной
раз устанавливали и деревянные перего-
родки, которые мгновенно воспламенялись
и превращались в костер. Сейчас подход
кардинально изменился. Проектировщики
предусматривают даже эвакуационные от-
секи, в которых на случай пожара могут
спрятаться люди. Но это лишь для зданий
высотностью свыше 30 этажей. В осталь-
ных новостройках теперь обязательно на-
личие эвакуационного выхода, специаль-
ных помещений с пожарным оборудовани-
ем, систем ДУ и ППА.

Но не надо забывать, что технология по-
стройки - это лишь способ приостановить
скорость распространения огня. А плохая
проводка - не первопричина несчастий. Ес-
ли обратиться все к той же статистике, то

на первое место причин пожаров выходит
неосторожное обращение с огнем. Четыре
тысячи из шести случившихся пожаров
произошли именно из-за этого. Причем по-
ловина - из-за неосторожности при куре-
нии. Вроде бы эта истина набила оскомину,
но...

В одном из домов по улице Космонавта
Волкова кто-то из жильцов выбросил в ок-
но окурок. Ветер занес его на балкон чет-
вертого этажа. Полтора часа ушло у пожар-
ных на тушение огня. Пришлось вскрыть
тридцать металлических дверей. Спасли
всех. Но... От огня пострадали квартиры аж
до десятого этажа! А от воды - до первого!

Кстати, о воде. Система автоматического
пожаротушения не всегда выгодна. При
воспламенении из специального краника
начинает распрыскиваться вода, и она не
остановится до тех пор, пока не опустошит
люк-резервуар. В таких случаях помещение
иногда больше страдает от затопления, чем
от огня.

Всякая проблема, как известно, палка о
двух концах. Каждый должен выбрать ре-
шение по себе. Один, быть может, положит-
ся на русский авось, надеясь, что подобно-
го с ним не произойдет. Другой пойдет в
местную эксплуатирующую организацию,
чтобы обсудить возможную установку про-
тивопожарных датчиков. Третий решит, что
от греха подальше надо застраховать квар-
тиру... Но какой бы путь мы ни выбрали,
важно понять: пока мы не приучим себя к
соблюдению мер безопасности, число по-
жаров в нашем городе не сократится. А зна-
чит налоги, которые мы аккуратно платим
каждый месяц, не уменьшатся. Ведь все за-
траты на тушение пожаров и возмещение
страховок идут частично из городского
бюджета, а значит - из наших средств.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Сначала июня в информацион-
но-аналитический центр Еди-
ной системы экологического

мониторинга Москвы в режиме ре-
ального времени начали поступать
результаты непрерывных измере-
ний выбросов с 22 тепловых стан-
ций ОАО «МОЭК». Это обеспечива-
ет полную прозрачность деятель-
ности компании перед природоох-
ранными службами столицы и поз-
воляет формировать социальную
отчетность перед населением.

Так реализуются Закон города
Москвы «Об экологическом мони-
торинге» и ряд постановлений пра-
вительства города, посвященных
программе экологических меро-
приятий именно на энергетических
объектах для того, чтобы снизить
вредные выбросы в атмосферу. Из
92 промышленных предприятий
столицы, на которых должны быть
внедрены системы прямых инстру-
ментальных измерений выбросов
загрязняющих веществ, 50 процен-
тов составляют предприятия МО-
ЭК.

Специалисты МОЭК разработали
и внедрили на тепловых станциях
приборы для измерения выбросов
из котлов. Они работают на основе
автоматических газоанализаторов

отечественного производства, в
непрерывном режиме контролиру-
ют выбросы окислов азота и окси-
дов углерода. Всего на объектах
МОЭК установлено 212 таких при-
боров.

Как только приборы фиксируют
в выбросах превышение нормы со-
держания вредных веществ, авто-
матически идет команда на изме-
нение параметров работы оборудо-
вания, с тем чтобы снизить их кон-
центрацию. Таким образом, техно-

логический процесс оптимизирует-
ся, а выбросы загрязняющих ве-
ществ могут быть снижены на 2-5
процентов.

Оснащение предприятий МОЭК
автоматическими системами пря-
мых инструментальных измерений
выбросов загрязняющих веществ
не только решает ряд природоох-
ранных проблем, оно повышает
энергоэффективность предпри-
ятий. Это ли не убедительный при-
мер для всех промышленных
предприятий Москвы? Воздух в
городе станет чище, а экономика -
сильнее.

Раиса ОСИНЦЕВА,
помощник директора 

филиала № 6 «Южный» 
ОАО «МОЭК»

ЭКОНОМИКА ПОЖАРА

ЭКОЛОГИЯ 
НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ

...И КОФЕВАРКА 
В ПРИДАЧУ

Спроектирован дом извест-
ным архитектором Шней-
дером в 1938 году, а де-

сять лет спустя была сделана
пристройка по проекту архитек-
тора Лагмана. По сути дела, это
комплекс жилых домов коопе-
ративного типа, который являет-
ся памятником архитектуры и
совсем недавно, 16 мая 2007 го-
да, внесен в реестр историче-
ского наследия Москвы.

Своеобычность зданий сразу
бросается в глаза. И дело не
только в полукруглых формах,
которым отдавали предпочте-
ние архитекторы той поры. Че-
го стоит такая деталь, как ши-
рокий выносной балкон, кото-
рый тянется вдоль всего перво-
го этажа.

- Это сейчас люди живут
замкнуто, - говорит заместитель

главы управы района Хамовники
ЦАО Владимир Мариупольский.
- А прежде соседи  выходили
сюда, общались, устраивали по-
сиделки с чаепитием.

Сейчас на окнах и застеклен-
ных дверях, выходящих сюда
прямо из квартир, стоят решет-
ки - такая вот невеселая приме-
та нашего времени.

Как пояснил Владимир Мари-
упольский, концепция благоуст-
ройства состояла в том, чтобы
максимально сохранить истори-
ческий облик территории и
учесть пожелания самих жите-
лей. 

Основное население дома -
ветераны, люди, которым уже
за 70 лет. Когда мы стали объ-
яснять, что хотим поставить
дополнительные лавочки, уст-
роить фонтан, сделать во дво-
ре большие шахматы, в ответ
услышали: «А зачем все это?»
То есть простые решения не

прошли. Согласуя каждый свой
шаг с жителями, мы пришли к
концепции своеобразного вете-
ранского двора, где макси-
мально сохраняется историче-
ский облик. Поскольку придо-
мовая территория естественно
делится на три изолированных
двора, каждому из них дали на-
звание - «Старая Москва»,
«Культурное наследие» и «Па-
мять».  Все они находятся под
видеонаблюдением, здесь нет
«ракушек».

Среди свежей зелени газонов
и кустарника - керамические ва-
зоны с туями, у подъездов каш-
по с цветами. Небольшой игро-
вой комплекс для детей - пожа-
луй, единственный новодел. В
остальном сохранен прежний
облик двора.

- Видите чугунное огражде-
ние каслинского литья? - про-
должает  Владимир Мариуполь-
ский. - Оно уникально, каждая

секция весит до 70 килограм-
мов. Все это надо было вначале
снять, окалить и зачистить, что-
бы избавить от старой краски,
потом снова покрасить. Восста-
новили мы и фонари 50-х годов.

Жителям дома памятны дни,
когда здесь снимались эпизо-
ды фильма «По семейным об-
стоятельствам» и детского се-
риала «Гостья из будущего». На
съемки приезжали многие мас-
тера отечественного кино: Ев-
гений Леонов, Галина Поль-
ских, Михаил Кононов, Вяче-
слав Невинный. Так что не слу-
чайно ансамбль исполнял
здесь музыку Евгения Крыла-
това к фильмам...

В следующем дворике забот-
ливо сохранены старые деревья
- клены и липы. Дорожка ведет
к резной деревянной беседке в
ретростиле. Городской шум сю-
да не доносится, поэтому здесь
часто проводят досуг пожилые
люди. Один из старожилов дома
Владимир Александрович На-
батчиков замечает:

- Жить в  таком тихом двори-
ке в самом центре Москвы - сча-
стье для нас.

Здесь же мы встретились с
одной из победительниц город-
ского конкурса в номинации
«Лучший дворник» Мариной
Исаевой. Она работает в Хамов-
никах, обслуживает дом 1 по
Большому Савинскому переул-
ку. В своем деле она не новичок:
давно приехала в Москву, полу-
чила служебное жилье, работает
почти полтора десятка лет.

- Обслуживаю один участок, -
говорит она, - на работу ходить
недалеко. Есть у нас служебное
помещение, комната дворника,
инвентарем и спецодеждой
обеспечены... Вот и  стараемся...
Главное - люди наш труд ценят,
а мы - их уют и покой.

Петр ПОЛЫНОВ

Малый Левшинский переулок, дом 14/9. В
городском конкурсе «Московский дворик-
2007» придомовая территория по этому ад-
ресу отмечена первым местом в номинации
«Лучший московский дворик». Нас этот дом
встретил мелодиями композитора Евгения
Крылатова, которые исполнял квартет юных
музыкантов. И это не было случайностью.

Марина Исаева: «Люди ценят
наш труд, а мы - их уют и покой»

Владимир Набатчиков: «Тихий
дворик в центре Москвы - это
просто счастье...»

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 32 (235), 29 августа - 4 сентября 2007

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



Энергия дела14
ЛЮДИ СПОСОБНЫ СДЕЛАТЬ 
ВСЕ ХОРОШЕЕ, О ЧЕМ ОНИ ДУМАЮТ. 
НО БЕДА, КОГДА ЧТО-ТО ПЛОХОЕ  
ОНИ ДЕЛАЮТ БЕЗДУМНО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 32 (235), 29 августа - 4 сентября 2007

КРЕДО ДИРЕКТОРА
ИЛЮХИНОЙ

Общеобразовательной
школе № 2006 в Северном
Бутове всего четыре года. Но
на протяжении всего этого
срока педагоги и учащиеся
при активной поддержке ро-
дителей делали все возмож-
ное, чтобы она стала самой
красивой. Здесь ровные газо-
ны и многоярусные клумбы,
сложенные из природного
камня, кустарники и самые

разнообразные цветы. До-
рожки вымощены плиткой
трех цветов - желтого, розо-
вого и белого. В одном из
уголков школьного двора вос-
произведен сельский пейзаж
- с плетнями, подсолнухами и
маленькой копной сена, укры-
той домотканой дорожкой.

Прямо на газоне здесь
устроили целый класс, где
можно проводить уроки под
открытым небом. Для нас
его провела директор шко-
лы Вера Илюхина.

- Территория должна быть
не просто красивой, - гово-
рит она. - Нетрудно поса-
дить цветы и украсить двор,
но надо сделать так, чтобы
каждый уголок работал на
воспитание. И очень важно,
чтобы сами дети участвова-
ли в оформлении, воплоща-
ли свои идеи. Ребенок, ко-
торый сам вырастил цветы
или деревце, не станет их
рвать и ломать. Нам очень
помогают и родители учени-
ков. Парты, за которыми вы

сидите, - их рук дело. Этот
класс под открытым небом
мы хотим укрыть навесом
из дикого винограда.

Планы у директора боль-
шие, но верится, что все они
воплотятся в жизнь. Потому
что уже сейчас сделано не-
мало. В холле увидели ог-
ромное количество цветов и
оригинальный фонтан, в за-
стекленном переходе меж-
ду корпусами - зимний сад с
буйной тропической расти-
тельностью. А в затененном

уголке внутреннего двора
школы, где проводятся ли-
нейки и прочие торжества,
устроен великолепный ро-
зарий. Воздух здесь бук-
вально напоен нежным за-
пахом роз.

На следующий год дирек-
тор намерена посеять на не-
большом участке злаковые
культуры.

- Мне это близко, - пояс-
няет Вера Алексеевна, - по-
скольку сама училась в
сельской школе. Хочу, что-

бы и здесь дети научились
ценить хлеб.

ПАРАД ВСЕХ МУЗ

Можно сказать, что дет-
ская школа искусств № 11 в
Ясеневе пережила второе
рождение. Само здание
подверглось коренной ре-
конструкции, а прилегаю-
щая территория совершен-
но преобразилась.

- Два года мы занимались
этой школой, - говорит гла-

ва управы района Юрий Ни-
китенко. - Столько времени
потребовалось на разработ-
ку проекта и само благоуст-
ройство. Много времени и
сил потратили на художест-
венное оформление - здесь
работали профессиональ-
ные архитекторы и скульп-
торы.

Слева от входа в школу
появился каскадный фон-
тан, осененный скрипичным
ключом. Справа - много-
ярусная клумба с фиолето-
выми цветами. Везде кашпо
и вазоны, чем, впрочем,
трудно сейчас удивить. Но
вот газоны, затененные вы-
сокими деревьями, обраща-

ют на себя внимание: созда-
ется впечатление, что цветы
среди сочной зелени появи-
лись естественным обра-
зом, как на лесной лужайке.

Музыка здесь повсюду.
Даже скамейки «музыкаль-
ные»: опоры в виде лиры, а
орнаментом служат ноты.
Есть даже клумба, где цве-
ты высажены по линейкам
нотного стана. А еще мы
слушали пьесу для скрипки
в исполнении юной «звез-
дочки» Ани Малышевой. Иг-

рала она у фонтана, и плеск
воды вплетался в мелодию.

Наибольшему преображе-
нию подверглась террито-
рия, находящаяся за школь-
ным зданием. На месте не-
ряшливого пустыря там воз-
ник настоящий парк ис-
кусств - приют всех муз и
Аполлона, чья фигура воз-
вышается над центральной
клумбой. Оригинально ис-
полненные деревянные
скульптуры Мельпомены и
Терпсихоры соседствуют с
фигурами поэта и скрипача.
Как объяснили педагоги,
этот сквер не просто место
отдыха учащихся. Юные ху-
дожники выходят сюда с

мольбертами и создают
свои первые работы на пле-
нэре.

Когда мы покидали шко-
лу, глава управы говорил о
достижениях и делился пла-
нами на ближайшее буду-
щее.

- В прошлом году наш
район стал победителем го-
родского конкурса по благо-
устройству, - сказал Юрий
Никитенко. - В этом году мы
взяли на себя еще два
«ударных» объекта. Первый
из них - школа искусств, что
вполне естественно в Год
ребенка. А к Дню города го-
товим второй объект - не-
большой новый парк, кото-
рый посвящаем 30-летию
района Ясенево.

Петр ПОЛЫНОВ

Первый МАКС открылся в
1993-м. Сегодня он стал од-
ним из крупнейших авиафо-

румов планеты и проводится раз в
два года. Нынешний - уже восьмой,
на нем заключено контрактов при-
мерно на полтора миллиарда дол-
ларов. Скромная цифра, если
сравнивать с салоном 2005 года (4
млрд.), не говоря уж о таких, как
недавний французский Ле Бурже
(100 млрд.). Впрочем, организато-
ры считают, что главное - не конт-
ракты, а переговоры, встречи, воз-
можность показать, что умеем, и
договориться с партнерами о сов-
местных проектах. Кроме того - на-
учные конференции, симпозиумы,
семинары. Например, клуб «Авиа-
космос» вместе с журналистами
обсудил проблемы авиации обще-
го назначения  (речь шла о пило-
тах-любителях, которые уже имеют
свой самолет или по крайней мере
мечтают об этом). Когда-то таких
энтузиастов были единицы, и лета-
ли они на своих самоделках, при-
чем недалеко. Теперь же требуется
не столько энтузиазм, сколько
деньги. Заодно появились и проб-
лемы, непривычные для отечест-
венных чиновников: где готовить
пилотов-любителей, как подкре-
пить законами их любовь к небу.

Принял участие в салоне и... му-
зей акционерного дела и финансо-
вой истории. При чем тут финансо-
вая  история? Дело в том, что раз-
витие авиации, как и многих других
полезных дел, начиналось благода-
ря меценатам  и благотворителям.

Например, первый в мире Аэроди-
намический институт организовал
на свои семейные средства Дмит-
рий Рябушинский - представитель
известной династии русских про-

мышленников. И работники музея
могут рассказать на эту тему нема-
ло интересного.

Однако абсолютное большинство
посетителей приехали вовсе не для
того, чтобы в душном помещении

обсуждать какие-то проблемы. Они
предпочитали любоваться зрели-
щем. Посмотреть и вправду было
на что - от «танцующих» спортив-
ных самолетов до американских ис-

требителей. Четверка наших Су-27
продемонстрировала высший пи-
лотаж в сочетании с ракетными и
пушечными атаками. Условный
противник, как и следовало ожи-
дать, вскоре очень натурально за-

дымился и начал терять высоту.
Потом неожиданно вышел из клу-
бов дыма и продолжил полет. В об-
щем, зрелище впечатляющее, если
учесть, что истребитель может раз-
гоняться до двух с половиной ты-
сяч километров в час и уходить на
18-километровую высоту. Или же
зависнуть в воздухе и вращаться
на месте. А вот галантные францу-
зы изобразили в небе огромное,
любвеобильное сердце.

На летном поле выстроились де-
сятки машин - наглядная иллюст-
рация двух главных направлений
человеческой мысли: комфорт и
оружие. Вот удобные легкие само-
леты для занятых любителей ско-
рости, а рядом - хищного вида тех-
ника в камуфляжной раскраске.
Или, к примеру, патрульное судно
«Иволга», мечта пограничников.
Точнее, не судно, а экраноплан.
Диапазон возможностей таков: по-
лет, глиссирование, плавание,
скольжение по льду и снегу. Что та-
кое глиссирование? Спросить не у
кого (кому надо, тот знает?). Нако-
нец выясняю: оказывается, так на-
зывают скольжение по воде перед
взлетом. Но это не важно, главное
- граница на замке. 

Жаль только, что организацион-
ная часть салона оказалась вполне
земной. Стоит, к примеру, самолет -
и не узнать о нем больше, чем напи-
сано на немногословном стенде.
Пресс-центр?  Тот начинается с ох-
ранников, которые пускают туда,
естественно, только журналистов,
причем исключительно аккредито-

ванных. Но что увидит там журна-
лист? Стопки рекламной макулату-
ры вместо актуальной информации
и компетентных людей. А ведь
первым делом, как известно, са-
молеты... 

Если по экспорту вооружения мы
на втором месте в мире, то с граж-
данской техникой дела похуже: два
основных авиазавода страны в
прошлом году произвели всего де-
сять самолетов. Многие российские
компании предпочитают иностран-
ное, и сегодня уже четверть нашего
авиапарка - зарубежного производ-
ства. Задача в том, чтобы в ближай-
шие годы изменить эту тенденцию.
Российский авиапром, как утвер-
ждают специалисты, возрождается,
и правительство намерено в бли-
жайшие пять лет резко увеличить
выпуск техники. В частности, по-
строить более четырехсот самоле-
тов типа Ил-96, Ту-204, Ан-148. Это
позволит стране увеличить долю в
мировом производстве граждан-
ских самолетов - с нынешнего од-
ного процента до пяти к 2015 году и
десяти к 2025-му, выйдя на третье
место в мире.

Итоги авиасалона подводить
еще рано, потому что встреча или
даже заключенный контракт часто
означает лишь начало совместных
дел. А вот многокилометровые
пробки на раскаленной дороге да
скромный сервис в сочетании со
скудной информацией заметно при-
землили впечатления от воздушной
техники. Но праздник в небе был!

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

СКРИПИЧНОГО КЛЮЧА
В финале городского конкурса «Московский дворик» ЮЗАО
представляли сразу две школы, причем в разных номинациях -
«Лучший школьный и детсадовский двор» и «Самая благоустро-
енная территория объектов культуры». В обоих случаях - высшие
оценки за благоустройство и первое место в конкурсе.
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ПОД ЗНАКОМ 

МАКС-2007: 
ЗЕМНОЙ ВЗГЛЯД В НЕБО
В подмосковном Жуковском состоялся очередной Международный
авиационно-космический салон МАКС-2007. Сюда приехали предста-
вители почти восьмисот фирм из 35 стран, в том числе более полуты-
сячи - российские. Тут четыре десятка американских компаний (на по-
ле можно увидеть и далеко не новый стратегический бомбардировщик
В-52Н, который пилоты по-свойски называют «Большой толстяк», и со-
временный истребитель F-15, успевший полетать над Ираком и Юго-
славией). За ними идут Украина, Германия, Франция...
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В детстве многие ребята меч-
тают стать бесстрашными
спасателями, помогающими
людям в самых тяжелых ситу-
ациях. Но, повзрослев, боль-
шинство выбирает более спо-
койные и безопасные про-
фессии. Тем, кто, несмотря на
трудности и риск, решил-таки
связать свою судьбу с делом
спасения людей, приходится
непросто уже при выборе ву-
за. Ведь в Москве всего не-
сколько образовательных уч-
реждений, где обучают таким
специальностям, и только в
техническом пожарно-спаса-
тельном колледже № 57 гото-
вят специалистов для Главно-
го управления МЧС России.

СПАСАТЕЛЯМИ 
НЕ РОЖДАЮТСЯ
-Наш колледж был создан 8 лет назад по

совместной инициативе Департамента
образования и МЧС России, - говорит

директор колледжа Александр Манаенков. -
Раньше он назывался пожарным, но с 3 июля пе-
реименован в технический пожарно-спасатель-
ный. Это связано с тем, что мы учим ребят не
только бороться с огнем. Ведь настоящий по-
жарный должен обладать целым набором навы-
ков: и людей спасать, и в технике разбираться, и
с компьютером уметь работать, и знать, как ока-
зать первую медицинскую помощь.

- А кто выделял средства на обустройство кол-
леджа? - поинтересовался я.

- Департамент образования выделяет средст-
ва, предусмотренные бюджетом, - пояснил Алек-
сандр Митрофанович. - Главное управление МЧС
предоставляет форму, профессиональное спаса-
тельное и пожарное оборудование. А управы
районов, в которых находятся наши отделения,
помогают с благоустройством территории.

В колледже два территориальных подразделе-
ния - «Нагатинское» и «Сокол». В первом готовят
будущих автомехаников и операторов ЭВМ, во
втором основная специальность – пожарный.
Профессию же спасателя можно получить уже в
рамках дополнительного образования.

...С виду колледж ничем не отличишь от обыч-
ной школы.

- Это только на первый взгляд, - сказал руко-
водитель территориального подразделения «На-
гатинское» Владимир Рыбальченко. - У нас такие
кабинеты для профессиональной подготовки,
которых больше нигде не найдешь.

Работы в здании идут полным ходом, но ре-
монтируются в основном коридоры и рекреации
- кабинеты уже полностью готовы к занятиям.
Первым делом Владимир Сергеевич отвел меня в
кабинет мониторинга и прогнозирования ЧС и
АСУ, где находятся компьютеры.

- Здесь проходит один из самых интересных
видов работ - ребята пытаются предсказывать
возможность и количество происшествий, про-
исходящих в Москве, - объяснил Владимир Сер-
геевич.

Далее мы проследовали на задний двор кол-
леджа, где располагается учебно-тренировочная
полоса выживания. Здесь курсанты тренируются
собирать специальное оборудование и работать
с ним, а также получают физическую подготов-
ку. Рядом вышка, на которой отрабатываются на-
выки спасения людей в многоэтажных зданиях.

Отсюда мы прошли в помещение, которое
имеет отдельный вход с заднего двора. На специ-
альных помостах покоились сломанные машины,
рядом или под ними работали механики. Оказа-
лось, что это действующая при колледже авто-
мастерская. Она не уходит на каникулы, а рабо-
тает круглый год. Многие работы здесь выполня-
ют сами учащиеся под руководством професси-
оналов. Здесь все по-настоящему: и машины не
со свалки, а от реальных клиентов, и зарплата
соответствующая.

- Это очень удобно! Не нужно вывозить ребят
на практику в другое место - она проходит прямо
в здании колледжа, - говорит Александр Манаен-
ков.

- А где проходят практику ребята, которые
учатся на пожарных? - уточнил я.

- В пожарных частях Москвы. И с трудоуст-
ройством проблем у них не возникает, МЧС
охотно берет на работу наших выпускников. А
если кто-то захочет продолжить учебу в высшем
учебном заведении, то у нас заключены догово-
ра с Академией МЧС и Московским городским
психолого-педагогическим университетом, куда
наши выпускники могут поступить на льготных
условиях. Почему психологический универси-
тет? Да ведь каждый спасатель - хоть немного
психолог...

Сергей НАСТИН
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Лариса Андреевна 
Макаркина - мастер,
подготовивший трех
победителей городско-
го конкурса «Москов-
ские мастера-2007» в
номинации «Оператор
связи среди учащих-
ся». Ее ученицам, выпу-
скницам колледжа свя-
зи № 54 достались все
призовые места. А не-
давно произошло еще
одно событие - Лариса
Макаркина номиниро-
вана на соискание
гранта Москвы в обла-
сти науки и технологий
в сфере образования.

...Всего из семьи Макарки-
ных вышло пять Мака-
ренко: мама, три сест-

ры - Лариса, Ирина и Ольга, а еще
Константин - младший сын Ларисы.
Мама и сын - историки, две сестры -
филологи. А моя героиня - мастер у
будущих операторов связи.

У ее мамы был принцип, который
переняли все дети, - не садиться во
время урока. Она ходила по рядам,
подходила к каждому, помогала,
объясняла. Учась в школе, Лариса
больше всего любила две вещи - ан-
глийский и работу в свободное вре-
мя на почте. Она поступила в Универ-
ситет иностранных языков в Кали-
нинграде, где тогда жила. Но так слу-
чилось, что со временем в вузе ей
навязали в качестве основного языка
французский. Студентка враз поте-
ряла интерес к выбранной профес-
сии. И недолго думая сменила вуз на
училище, где готовили телеграфи-
стов. По распределению работала в
Люблинском отделении узла связи,
отправляла телеграммы. Запомни-
лась больше всех такая: «ДУРА! Я
ТЕБЯ ЛЮБЛЮ! ЛЮБЛЮ! ЛЮБЛЮ!» И
еще был один шедевр эпистолярного
жанра, пришедший с юга с лаконич-
ным текстом: «Я». Намек был ясен:
поиздержался человек...

С должности телеграфистки нашу
героиню назначили заместителем

начальника отделения. Потом Лари-
се доверили более сложный участок
- она стала инженером по эксплуата-
ции: проверяла работу нескольких
отделений связи. Затем Московский
почтамт перевел ее на работу масте-
ром в ПТУ № 35, а с 1990 года Лари-
са Андреевна мастер ПТУ № 167, ко-
торое после реорганизации вошло в
состав колледжа связи № 54.

В общей сложности детям отдано
двадцать два года. Можно сказать,
что за это время она «удочерила» и
«усыновила» почти 500 девчонок и
мальчишек. Вы бы видели, сколько
выпускных фотографий хранят ее
альбомы! И всех этих ребят она по-
мнит по именам и фамилиям.

- Мастер в профобразовании -
главная фигура. Это и мамка, и
нянька, и старшая подруга, - гово-
рит Лариса Макаркина. 

Я бы здесь добавила, что в обя-
занности мастера входит профори-
ентация в школах. Правда, ни в од-

ном документе не сказано, что надо
объездить больше пятидесяти школ
Москвы и области, как это делает из
года в год наша героиня. Не входит в
ее должностную инструкцию и опека
подопечных. Но если у кого-то из
учеников возникают проблемы, она
готова после занятий поехать к ним
домой. И возвращаться уже к полу-
ночи, валясь с ног от усталости. Ска-
жу по секрету, что Ларисе Андреевне
удалось внушить своим девчонкам
принцип: ни при каких обстоятельст-
вах не раскисать. И еще один: надо
стать самодостаточной личностью,
надеяться только на себя. Просто
понятие «наставник» для нее кругло-
суточное. Надо ли говорить, что муж
и сыновья тоже знают всех ее учени-
ков по именам?

...На носу 1 сентября. Лариса Ан-
дреевна говорит, что всегда в этот
день жутко волнуется. Как встретят
ее новички? Сначала она смотрит на
них - все кажутся на одно лицо. А

пройдет несколько дней -
и снова ее будут слушать
с открытым ртом. Ребята
очень любят, когда мас-
тер говорит о почте буду-
щего, о профессиональ-
ных перспективах, даже
когда просто дает уроки
жизни, не связанные с
профессией. Девчонки
опять будут доверять ей
свои тайны, пережива-
ния, проблемы. Бывали
ситуации, когда одна из
них бросила учебу из-за
любви, другая стала оди-
нокой матерью, третья
срочно захотела найти
мужа... А мастеру прихо-
дилось помогать разру-
ливать все эти проблемы.

Лариса Андреевна час-
тенько навещает своих
выпускниц. Только в од-
ном отделении связи, в
Орехове-Борисове, рабо-

тают три ее бывшие студентки. Дев-
чонки вспоминают учебу как самое
счастливое время. Ведь с каждым
годом учиться в колледже и рабо-
тать на почте становится все пре-
стижнее. Да еще сами становятся
строгими наставниками новых выпу-
скников. А в этом году вопрос пре-
стижа профессии подняла троица
победителей Лена - Карина - Катя.

Сегодняшние абитуриенты тоже
верят в свою счастливую звезду. Пе-
ред ними наглядный пример. Ведь
победители конкурса «Московские
мастера-2007» Елена Илякова, Ка-
рина Гопаненко и Екатерина Зинина
- выпускницы этого же колледжа -
продолжат учебу в вузах, что назы-
вается, без отрыва от производства.
Как точно говорит им мастер Макар-
кина:

Успех приходит лишь тогда,
Когда работа не мученье,
А путеводная звезда.

Елена ВОЛКОВА

Такое впечатление, что в МОЭК учатся круглый
год. Одни повышают свою квалификацию,
другие сдают на разряд, третьи проходят пе-

реподготовку, четвертые подтягивают свои знания
по пожарной безопасности. И все это происходит
для многих в родных стенах теплоэнергетического
колледжа, который оканчивали в начале карьеры.
Учебный центр МОЭК расположился с колледжем
под одной крышей. Схема набора учеников такова
- управление кадров МОЭК дает свои заявки в учеб-
ный центр на подготовку или переподготовку спе-
циалистов.

В мастерских представлено все действующее обо-
рудование, которое функционирует не только в сто-
лице. Что называется, от самого современного до
проверенного временем. Ведь если в Москве вне-
дряются передовые технологии, то где-то в глубин-
ке живут еще по старинке. Если, скажем, мастер пе-
реедет в другой город, то он должен быть готов тру-
диться на любой технике.

Учеба в центре - дело для сотрудника МОЭК весь-
ма серьезное. Если трижды не сдашь экзамен - уво-
лят с работы. Правда, пока таких случаев не было.
Тем не менее взрослые дяди и тети перед очеред-
ным экзаменом или зачетом волнуются как дети.
Скажу по секрету, даже шпаргалки пишут. Самое
сложное для взрослых учеников - это теория. При-
чем ведь каждая программа включает в себя прави-
ла по технике безопасности и охраны труда. Если
теорию изучают в классах, практику в мастерских и
лабораториях, то производственное обучение - на
рабочих местах под руководством мастера.

У каждого ученика, как и положено, есть дневник.
Заполняет его руководитель обучения. Там есть све-
дения об инструкторе, о количестве часов, отрабо-
танных по теме. И, конечно, оценки - все, как поло-
жено, от единицы до пятерки.

Заглянем в класс? На кабинете табличка «Ко-
тельные установки. Водоподготовка». Здесь пол-
ная тишина. Похоже, идет подготовка к экзамену.
За партами одни мужчины. Никто из них не списы-
вает. Не будем мешать, посмотрим, что в соседней
аудитории, в лаборатории водоподготовки и хим-
водоочистки. Тут уже установлено новейшее обо-
рудование. Вот удобная сушилка для пробирок и
колб, огромные столы для тестирования воды. На-
против стола - матовый экран, похожий на закры-
тую полку. На самом деле там спрятан свет, чтобы
лучше рассмотреть содержимое пробирки. При на-
личии только верхнего освещения химический
процесс был бы не очень хорошо виден. Ценность
оборудования еще и в том, что к столам прикреп-
лены штативы, и нет необходимости держать кол-
бы и пробирки руками. Рядом - шкафчики для хра-
нения растворов. Установлена огромная вытяжка.
Вся эта красота для специалистов, занимающихся
химводоочисткой на тепловых станциях.

В системе центр - колледж есть также мастер-
ские: слесарная, сварочная, две электромонтаж-
ные, охраны труда, контрольно-измерительных
приборов. В них много действующих макетов. Ка-
жется, здесь есть все необходимое для учебы. Все,
да не совсем - не хватает высококвалифицирован-
ных преподавательских кадров. Ведь на такую
должность нужен уникальный в своем роде специ-
алист. Педагог должен иметь инженерно-техниче-
ское образование, быть практиком и теоретиком в
одном лице. Также необходимо, чтобы преподава-
тель знал о всех новинках отрасли. Он должен не
только учить, но и сам всю жизнь учиться.

Преподают здесь кандидаты наук, профессора
из МИСИ, МЭИ и других профильных вузов. Ведь
еще не появилось ни одного учебного заведения,
способного «выращивать» готовых преподавате-

лей для подобных центров. Так что приходится
профессорам подтягиваться до уровня современ-
ного рабочего-энергетика... Ну а что делать, если,
скажем, на оператора теплового пункта никто не
учит? Воспитывать педагогические кадры в своем
коллективе.

Еще одна проблема - не всегда можно найти
нужный плакат или макет. Порой приходится зака-
зывать его в каком-нибудь институте, чтобы там
разработали нужное наглядное пособие. Напри-
мер, в течение целого года пришлось искать макет
по промышленной безопасности на объектах кот-
лонадзора. Сами рисовали, сами увеличивали, за-
казывали. А как только заказали - подобные маке-
ты появились и в других структурах. Впору автор-
ские права защищать, да педагоги центра считают:
главное, что процесс пошел.

Тот факт, что в одном доме разместились кол-
ледж и учебный центр, не случаен. И дело совсем
не в том, что экономически выгоднее иметь одну
материально-техническую базу. Ведь МОЭК - ог-
ромная компания, и очень важно, чтобы люди, ра-
ботающие в ней, чувствовали себя большой семь-
ей. Скажем, дети должны видеть, что учиться им
придется всегда. А для взрослого ученика важно,
что младшие берут с него пример, и ему надо со-
ответствовать.

Пример такого воспитательного момента мне
рассказала зав. учебной частью Наталья Данилец.
Среди учеников колледжа выделялся некий Паша.
Весь в булавках, заклепках и наколках, с цветным
ирокезом на голове. Учился тот Паша так себе. Но
одна сцена «у фонтана» переменила всю его
жизнь. Однажды на перемене произошла неожи-
данная встреча.

- Пашка, ты, что ли? Ну, ты молодец, помнишь,
когда вся наша бригада не знала, что делать, ты
исправил ситуацию ... (дальше шла серия компли-
ментов).

Парень начинает поплевывать на руки и пригла-
живать свою прическу. От смущения он становится
пунцовым, а вокруг стоит куча ребят. После этого
случая Пашу, по выражению студентов, просто «пе-
ревернули». Дети начали смотреть на сокурсника с
уважением. Ведь оказалось, что на практике он
классный мастер. Пашке ничего другого не остава-
лось, как подтянуть все свои хвосты. И, самое глав-
ное, он вдруг понял, что учеба - это тоже работа. И
что когда-нибудь он придет в эти стены взрослым
дядей и тоже кому-то скажет: «А ты молодец, па-
рень, хорошо мы с тобой вчера поработали!»

Елена ВОЛКОВА

А ЧТО У ВАС В ДНЕВНИКЕ?
...В учебном центре МОЭК всегда можно встретить с тетрадкой -
электромонтера, с конспектами лекций - оператора теплового
пункта. Грызут гранит науки также слесари, операторы химводо-
очистки, машинисты котлов, слесари, чистильщики вентиляции.
Представители одиннадцати профессий приходят сюда регуляр-
но, чтобы не отстать от жизни. Ведь оборудование в МОЭК пери-
одически обновляется.

МАСТЕР, КОТОРЫЙ 
РАСТИТ МАСТЕРОВ
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ИНЫЕ ЧИНОВНИКИ ДЕЙСТВУЮТ
СЛОВНО ПО ПРИНЦИПУ: МЫ НЕ МОЖЕМ
ЖДАТЬ ЖАЛОБ ОТ НАСЕЛЕНИЯ,
ВЫЗВАТЬ ИХ НА СЕБЯ – НАША ЗАДАЧА

Перегруженность столичного метро-
политена общеизвестна. Как умень-
шить напряженность его работы, преж-
де всего в часы пик?

Убежден, эту проблему частично
можно решить за счет более рацио-
нального и по прямому назначению ис-
пользования так называемых хордовых
автобусных маршрутов, связывающих
между собой, как правило, конечные
станции метрополитена, на которых
сходятся два-три подобных маршрута.

В качестве примера можно привести
хордовый маршрут автобуса № 37
(ЮАО), проходящий между конечной
станцией «Красногвардейская» и стан-
цией «Теплый Стан» другой линии мет-
рополитена. Маршрут работает в режи-
ме полуэкспресса, ритмично, делает не
семь остановок до выхода на МКАД, а
всего три. Если маршрут начнет рабо-

тать с большей скоростью, оборотом и
отдачей, ему, уверен, отдаст предпочте-
ние пассажир. Что может означать од-
но: ему не нужна будет «помощь» мар-
шрутных такси № 37 и скоростного ав-
тобуса № 903с.

К тому же эту задачу можно решить
на местном уровне и при минимальных
затратах, и тогда использование хордо-
вых автобусных маршрутов станет бо-
лее экономичным и целенаправлен-
ным, сокращающим нагрузку на метро-
политен.

Для города такой проект будет орга-
низационно и экономически выгодным:
сократится число автомашин и автобу-
сов на пассажирских перевозках за
счет более эффективного использова-
ния автотранспорта в столице.

Михаил НЕФЕДОВ
читатель «МС»

Вредакцию «МС» обратилась пенсио-
нерка, инвалид 2-й группы Людмила
Петровна Ходкина и поведала о своей

беде.
Всю свою жизнь Людмила Петровна

прожила в доме 14/7 по Профсоюзной ули-
це, пока в начале 2005 года не узнала о том,
что дом признан аварийным и готовится к
сносу, а всех его жителей расселяют по но-
вым квартирам.

- Меня вполне устраивала и старая квар-
тира, - говорит Людмила Петровна, - тем
более что переезд в моем возрасте – это
лишние хлопоты и волнения. Но управа
Академического района предоставила мне
квартиру в новостройке и обещала всеми
силами помочь переехать.

Переселение назначили на март. А16
февраля Людмила Петровна подала в Се-
вастопольский телефонный узел заявле-
ние о перестановке телефона на новое
место жительства по ул. Новочеремуш-
кинская, д. 23. Вскоре пришел письмен-
ный ответ, в котором сообщалось, что «в
настоящее время нет возможности пере-
ставить телефон по техническим причи-
нам». Людмиле Петровне предлагалось
временно отключить телефон, но она не
стала этого делать: уже 6 марта управа
перевезла Людмилу Петровну из старого
дома в новый, и с того дня она не пользо-
валась телефоном вплоть до 23 мая, ко-
гда аппарат наконец переустановили.

- А 15 июня я получила письмо от компа-
нии «Ростелеком», - рассказывает пенсио-
нерка, - из которого узнала, что за неведо-
мые мне международные разговоры с Уз-
бекистаном и Таджикистаном я должна
71696 рублей! Причем эти разговоры ве-
лись с 30 марта до 14 мая, когда я даже не

имела доступа в свою квартиру, так как уже
в середине марта сдала ключи в диспетчер-
скую ДЕЗа. Естественно, я не стала платить
за то, чего не делала. Да и не смогла бы за-
платить такую сумму при моей пенсии! Все
мои попытки объяснить представителям
ОАО «Ростелеком», что я даже физически
не могла звонить, не говоря уже о том, что
никогда раньше я не звонила в эти страны,
ни к чему не привели. Каждый день по не-
скольку раз звонили операторы и напоми-
нали о задолженности. А ведь мне 84 года,
я больной человек, мне тяжело даже встать
с кровати и дойти до телефона!

В июле Людмила Петровна узнала, что
«Ростелеком» подал исковое заявление в
Гагаринский районный суд. Разбирательст-
во по этому делу длилось почти полтора го-
да, и 22 февраля 2007 года суд принял ре-
шение отказать ОАО «Ростелеком» в удов-
летворении исковых требований. Но на
этом проблемы не закончились - «Ростеле-
ком» подал дело на пересмотр. Повторный
суд длится уже полгода, и неизвестно,
сколько протянется еще.

- Мне тяжело переносить такие волне-
ния,- говорит Людмила Петровна, - я уже
дважды за это время лежала в больнице на
нервной почве.

Действительно, тяжелее всего в этом по-
ложении приходится пенсионерке, а не
компании «Ростелеком», которая офици-
ально считается лицом пострадавшим.
Сложившуюся ситуацию прокомментиро-
вал адвокат Людмилы Петровны Владимир
Хромей:

- Одно решение суд уже принял, и я, че-
стно говоря, не видел оснований для пере-
смотра дела. Я привел достаточно фактов,
оправдывающих Людмилу Петровну. У мо-

ей подзащитной проблемы с ногами, она с
трудом передвигается, а между ее старым и
новым домом расстояние около пяти кило-
метров, она просто не способна преодолеть
такую дистанцию. Кроме того, в распечатке
звонков значатся разговоры, длящиеся
почти сутки, лишь с небольшими переры-
вами. Ну как больная женщина могла вести
такие разговоры? Конечно, надо было от-
ключить телефон на время переезда, и в
этом ее ошибка. Но ведь по закону Людми-
ла Петровна не обязана была этого делать.
Не могла же она заранее предположить,
что попадет в подобную ситуацию.

Позицию пострадавшей компании мне
прояснили в отделе связей с общественно-
стью ОАО «Ростелеком»:

- Ситуация, случившаяся с Людмилой
Петровной Ходкиной, действительно не-
простая. Ведь ей предлагали отключить
абонентское устройство на тот период, по-
ка не появится возможность подсоединить
его в новую квартиру, и таким образом
обезопасить себя от телефонных мошенни-
ков. Но она приняла решение не делать это-
го, предоставив возможность подключать-
ся к ее телефону кому угодно. Найти тех,
кто вел разговоры с ее номера, теперь пра-
ктически невозможно. Многие люди просто
подставляют сами себя, не отключая теле-
фон на время длительного отъезда. И
слишком велика возможность того, что ка-
кие-нибудь хитрецы решат этим восполь-
зоваться.

Ясно, что Людмила Петровна Ходкина
сама оказалась жертвой. Но предъявлять
обвинения больше некому. И хотя она не
стала отключать телефон, но ведь никто и
не подумал пояснить ей, для чего это необ-
ходимо, предупредить. Является ли это до-
статочным основанием для того, чтобы тре-
бовать от пенсионерки расплачиваться за
этих мошенников?

Сергей НАСТИН

УПРАВА НА СТАЛЬНУЮ ДВЕРЬ
«Панфиловцы держат оборону» - так назывался материал,

опубликованный в нашей газете («МС» № 17). Речь шла о
самовольно установленной перегородке в общем коридо-

ре жительницей корпуса № 1102 Зеленограда В. Сафаровой. Дело
дошло до суда, который еще три года назад обязал ответчицу снести
перегородку вместе со стальной дверью. Но Сафарова долго и ус-
пешно игнорировала это решение. Точно так же проигнорировала и
последний срок, установленный судебным приставом для доброволь-
ного сноса коридорной самодеятельности. Дело кончилось тем, что
перегородку таки снесли, но уже совсем другие люди и в присутствии
милиции, о чем нам сообщил глава управы Панфиловского района
А. Чеботарев.

Ответ, конечно, по существу, но нас интересует не столько перего-
родка, сколько совсем другой вопрос: помог ли этот случай исклю-
чить подобные истории в будущем? Впрочем, ответ на это мы полу-
чим не из управы, а из нашей читательской почты.

ТЕЛЕФОН С ПОКУШЕНИЕМ 
НА ПЕНСИОНЕРКУ

ЭТО ПОМОЖЕТ
МЕТРОПОЛИТЕНУ

Абсурд, скажете вы? И я с
вами соглашусь. Но, похо-
же, примерно такими рас-

суждениями руководствуются в
своих действиях некоторые госу-
дарственные структуры. Иного
объяснения их действиям найти
сложно.

Центральная библиотека №
174 ЦБС «Юго-Запад» несколько
лет назад превратилась из обыч-
ного книгохранилища в один из
трех московских интеллект-цен-
тров. На ее оборудование и ре-
монт, который длился полтора
года, московскими властями бы-
ло потрачено свыше 15 миллио-
нов рублей. Сейчас помещение
библиотеки поражает красотой и
комфортом. Помимо обычного
абонемента, здесь работает ком-
пьютерный зал на 20 машин, от-
дел внутрисистемного обмена,
межбиблиотечный абонемент,
отдел краеведения, юношеский
абонемент, отдел иностранной
литературы... В штате библиоте-
ки имеются психологи, действу-
ет электронный каталог, позво-
ляющий в поисках нужной книги
не рыться в бумажках, а найти ее
через компьютер. Кроме всего
перечисленного библиотека из-
вестна тем, что стала одним из
соучредителей московского об-
щества Данте Алигьери и тесно
общается с Италией. Кстати, не-
давно распоряжением мэра Мо-
сквы Юрия Лужкова 174-й биб-

лиотеке присвоено имя этого
итальянского поэта...

Увы, всего этого великолепия
жители Юго-Западного округа
могут лишиться. В январе Фе-
деральное агентство по управ-
лению федеральным имущест-
вом (Росимущество) прислало
руководству библиотеки пись-
мо: мол, сидите вы тут без пра-
воустанавливающих докумен-
тов, и теперь мы хотим вас пе-
ребазировать, чтобы освобо-
дить свои федеральные площа-
ди согласно некоему указу пре-
зидента. Номер указа назван не
был – сотрудники библиотеки
долго его искали, но так и не
нашли. 

Интересно, правда? Более 50
лет никто библиотеку не трогал и
своих прав на ее помещение не
заявлял. Но как только там был
произведен дорогостоящий ре-

монт, сразу нашлись хозяева. 
- Наша библиотека создана 52

года назад по решению исполко-
ма Ленинского райсовета, - гово-
рит заведующая библиотекой
Светлана Барсукова. – Тогда Ми-
нистерство строительства СССР
обратилось в исполком с прось-
бой выделить землю под обще-
житие для строителей Ленинского
проспекта. У нас на руках письмо,
где исполком отвечает: земель-
ный участок под дом предоста-
вим, только пять процентов в нем
должно быть отведено для разме-
щения новой библиотеки. Так и
вышло. Общежитие построили, в
этом же доме поселилась библи-
отека, для нее и подъезд отдель-
ный сделали. После того как в
1964 году расселили строителей,
сюда переехало министерство
строительства (сейчас здесь на-
ходится Росстрой), но на наше по-

мещение никто, разумеется, не
претендовал. Есть решение ис-
полкома об отведении под библи-
отеку помещения, а такие реше-
ния рассматривались как законо-
дательные акты исполнительной
власти.

Однако сейчас Росимущество
утверждает, что решение испол-
кома в счет не идет и что поме-
щение находится в федераль-
ной собственности. Они предло-
жили нам другое помещение, но
в... Западном округе. Люди на-
столько далеки от жизни, что
даже не понимают: библиотеки
делятся по округам! Потом ста-
ли предлагать помещения в
ЮЗАО: полуразрушенный ста-
рый коллектор в Конькове, тех-
нические пристройки за ДК
«Меридиан»... Мы, разумеется,
не рассматриваем эти предло-
жения, так как настаиваем: на-

ше помещение получено по за-
кону и принадлежит нам. Мы
его не арендовали, ни у кого не
выпрашивали. На каком основа-
нии мы должны переезжать?
Уже не говоря о том, что библи-
отеку с такими новейшими тех-
нологиями трогать нельзя -
ведь переезд равен разруше-
нию. Кинуть нас куда-то в неос-
военные помещения означает
обезглавить всю библиотечную
систему округа! Да и местные
жители останутся без библиоте-

ки... Но это, похоже, никого не
волнует.

Московские власти намерены
бороться за библиотеку. Их пози-
ция ясна: никакие предложения о
переезде рассматриваться не бу-
дут. Префект ЮЗАО Алексей Че-
лышев сказал, что, если не най-
дется другого выхода, вопрос бу-
дет решаться через суд. Как бы
то ни было, тысячи читателей на-
деются, что библиотека не падет
жертвой имущественных боев.

Лидия ГРОМЕКА

ЗАЧЕМ КНИГАМ 
КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ?
Наш народ утратил звание самого читающего в мире, поэтому по-
ра уже упразднить такие бесполезные заведения, как библиоте-
ки или по крайней мере перебросить их куда-нибудь на выселки,
чтобы не занимали драгоценные квадратные метры.

Владимир ГРАЧЕВ,
председатель комитета по экологии
Государственной думы РФ:

1. К 860-летию Москвы важно было удержать
позитивную динамику развития городского хозяй-
ства, опираясь на поддержку горожан, испытавших
в дни 850-летия чувство гордости за свою столицу.
Эту динамику, на мой взгляд, удержать удалось.
Облик городского хозяйства Москвы после 850-ле-
тия продолжал и продолжает меняться к лучшему.
Все эти 10 лет Москву строили, обрамляли новыми
транспортными кольцами и магистралями, озеле-
няли, освещали, вели программу «Мой двор, мой
подъезд». Результат - твердый имидж одной из
красивейших столиц мира, городское хозяйство ко-
торой превратилось в современную, динамично
развивающуюся отрасль, создающую необходи-
мые условия и для быта людей, и для бизнеса, и
для производства.

2. Наведение элементарной чистоты на наших
улицах. Да, все прошедшие 10 лет и мыли, и подме-
тали столицу. Но почему-то при этом количество

урн на улицах (особенно в центре) за эти 10 лет за-
метно сократилось. Одновременно укоренялась
привычка мусорить. Люди привыкли, что улицы -
как бы «мешок», в который можно сорить совер-
шенно безответственно. И сорят. Возможно, даже
не потому, что хочется, а потому, что не привыкли
бросать мусор в урны. Это и есть, наверное, одна из
неотложных проблем городского хозяйства.

3. Скорее всего, отправлюсь на спортивные ме-
роприятия. День города заявлен ведь как «празд-
ник спорта». Почему бы в такой день не сходить на
какие-то состязания вместе с детьми или внуками?

Евгений ПУПЫРЕВ,
директор МосводоканалНИИпроект:

1. Городское хозяйство за 10 лет стало мощнее,
появились системы уборки и переработки снега,
улучшилось благоустройство столицы. Особая за-
слуга - реанимация малых рек, восстановление Яу-
зы и Воронцовского пруда. А самое главное - изме-
нилось отношение к развитию городского хозяйст-
ва. Столичное правительство инициировало строи-
тельство самых современных мусоросжигательных
заводов, создание производств по переработке от-
ходов.

2. Надо решительнее развивать дорожную сеть,
создавать систему городских скверов, их сегодня
катастрофически не хватает.

3. Я люблю Поклонную гору и часто бываю там
на праздниках. Я человек пожилой, у которого поч-
ти все родные прошли войну и многие не верну-
лись...

Герман ОЛЬШАНСКИЙ,
помощник директора филиала №7 

«Юго-Западный» ОАО МОЭК:
1. Самое значительное улучшение в теплоэнерге-

тическом хозяйстве столицы - внедрение энерго-
сберегающих технологий на тепловых станциях, в
теплосетях, на ЦТП. Нам, теплоэнергетикам, это по-
зволяет экономить газ и электроэнергию, потреби-
телям создает более комфортные условия прожи-
вания. Кроме того, улучшает экологию города. На-
пример, только один участок теплоэнергетики - га-
зовые горелки на РТС. Они совсем другие, чем 10
лет назад, более экономичные, а вредные выбросы
в атмосферу не только не превышают норму, но и
все время снижаются.

2. Проблемой остается недостаточно активное
инвестирование во внедрение новых технологий, в

частности - в реконструкцию теплопроводов, заме-
ну старых сетей на трубы нового поколения. Новые
долговечные, надежные и экономичные теплосети
решат в том числе и социальную проблему: потре-
бители не будут страдать от ежегодного отключе-
ния горячей воды.

3. Для меня самым привлекательным местом от-
дыха остается мой дачный участок.

Николай ИРШИНСКИЙ,
заместитель председателя 
совета РОСТО ЗелАО:

1. Внешний облик Зеленограда обновился: снес-
ли старые хрущобы, появилось много новых краси-
вых домов.

2. Нашим дорогам нужна «неотложка». Я это го-
ворю как автолюбитель. А то сначала кладем ас-
фальт прямо в лужи, потом без конца латаем ямы и
колдобины.

3. Мы каждый День города работаем на карто-
дроме в Назарьеве. Вот и на этот раз проведем там
соревнования по детско-юношескому автокроссу.
РОСТО организует их и создает нормальные усло-
вия для зрителей, которых бывает от 300 до 1,5 ты-
сячи человек.
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СНИЖЕНИЕ ПРЕСТУПНОСТИ ЛУЧШЕ

ИЗМЕРЯТЬ НЕ В ПРОЦЕНТАХ, 
А В ПОКАЗАТЕЛЯХ РОСТА ЭКОНОМИЧЕСКОЙ

И СОЦИАЛЬНОЙ СТАБИЛЬНОСТИ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

С 11 августа вступили в силу
новые поправки к Кодексу об
административных правонару-
шениях. Они касаются всех во-
дителей автомобилей, но осо-
бенно тех, кто с пренебрежени-
ем относился к некоторым пунк-
там Правил дорожного движе-
ния.

Еще вчера разговор водителя по мобильнику во
время движения автомобиля грозил лишь уст-
ным взысканием со стороны сотрудника

ГИБДД. Теперь, если у вас нет специального устрой-
ства «хэндс фри» - миниатюрного наушника с мик-
рофоном, которые цепляются за ухо, - вы должны
будете уплатить штраф 300 рублей. С 11 августа
вступили в силу и другие штрафные санкции. Напри-
мер, выезд на трамвайные пути встречного движения
обойдется от 1000 до 1500 рублей. Выезд на встреч-
ную полосу повлечет за собой лишение прав на четы-

ре-шесть месяцев. Движение по велосипедным и пе-
шеходным дорожкам, а также тротуарам больно уда-
рит по карману: за это предусмотрен штраф 2000
рублей. А за езду без регистрационного знака при-
дется раскошелиться на 5000 рублей.

Предусмотрены наказания и для пешеходов, кото-
рые стали виновниками ДТП. Если участники проис-
шествия получили травмы легкой или средней тяже-
сти, то виновник случившегося будет оштрафован на
сумму от 1000 до 1500 рублей. Ограничен двумя ме-
сяцами срок действия временного разрешения на уп-
равление автотранспортным средством.

Еще более серьезные наказания вступят в силу с 1
января 2008 года. В отношении тех, кто управляет ав-
томобилем без водительских прав или в нетрезвом
состоянии, может быть применен административный
арест на 15 суток. Станет весьма ощутимым штраф
за не пристегнутый ремень безопасности - 500 руб-
лей. Учитывая, что этим правилом пренебрегало
большинство автолюбителей, «жатва» может быть
более чем богатой. С начала 2008 года ужесточены
наказания за превышение скоростного режима: на
10-20 километров в час – штраф 100 рублей, 20-40
километров в час – 300 рублей, 40-60 километров в

час – 1000-1500 рублей. Те, кто превышает допусти-
мую скорость движения более чем на 60 километров
в час, могут быть оштрафованы на 2000-2500 рублей
или лишены прав от четырех до шести месяцев.

Новшества ожидают водителей с 1 июля 2008 го-
да. Теперь по закону, если нарушение было заснято

на стационарную камеру, то
на автовладельца не будет
распространяться презумп-
ция невиновности. Постано-
вление о вынесении ему на-
казания может быть приня-
то без его участия. 

И, наконец, изменились
представления Госавтоин-
спекции о том, кого считать
пьяным. С середины буду-
щего года состоянием опья-
нения будет считаться «на-
личие абсолютного этило-
вого спирта в концентрации
0,3 и более граммов на один
литр крови, или 0,15 милли-
грамма и более на один литр
выдыхаемого воздуха». Как
пояснили специалисты, та-
кой эффект дает выпитый
бокал вина или бутылка не-
крепкого пива. К этому при-

равнивается наличие в крови любого количества нар-
котиков или психотропных веществ. Закон устанав-
ливает наказание в виде лишения прав на три года за
повторное управление транспортом в нетрезвом со-
стоянии или повторную передачу автомобиля пьяно-
му водителю.

-Юрий Юрьевич, судя по
озвученным цифрам,
болезнь под названием

«преступность» начинает отсту-
пать?

- Глобальные выводы, навер-
ное, делать преждевременно. Но
очевидно, что основания для оп-
тимизма появились. За шесть ме-
сяцев  зарегистрировано 120159
преступлений. Это на 2,9 процента
меньше, чем за аналогичный пе-
риод 2006 года. Чтобы лучше по-
нять, что такое один-два процента
в массиве преступлений, отмечу,
что на две тысячи снизилось чис-
ло тяжких преступлений –
убийств, разбоев, бандитизма...
Это не так уж мало. Ведь за каж-
дым таким случаем - конкретные
трагедии, горе людей, искалечен-
ные судьбы.

Еще ощутимее сократился мас-
сив распространенных корыстных
преступлений. На 14,3 процента
снизилось число грабежей, на 11,5
– разбоев, уменьшилось число
краж, в том числе на 14,4 процента
- квартирных. Положительные ре-
зультаты и в динамике раскрывае-
мости преступлений. В Москве рас-
крываемость за полугодие соста-
вила 41,4 процента. Это выше всех
аналогичных показателей с 2003
года. 

Улучшилась раскрываемость
практически по всем видам престу-
плений – разбоям, грабежам, кра-
жам, мошенничествам, изнасило-
ваниям. И, что особенно важно для
характеристики работы органов
прокуратуры, впервые за послед-
ние десять лет раскрываемость
убийств превысила 80 процентов.
Отмечу, что снизилось число иных
некриминальных чрезвычайных
ситуаций, в том числе крупных по-
жаров и аварий техногенного хара-
ктера.

- Чем вы объясняете улучшение
ситуации в столице? Вы его про-
гнозировали?

- Еще в начале года мы отмеча-
ли, что в Москве объективно сло-
жилась ситуация политической и
экономической стабильности, соз-
дающая прогнозируемые условия
всех аспектов развития города. Это
опережающий рост валового внут-
реннего продукта, реализация про-
грамм социальной направленно-
сти, укрепление городской инфра-
структуры, развернутое строитель-
ство... Все это создает более благо-
приятный климат для жизни моск-
вичей, делает город привлекатель-
нее и комфортнее в широком
смысле. 

Приведу несколько случайно по-
добранных цифр. За шесть меся-
цев доходы городского бюджета
выросли более чем на двадцать
процентов, а доходы москвичей -
на 10 процентов. Средний доход
работающего москвича прибли-
зился к тридцати тысячам рублей.
Еще один красноречивый показа-

тель: за полгода зарегистрировано
34 тысячи браков, родилось на 2,5
тысячи больше москвичей, в 28 ты-
сячах квартир появились новосе-
лы. 

Такая социально-экономическая
основа способствовала реализации
взаимосвязанных долгосрочных и
среднесрочных комплексных целе-
вых программ развития города,
имеющих профилактическую на-
правленность. Это позволяет более
эффективно влиять на укрепление
законности и правопорядка. Если
суммировать сказанное в самом
общем виде, то можно сказать, что
меры, принимаемые прокуратурой
в координации с правоохранитель-
ными органами, во взаимодейст-
вии с органами государственной
власти, при правильно выстроен-
ных отношениях с судами, способ-
ствовали оздоровлению крими-
нальной ситуации в городе. 

Но все же должен отметить те
направления, где еще не удалось
достичь ощутимых положительных
результатов. Увеличиваются разме-
ры миграции в Москву из других
регионов России, ближнего и даль-
него зарубежья. В 3,7 раза выросло
число участников политических и
общественных массовых меропри-

ятий, в том числе несанкциониро-
ванных и связанных с нарушения-
ми общественного порядка. По-
прежнему остро стоит проблема
наркомании...

- Вы тезисно обозначили основ-
ные направления работы, повлияв-
шие на улучшение ситуации в сто-
лице. Можно подробнее расска-
зать о программах, реализованных
прокуратурой?

- В марте 2007 года завершился
процесс исключения из структуры
прокуратуры Москвы четырех
транспортных прокуратур. Это соз-
дало более гибкую, управляемую
систему. Успешно завершена реа-
лизация важнейшей государствен-
но-политической и гуманитарной
задачи - реабилитация жертв поли-
тических репрессий. В ходе работы
восстановлено честное имя 25 ты-
сяч человек, подвергшихся в про-
шлом незаконным уголовным пре-
следованиям. По итогам работы 12
тысячам граждан было обеспечено
предоставление социальных льгот
и компенсаций.

Особое внимание уделялось про-
блемам кадровой работы. Вновь
были приняты на должности проку-
роров и следователей 54 человека.
Всего же за последний год замене-

на почти половина руководителей
всех звеньев прокуратуры. В значи-
тельной мере успехи в работе дос-
тигнуты благодаря поддержке Гене-
ральной прокуратуры РФ и прави-
тельства Москвы. В новых служеб-
ных помещениях разместилась Ти-
мирязевская межрайонная проку-
ратура, завершается строительство
современного здания для Савелов-
ской межрайонной прокуратуры.
Принято решение о строительстве
помещений для Бабушкинской и
Бутырской межрайонных прокура-
тур. Улучшилась ситуация со слу-
жебным автотранспортом, обеспе-
чением компьютерами и другими
необходимыми для работы техни-
ческими средствами.

- Какие направления деятельно-
сти прокуратуры являются приори-
тетными?

- Сегодня мы выделяем борьбу с
умышленными убийствами, рей-
дерством, политическим и нацио-
нальным и религиозным экстре-
мизмом, а также сопровождение
национальных проектов. Для обес-
печения лучшего результата в рас-
крытии умышленных убийств была
разработана и реализована тактика
конкретных шагов. Перечислю не-
которые из них. 

Проведена структурно-кадровая
реорганизация следственного ап-
парата в окружных и межрайонных
прокуратурах. В окружных следст-
венных отделах мы сосредоточили
наиболее квалифицированных и
грамотных следователей. Уголов-
ные дела по умышленным убийст-
вам, представляющие особую зна-
чимость, ежемесячно заслушива-
ются в отделе криминалистики
прокуратуры города с участием за-
местителя прокурора. 

На уровне аппарата городской
прокуратуры совместно с ГУВД
Москвы создана межведомствен-
ная рабочая группа по вопросам
раскрытия убийств, в компетенцию
которой входит анализ и оказание
практической помощи при рассле-
довании наиболее сложных и мно-
гоэпизодных дел. Эти и некоторые
другие меры позволили впервые за
последние десять лет добиться
наибольшей раскрываемости
убийств – 81,2 процента. Особый
вклад в эту работу внесли прокура-
туры Южного, Центрального и
Юго-Восточного округов.

- Вы всегда отмечаете среди
приоритетных задач борьбу с экс-
тремизмом и национализмом. Что
делается в этом направлении?

- В первом полугодии проведено
86 проверок в связи с проявления-
ми экстремизма и проблемами в
межнациональных отношениях.
Это вдвое больше, чем за анало-
гичный период 2006 года. Мы стре-
мились добиваться реального и
окончательного устранения нару-
шений закона в этой области. Так,
прокуратура Юго-Восточного окру-
га своевременно вмешалась в си-
туацию, сложившуюся на террито-
рии парка имени 850-летия Моск-
вы. Это позволило прекратить не-
санкционированную деятельность
нескольких предприятий общест-
венного питания, ликвидировало
источник правонарушений и очаг
напряженности, которые могли
привести к конфликтам на межна-
циональной почве.

Прокуратурой расследовано не-
сколько сложных уголовных дел. В
частности, по факту взрыва на Чер-
кизовском рынке, где погибли во-
семь человек и 49 получили повре-
ждения различной степени тяже-
сти. Расследование дела позволи-
ло прекратить деятельность экс-
тремистской организации «Спас»,
члены которой виновны в ряде
преступлений. 19 апреля 2007 года
Московским городским судом удо-
влетворено заявление прокурора
Москвы о признании экстремист-
ской и запрете деятельности меж-
региональной общественной орга-
низации «Национал-большевист-

ская партия». Но впереди еще
большой объем работы, особенно
в период парламентских и прези-
дентских выборов.

- Относительно недавно появи-
лась проблема, с которой мы рань-
ше не сталкивались. Это рейдерст-
во – нелегальный захват собствен-
ности, в частности промышленных
предприятий...

- В первом полугодии возбужде-
но 50 уголовных дел этой катего-
рии, тогда как за весь прошлый год
их было 53. Анализ показал, что
появился еще один вид рейдерства
– неправомерный захват жилых
помещений. Такое уголовное дело
сейчас расследуется в следствен-
ном управлении при УВД ЦАО. Де-
лаются попытки завладения город-
ской собственностью. Учитывая
значительную общественную опас-
ность, правоохранительные органы
столицы осуществили комплекс
организационных и практических
мероприятий, направленных на
предупреждение и пресечение та-
ких фактов.

Но только карательными мето-
дами борьбы с захватами пробле-
му не решить. Практика показыва-
ет, что объектами рейдерских напа-
дений в основном становятся объе-

кты, имеющие пороки в правовом
статусе, а зачастую и вовсе незаре-
гистрированные как чья-либо соб-
ственность. И здесь прокуратура
должна сказать свое слово. Нужно
использовать практику надзора,
прокурорского воздействия.

- Еще одна проблема – борьба с
коррупцией. Каковы результаты в
этой области?

- За полугодие следователи
прокуратур возбудили 468 уго-
ловных дел о коррупции. Это бо-
лее чем на четверть больше, чем в
2006 году. К ответственности при-
влечены 333 человека. Снизилась
доля прекращенных дел этой ка-
тегории. 

В качестве примеров успешной
работы можно вспомнить уголов-
ное дело в отношении крупных чи-
новников Федеральной налоговой
службы России и Центробанка РФ
Мишина и Алексеева. Им вменя-
лось получение взятки в размере
5,3 миллиона долларов. Суд завер-
шен, коррупционеры осуждены на
длительные сроки. Большой резо-
нанс получили дела о получении
взятки в размере 10 тысяч долла-
ров начальником одного из управ-
лений ГУВД Москвы и получении
взятки в размере 325777 рублей
государственным налоговым ин-
спектором, ряд других уголовных
дел. 

- Как ведется работа по сопро-
вождению национальных проек-
тов?

- В этой работе нами определе-
ны приоритеты, начато взаимодей-
ствие с контролирующими органа-
ми, организована методическая и
аналитическая работа. Устраняют-
ся выявленные нарушения бюд-

жетного законодательства в Запад-
ном округе столицы, пресечены на-
рушения при обеспечении лекарст-
венными препаратами льготных
категорий граждан.

- Юрий Юрьевич, в завершение
два слова о реформе, которая кос-
нется следственного аппарата...

- Седьмого сентября начнут
функционировать следственный
комитет Генеральной прокурату-
ры РФ и, соответственно, управ-
ление следственного комитета по
городу Москве. Органы прокура-
туры не будут производить пред-
варительное следствие, из их
компетенции исключены некото-
рые надзорные полномочия. В
новых условиях повысится значе-
ние и объем прокурорского над-
зора за законностью при осуще-
ствлении дознания и соблюдени-
ем учетно-регистрационной дис-
циплины. Но должен напомнить,
что конституционное единство
прокуратуры сохранено. Консти-
туционный статус прокурора, его
роль координатора правоохрани-
тельной деятельности, надзорные
функции сохраняются. Это станет
основой взаимодействия со все-
ми следственными подразделе-
ниями.

ТРЕПЕЩИТЕ, ЛИХАЧИ!

Впервые за последние восемь лет в Москве зареги-
стрировано уменьшение общего числа преступле-
ний. В частности, произошло снижение тяжких пре-
ступлений – убийств, разбоев и бандитизма. Заметно
сократился массив самых распространенных коры-

стных преступлений: грабежей и краж, в том числе
квартирных. Эта информация прозвучала на прошед-
шей по итогам полугодия коллегии Московской го-
родской прокуратуры. За комментарием мы обрати-
лись к столичному прокурору Юрию СЕМИНУ. 

Юрий СЕМИН:

ПРЕСТУПНИКАМ НЕ БЛАГОПРИЯТСТВУЕТ
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Евгений ДОГА, 
композитор:

1. Москва поразительно хорошеет. Она стала
ярче, в том числе и потому, что ее хорошо ос-
вещают. Очень много цветников, причем сде-
ланных с большим вкусом и выдумкой. Они
преобразили город. Я живу в зеленом районе, в
Крылатском, но даже здесь много  специально
высаженных цветов. И, что важно, за ними есть
уход!

2. Печалит рост тарифов на услуги ЖКХ. Все-
таки научный и технический прогресс идет впе-
ред, многие услуги становятся все доступнее.
Резонно ждать их удешевления, а происходит
наоборот.

3. Я очень люблю Певческое поле в Северном
округе. Уже не первый год в День города я там
выступаю. И мне это всегда доставляет ра-
дость. Поле прекрасно оформлено, там собира-
ется много талантливых исполнителей, пред-
ставителей общественности и органов власти...
Публика встречает очень радушно. Это настоя-
щий праздник. 

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ, 
поэт:

1. Хорошо, что наши подъезды привели в по-
рядок, они стали и чище, и привлекательнее, и
безопаснее. Наконец-то стали убирать «ракуш-
ки». При всей спорности этого мероприятия, я
на стороне властей. Подобные палатки для ав-
томобилей только уродуют город. Наш город
огромен, пробки на дорогах просто замучили,
но тем важнее, что открыты новые станции ме-
тро, появилось третье кольцо. На очереди –
четвертое.

2. Проблем на самом деле немало. Напри-
мер, в столице ведется масштабное строитель-
ство, и это замечательно. Но часто - в ущерб зе-
леным насаждениям, а то и целым паркам.
Этого же нельзя допускать. Я горжусь москов-
ским метро, но огорчает, что там последнее
время отвратительно работает вентиляция. С
нерадивыми водителями сейчас борются и с
помощью эвакуаторов. Но почему-то при этом
забыли увеличить число автостоянок.

3. В Москве множество прекрасных мест.
Но мне кажется, как-то по-особенному всех
объединяют Театральная площадь и Поклон-
ная гора.

Сергей АНДРИЯКА, 
народный художник России,
руководитель школы акварели:

1. Москва стала очень чистым городом. При-
чем не только в центре, но и в «спальных» рай-
онах. Войти во двор любого дома просто прият-
но. Дворы со вкусом оформлены, там доста-
точно зелени, появилось много детских площа-
док, есть где отдохнуть и взрослым, и поиграть
малышам.

2. Необходимо решать транспортную проб-
лему. Город задыхается от пробок, от нехватки
парковок. Понятно, одна из главных причин
этого -  увеличение количества автомобилей.
Но во многом это связано с тем, что в центре
стало намного больше офисов, развлекатель-
ных заведений. Возможно, стоит подумать, так
ли уж необходимо огромное их наличие в пере-
полненном и без того центре столицы.

3. Больше тридцати лет я живу на Тверской.
Меня радует, что в праздники сюда стекается
народ. Так и должно быть: центр на то и центр,
чтобы собирать людей в праздничные дни.

Георгий МАМИКОНОВ, 
художественный руководитель 
шоу-группы «Доктор Ватсон»:

1. Началась серьезная работа по наведению
порядка на дорогах. Появились новые трассы.
Значительная часть одной из самых важных
магистралей - Ленинградского шоссе - стала
шире, улучшилось ее покрытие.

2. Автомобильные пробки стали настоящим
бичом. Возможно, стоит сделать МКАД еще
шире и запретить транзит через Москву боль-
шегрузных машин.

3. Мне очень дорога Манежная площадь.
Ровно 10 лет назад в День города мы там вы-
ступали с программой «Звезды ретро». Она
прошла с потрясающим успехом. В нашем ре-
пертуаре всегда много песен о столице, кото-
рую мы очень любим. К сожалению, приглаша-
ют на московские площадки нашу группу сей-
час редко.

Михаил ТАРАКАНОВ, 
глава управы района 
Северное Тушино:

1. Более системным стал подход к эксплуата-
ции зданий и сооружений.

2. Проблема номер один - эксплуатация газо-
вого хозяйства. Ведь это сфера повышенной
опасности, которая не прощает случайных про-
махов и недочетов.

3. Я патриот своего района. Наш праздник
пройдет в парке культуры и отдыха на берегу
Химкинского водохранилища. Здесь состоятся
концерты с участием как профессиональных
артистов, так и самих жителей Северного Туши-
на. А в завершение торжества всех ожидает
сюрприз - яркий фейерверк.
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«МОСКВА – КУЛЬТУРНЫЙ ЦЕНТР
РОССИИ». ЭТУ ИСТИНУ КАЖДЫЙ ГОД
ПОДТВЕРЖДАЮТ МАСТЕРА ИСКУССТВ –
ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИИ МОСКВЫ
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АНКЕТА ВОдностолпной палате Му-
зеев Московского Кремля
открыта выставка «Ико-

нописцы царя Михаила Рома-
нова». 

Кремлевское собрание икон
- одно из самых богатых в Рос-
сии. Особенно полно представ-
лены в нем произведения жи-
вописи XVII века. Они и соста-
вили экспозицию, дающую
представление о развитии ис-
кусства периода царствования
Михаила Федоровича Романо-
ва. Он взошел на трон после ос-
вобождения Москвы в 1612 го-
ду, и с этим событием историки
связывают начало возрожде-
ния России и Москвы. В крем-
левских мастерских собрались
лучшие художники и ремеслен-
ники из старинных русских го-
родов для восстановления и ук-
рашения дворцов и соборов.
Они создали новый стиль, в ко-
тором слились традиции искус-
ства Москвы XVI века, местные
особенности и элементы запад-
ноевропейского искусства.
Царские иконописцы расписы-
вали храмы и терема, создава-
ли иконы, рисунки для выши-

вальщиц и мастеров Серебря-
ной палаты, писали миниатю-
ры…

Искусство тогда едва ли не
приравнивалось к оружию: рас-
пускается Иконный приказ, и
Иконную палату приписывают к
Оружейной. Видимо, поэтому
первым бросающимся в глаза
экспонатом выставки «Иконо-
писцы царя Михаила Романо-

ва» становится булатный шлем,
или, как его еще называют,
шапка ерихонская. Она принад-
лежала царю Михаилу Федоро-
вичу и была выполнена в 1621
году из булатной стали, золота,
украшена драгоценными кам-
нями, жемчугом, эмалью. Че-
канное изображение архангела
Михаила на носовой стрелке
несет следы западноевропей-
ского искусства (иностранцы в
ту пору работали в Оружейной
палате), граненый купол шлема
явно восточного происхожде-
ния, однако документы называ-
ют в качестве автора ерихон-
ской шапки ведущего мастера
Оружейной палаты Никиту Да-
выдова.

Наибольшую ценность пред-
ставляют иконы из двух иконо-
стасов, оказавших большое
влияние на дальнейшее разви-
тие русской живописи. Это ико-
ностас церкви Ризположения,
выполненный Назарием Исто-
миным Савиным в 1627 году, и

иконостас того же времени из
церкви Чуда архангела Михаила
в Хонех Чудова монастыря в
Кремле. На выставке также де-
монстрируются иконы из Успен-
ского, Благовещенского, Архан-
гельского соборов, Вознесен-
ского монастыря в Кремле, мос-
ковского Сретенского и Богояв-
ленского монастырей, Патриар-
шей ризницы, церквей Большо-
го Кремлевского дворца.

Выставке предшествовала
многолетняя работа реставра-
торов и исследователей древне-
русской иконописи. Изучение
памятников позволило впервые
определить авторов ряда из
них. В экспозиции есть работы
замечательного иконописца Ис-
томы Савина и его сыновей Ни-
кифора и Назария, работавших
для патриарха Филарета, царя
Михаила Федоровича и для
«именитых людей» Строгано-
вых; новгородца Третьяка Гав-
рилова Кущникова, Марка Мат-
веева, Якова Казанца. 

Семнадцатый век стал для
России временем широкого
распространения печатной
книги, а искусство мастеров-
иконописцев нашло отраже-
ние в художественном убран-
стве рукописей и печатных из-
даний. В отечественной куль-
туре книга наряду с иконой
была постоянной формой по-
жертвования в монастыри и
храмы. К созданию рисунков
для гравюр Печатный приказ
привлекал иконописцев-зна-
менщиков из числа царских и
патриарших мастеров, таких
как известный царский изо-
граф Прокопий Чирин. 

Выставка «Иконописцы царя
Михаила Романова» открывает
незнакомый многим пласт ис-
тории Отечества и через бес-
ценные произведения искусст-
ва XVII века помогает понять
чувства и настроения людей
той эпохи, разные аспекты
жизни России. 

Выставка открыта для посе-
щения до 29 октября 2007 го-
да.

Елена УРАЛОВА
Фото автора

КРЕМЛЕВСКИЕ МАСТЕРА

ВМосковском художественном театре
им. Чехова в Камергерском переулке
- премьера. Пьесу классика норвеж-

ской литературы Генрика Ибсена «Женщи-
на с моря», практически не имеющую сце-
нической истории и незнакомую россий-
скому зрителю, поставил режиссер Юрий
Еремин.

СТИХИЯ ЧУВСТВ 
В КАМЕРГЕРСКОМ

Ибсена, пришедшего на русскую сцену
почти одновременно с Чеховым, часто
сравнивают с этим писателем. Для откры-
тия Ибсена в России в начале ХХ века
очень много сделал Московский художе-
ственный театр. Большую часть пьес этого
драматурга в Художественном театре ста-
вил В.И. Немирович-Данченко. Он предпо-
лагал поставить и «Женщину с моря», од-
нако замысел так и не был осуществлен. 

Пробел заполнил режиссер Юрий Ере-
мин, известный своим внимательным,
вдумчивым подходом к лучшим произве-
дениям мировой классики.

Главная героиня пьесы Эллида была по-
молвлена когда-то с моряком, вынужден-
ным внезапно покинуть город, Выйдя за-
муж за милого интеллигентного доктора
Вангеля, она живет в провинциальном го-
родке бедной событиями и эмоциональ-
ными впечатлениями жизнью. Но извес-
тие о возвращении бывшего жениха при-
водит ее в настоящее смятение. Эллида –
сильная женщина, в душе которой бушуют
страсти, подобные морской стихии. Ван-
гель, понимая это, предоставляет ей воз-
можность выбора. И когда происходит
встреча, Эллида уже свободно выбирает
действительно любимого человека. Ее же
падчерица предпочитает бедному, больно-
му художнику надежного и обеспеченного
Арнхольма, тоже искренно любящего ее.

Две истории любви, которые развора-
чиваются в пьесе, легко превратить в
мыльную оперу. Однако перед нами глу-
бокая психологическая драма. В спектак-
ле заняты замечательные актеры, создаю-
щие неоднозначные характеры, смягчаю-
щие некоторые режиссерские просчеты.
Не вполне удачным кажется сценическое
оформление спектакля – серый бункер с
давящими мрачными стенами и как проти-
вопоставление этому задник - огромный
экран, на котором плещутся бурные мор-
ские волны, а затем появляется загадоч-
ный белый корабль.

Режиссер изменяет финал пьесы. Воз-
вращение Эллиды происходит скорее в
воображении Вангеля, а не в действитель-
ности, как написано у Ибсена. Над герои-
ней безраздельно властвует захлестнув-
шая ее свободная стихия - так темпера-
ментно играет свою героиню Марина Зу-
дина.

Достойную пару ей составляет Михаил
Хомяков в роли Вангеля. Его доктор напо-
минает в чем-то доктора Чехова - обаяни-
ем, самоотверженностью, добротой и глу-
биной чувств, умением страдать и пони-
мать.

Борис Плотников в роли Арнхольма со-
здает другой образ интеллигента начала
ХХ века: учитель, влюбленный в свою
бывшую ученицу, хочет не купить, а имен-
но заслужить ее любовь. И в этом браке,
не основанном на взаимном чувстве, воз-
можно, таится будущая трагедия...

Галина СТЕПАНОВА

Вноминации «Киноискусство»
премия присуждена режиссеру
Николаю Досталю за картину

«Коля-перекатиполе», режиссеру Га-
лине Евтушенко и сценаристу Льву
Рошалю за документальные фильмы
«Горе уму», в котором рассказывает-
ся о драматических коллизиях в жиз-
ни и творчестве двух выдающихся
людей ушедшей эпохи Эйзенштейна
и Мейерхольда. Этой же теме посвя-
щен и другой их фильм «Хранят так

много дорогого...» - об Эрдмане и
Степановой.

Художественный руководитель му-
зыкального театра «Геликон-опера»
Дмитрий Бертман отмечен премией в
номинации «Музыкальное искусство»
за постановку спектаклей в сезоне
2004-2006 годов. Среди награжден-
ных и известный джазовый музыкант
Анатолий Кролл.

За большой вклад в развитие оте-
чественной сценографии лауреатом

в номинации «Театральное искусст-
во» стал художник-постановщик Мо-
сковского театра юного зрителя Сер-
гей Бархин. Вторая премия у арти-
стов театра «Мастерская Петра Фо-
менко» Мадлены Джабраиловой,
Ксении и Полины Кутеповых, Кирил-
ла Пирогова и Галины Тюниной за ис-
полнение главных ролей в спектакле
«Три сестры».

Премии также присуждены в номи-
нации «Архитектура», «Изобразитель-
ное искусство», «Искусствоведение»,
«Произведения для детей», «Просве-
тительская деятельность», «Хореогра-
фия» и «Цирковое искусство».

Ольга МИХАЙЛОВА

Фильмы главной конкурсной программы демонст-
рируются в Доме кино, в кинотеатре «Художест-
венный» и киноклубе «Эльдар». Уже состоялись

премьерные показы в Москве фильмов «Артистка» Ста-
нислава Говорухина («Большая золотая ладья» фестива-
ля «Окно в Европу»), «Ничего личного» Ларисы Садило-
вой (приз ФИПРЕССИ на XIX МКФ в Москве), «Русалка»
Анны Меликян (приз за лучший дебют на «Кинотавре»),
«Слушая тишину» дебютанта Александра Касаткина. 29
августа москвичам представляют «Русскую игру» режис-
сера Павла Чухрая, созданную по мотивам гоголевских
«Игроков». Картина только что получила «Золотую ла-
дью» - главный приз кинофестиваля в Выборге «Окно в
Европу».

Троицу шулеров сыграли Сергей Гармаш, Сергей Мако-

вецкий и Андрей Мерзликин. Роль игрока, который всех
хотел обмануть, да не вышло, досталась иностранцу.

Москвичей ждут и другие конкурсные события. Напри-
мер, вечер воспоминаний «Ульянов», премьера фильма
«Дом на Английской набережной» (режиссер - Михаил
Богин, автор сценария - Гитана-Мария Баталова), пре-
мьера фильма Сергея Бодрова «Монгол».

«Московская премьера» на этот раз посвящена гряду-
щему 80-летию кинорежиссера Эльдара Рязанова. Будет
показана ретроспектива «Рязанов и ученики», уже состо-
ялся большой предъюбилейный вечер «Рязанов извест-
ный и неизвестный» в Доме кино. Завершится фестиваль
2 сентября большим кинопраздником в честь Мастера на
Триумфальной площади.

Елена ДМИТРИЕВА

Несмотря на камерность своей
сцены, театр «Сфера» уже не в
первый раз обращается к эпи-

ческим историческим полотнам. Нес-
колько лет назад режиссер Екатерина
Еланская осуществила постановку че-
тырехтомного романа Мельникова-
Печерского «В лесах и на горах» и ма-
лоизвестного произведения Лескова
«Некуда». Обладая несомненным ли-
тературным талантом, она сама пишет
инсценировки и ставит спектакли по

романам Булгакова, Пастернака, На-
бокова, Довлатова. И вот новая пре-
мьера - по роману Василия Шукшина
о Степане Разине «Я пришел дать вам
волю».

Сцена-арена, окруженная амфитеа-
тром кресел, лишает возможности
воссоздать подробности быта, в спек-
такле минимум декораций. Однако эти
издержки с лихвой окупают актеры.
Они играют заразительно, создавая
атмосферу свободы и бесшабашной
вольницы. Особенно это относится к
исполнителю главной роли молодому
Анатолию Смиранину.

Яростный, страстный и очень жи-
вой человек предстает перед нами.
Стенька - не только одержимый жаж-

дой свободы правдолю-
бец и народный заступ-
ник, но и разбойник, пре-
ступающий человеческие
и божеские законы. Поч-
ти мифический герой, но
и человек с беспокойной
душой и ранимым серд-
цем. Темпераментно и ис-
поведально звучит в его
исполнении знаменитая
песня Высоцкого «Кони

привередливые» и «Гол-
гофа» Александра Кайда-
новского.

В спектакле более 30
персонажей. Разбойники,
казаки, скоморохи, дум-
ный дьяк, воевода, пер-
сидская княжна и пророчица – всем
нашлось место в этой народной эпо-
пее. Пластическое решение спектакля
- сложные танцевальные номера, вир-
туозные бои с холодным оружием и
без него...

«Не дай Бог увидеть русский бунт,
бессмысленный и беспощадный», -
восклицал классик по поводу другого
восстания. Эти слова как нельзя точно
подходят и к данной истории.

Конечно, перед нами лишь сцени-
ческая версия, а не объективное исто-
рическое исследование. Не всегда
удается избежать скороговорки,  из-
лишнего пафоса. Но представление о
русском бунте дается яркое и весьма
убедительное. Увы, на уроках исто-
рии, к сожалению, никто никогда не
учится...

Галина 
СТЕПАНОВА

ПАРАД ИСКУССТВ
На днях стали известны имена лауреатов премий Москвы.

ВСЕ НОВИНКИ - НА ФЕСТИВАЛЕ!

БУНТАРИ УРОКОВ НЕ ДАЮТ

Лучшие фильмы отечественного кино последних лет демонстрируются
на фестивале «Московская премьера», который в пятый раз проходит в
нашем городе при поддержке правительства Москвы. Департамент куль-
туры Москвы стал одним из учредителей киносмотра. 
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СТОЛИЦА ОТМЕЧАЕТ СВОЕ 860-ЛЕТИЕ. 
НО УЧЕНЫЕ ОТНЮДЬ НЕ УВЕРЕНЫ В РЕАЛЬНОСТИ

ЭТОГО ВОЗРАСТА. ОНИ МОГУТ «ДОКОПАТЬСЯ» 
И ДО БОЛЕЕ ГЛУБОКОЙ ДРЕВНОСТИ

Место встречи
-А лександр Григорьевич, столица

отмечает 860 лет своей исто-
рии. А московские раскопы от-

крывают артефакты старше этих 860
лет. Какой же все-таки возраст у наше-
го города?

- У меня не было еще ни одного раз-
говора с журналистами, чтобы не воз-
никал этот вопрос. Поэтому я его ждал.
Вопрос сложный. Отвечу, как отвечаю
всегда. Да, мы со школы знаем, что пер-
вое упоминание о Москве датировано
1147 годом. Точная дата по летописям –
4 апреля 1147 года. Значит, Москве
действительно 860 лет? Но дело в том,
что все даты, связанные с возрастом го-
родов, условны. Возраст Казани, к при-
меру, сначала тоже основывался на ле-
тописных источниках. И был пересмот-
рен благодаря новым археологическим
открытиям. То же самое с датой рожде-
ния таких городов, как, скажем, Киев и
Брянск. Сейчас возник проект отметить
1500-летие Уфы, столицы Башкирии.
Думаю, Москва не может быть моложе
Уфы. Археологические артефакты, в ча-
стности, обнаруженные на территории
исторического центра столицы, прежде
всего в Кремле и на Ильинке, свиде-
тельствуют о том, что Москва древнее.
Некоторым артефактам, которые нам
открыла московская земля, около тыся-
чи лет. А есть и такие, возраст которых
еще старше. Вполне возможно, что ра-
боты, которые ведутся сегодня в Крем-
ле, Китай-городе, по завершении дадут
возможность вернуться к вопросу о
возрасте столицы. Так что, думаю, мы
еще отметим очень большие праздни-
ки...

- А какие работы ведутся на террито-
рии Кремля?

- Давайте подождем: работы еще не
завершены. Пока же могу сказать одно
- они очень результативны.

- Но о Царицыне – центре нынешнего
празднования Дня города – можете
рассказать?

- В Царицыне работы начались в 2005
году. 8 августа было решение прави-
тельства Москвы «Об организации ар-
хеологических изысканий», а 10-го там
уже работало свыше 500 человек. В
дальнейшем – более 700. Таких масшта-
бов я не знаю нигде! В результате работ
нам открылись беспрецедентные по
своему значению для Москвы объекты,
которые здесь были до дворца Казако-
ва. Это дворец Баженова, дворец Канте-
мира, палаты Голицыных, Стрешневых.
Все это можно будет увидеть в компле-
ксе, который открыт ко Дню города. В
Большом зале – три археологические
экспозиции общей площадью около 900
квадратных метров. В них мы сохрани-
ли строительные горизонты, на которые
опирается дворец Казакова. В витринах,
которые скомпонованы в опорах двор-
ца, представлены многочисленные на-
ходки, сделанные в ходе этих работ.
Музеефицированы практически все со-
оружения, построенные Баженовым, а
затем разрушенные Казаковым. Теперь
они вновь раскрыты.

- Где еще работают археологи? Воз-
лагали большие надежды на раскопки
в Зарядье, Замоскворечье. Что удалось
найти?

- В этой замечательной местности мы
на протяжении последнего полугодия
копали, скажем, вокруг Третьяковской
галереи. Пять раскопов, охвативших га-
лерею буквально со всех сторон, дали
замечательные находки. Художествен-
ные вещи, предметы прикладного ис-
кусства, каменные формы очень тонкой
работы для отливки бус, перстень с
эмалью, тончайшей гравировкой, с изо-
бражением всадника с копьем в руках,
изразцы, в том числе с батальными сце-
нами... Изобилие батальных сюжетов
понятно: Заречью-Замоскворечью по-
стоянно угрожали с юга кочевники, по-
этому практически в каждом дворе бы-
ло оружие. Все это предполагаем экс-
понировать.

Работы идут практически на всех
объектах в центре. Лаврушинский пере-
улок, Большой Толмачевский переулок,
Кадашевская набережная – везде рабо-
ты приносят обильный «урожай». Очень
важные работы идут на Великом посаде
Москвы: это место, где разобрана гос-
тиница «Россия». Еще один из интерес-
ных объектов (о нем, возможно, вы
слышали) - подклет церкви Варвары.
Стоит, открывает Варварку храм Святой
Варвары, построенный в начале XIX ве-
ка. Но, оказывается (это выяснилось
при инженерных изысканиях), под хра-
мом на глубину пять метров уходит
кладка великолепного сооружения ра-
боты, как предполагаем, знаменитого
зодчего Алевиза Нового. Вот вам и еще
одна экспозиция, еще один музей.

- Правда, что вы предлагали назвать
станцию метро «Трубная площадь»
станцией «Белый город»?

- Действительно предлагал. Зарож-
дение современной археологии Моск-
вы, индустриальной археологии, непо-
средственно связано с метро. Работы,
которые проводились еще в 1930-е го-
ды, при строительстве самой первой
линии метро, дали очень значимый ма-
териал. И, конечно, московское метро
должно больше показывать, что обна-
ружено при его строительстве. Мы ведь
знаем из опыта многих зарубежных сто-
лиц: там непременно музеефицируется
археология, которая обнаружена в мет-
ро. Увы, в Москве нам не удалось в
должной мере представить такие инте-
ресные находки. На Трубной же площа-
ди их было особенно много. Жаль, не
удалось ввести их ни в декор, ни в на-
звание здешней станции.

- В самом начале нынешнего года
было немало разговоров об открытии
стены Белого города. Сейчас эти разго-
воры поутихли. Что происходит с этой
самой стеной?

- Интерес, который вызвал этот один
из 118 последних наших объектов в Мо-
скве, я бы сказал, показательный. Есть
Хохловская площадь, которая сегодня
открыта. Милости прошу, приезжайте –
там каждый день что-либо открывают.
А разговоры...

Да, говорили много. Особенно жур-
налисты. Мол, что же такое, почему
вдруг открылась стена Белого города?
Да не вдруг! Археологи ничего вдруг не
открывают. Более 10 лет назад нами
были подготовлены необходимые доку-
менты – историко-археологические
опорные планы, проект организации ар-
хеологических работ. Мы были готовы к
тому, что на этой площади будут прово-
диться строительные работы. Вот вам и
«вдруг открыли»!

Что же именно открыли? То, что в
конце XVI века была построена потряса-
ющая по своей архитектуре стена Бело-
го города. Работал городовых дел мас-
тер Федор Конь. Эта стена защищала
так называемые Белые земли, и она са-
ма тоже была белая – выбеленная. Сто-
яла на белокаменном основании, прохо-

дила по той трассе, где сегодня замеча-
тельное, любимое всеми Бульварное
кольцо. В конце XVIII века она обветша-
ла, была разобрана. Но ее основание,
мощная и очень красивая подземная
часть, открывается всегда, когда ведут-
ся земляные работы на Бульварном
кольце. Такие работы проводились мно-
го раз, и всякий раз открывались фун-
даменты и основание Белого города. И
всякий раз они либо разрушались, оста-
ваясь только в археологических планах
и фотографиях, либо же вновь засыпа-
лись. Стену никогда еще не видели мо-
сквичи.

Сейчас предстоят большого масшта-
ба работы на всем Бульварном кольце.
И везде строители будут натыкаться на
стены Белого города – крупнейшей кре-
пости России XVI века. Впервые нам на
этом объекте, думаю, удалось карди-
нально решить проблему сохранения,
экспонирования. Кладка великолепно
сохранилась – на протяжении 70 метров
она выступает в котловане на полтора
метра. Архитектурно очень выразитель-
на. Здесь у нас как бы пилотный проект
для всех последующих работ на Буль-
варном кольце. То есть нашлось реше-
ние - и конструктивное, и архитектур-
ное. Стена сохраняется до каждого ка-
мушка. Думаю, не пройдет и года, как
вы увидите на Хохловской площади
впервые укрепления Белого города и
музейную экспозицию. Экспозиция ста-
нет одним из многих археологических
музеев в историческом центре Москвы.

- Но ведь археология города не за-
мыкается в пределах только историче-
ского центра...

- Весь исторический город в преде-
лах Камер-Колежских валов имеет ста-
тус памятника археологии Москвы. Это
20 тысяч гектаров территории. И 90
процентов этой территории – предмет
пристального внимания археологов. За
последние полтора сезона нами сдела-
ны весьма ценные находки, которые
обогащают представления об освоении
территории, о заселении города, его
развитии, планировке.

Но это не значит, что мы замыкаемся
только в пределах Камер-Колежских
валов. За их пределами значительные

работы продолжаются практически по-
всеместно - в Коломенском, Воронцо-
ве, Лефортове, Кузьминках. Будете, на-
пример, гулять по Воронцовскому пар-
ку - не пройдете на входе мимо тех бу-
лыжных мостовых, тех интересных ар-
хитектурных сооружений, той арки, ко-
торые находятся в его въездной зоне.
Это было раскопано буквально недав-
но. В самом парке тоже идут работы -
раскопки тех усадебных сооружений,
которые не дошли до нас в полном ви-
де, но у которых остались фундаменты.
Их надо расчистить, восстановить –
это, скажем, замечательная усадьба
Репниных. Интересные работы в Коло-
менском: там археология от самых раз-
ных культур каменного века вплоть до
дворцового строительства XVII-XVIII ве-
ков. Большие работы начались в Ле-
фортове. Теперь это объединенный с
Коломенским заповедник. К нему отно-
сится и Измайлово. Измайловский ост-
ров, который, кстати, никогда археоло-
гически не исследовался и где букваль-
но под газонами лежит дворец Алексея
Михайловича, – тоже наш ближайший
объект.

Предстоят также очень большие ра-
боты в ближайшее время на Пушкин-
ской площади. Думаю, они дадут серь-
езные, важные материалы для изучения
раннего периода Москвы. Очень важ-
ный предстоящий объект – Средние
торговые ряды, где долго располага-
лось Министерство обороны. Теперь
этот комплекс освободили, начинается
его капитальная реконструкция. Очень
скоро там начнутся и археологические
раскопки.

- Какие конкретно открытия сделаны
в последнее время?

- Мы прикидывали, сколько же у нас
было за последний год находок. Порядка
6 тысяч значимых - только на строитель-
ных площадках! Что это за находки? Это
и предметы прикладного искусства,
иконки, кресты, женские украшения, и
обнаруженные совсем недавно при ра-
ботах на Кадашевской набережной две
каменные формы – одна для креста-
тельника, другая – бусы. Конечно, самая
разнообразная керамика: изразцы, укра-
шения печного набора, архитектурные

украшения. Кроме того, предметы, свя-
занные с ремеслом – оружие, снаряже-
ние, предметы торговли. Вдобавок - и
московские денежки, и денежки привоз-
ные. Например, вот находка, обнаружен-
ная при строительстве новой гостиницы
в начале Никитского бульвара, рядом с
Домжуром: это монета, которая имити-
рует так называемый серебряный талер
– фальшивая посеребренная эльзасская
монета, медная, которая выдавалась за
серебряную. Или вот уникальная наход-
ка - шахматная фигура, обнаруженная у
Большого театра.

- Клады в Москве обнаруживаются?
- Конечно! В последнее время нас по-

радовали кладами и Хохловская пло-
щадь, и многие другие места. Также
есть ряд находок, связанных с захоро-
нениями.

- Значит ли сказанное, что все глад-
ко проходит в Москве, и археологам,
как говорится, только расстилаются до-
рожки?

- Увы, решать свои задачи приходится
в сложной обстановке. Но при той право-
вой основе, которая сегодня существует
в Москве, пользуясь федеральным зако-
ном и московскими нормативными акта-
ми, мы располагаем возможностью в
случае несоблюдения положений, кото-
рые содержат законы, приостанавливать
любые работы до выполнения комплек-
са необходимых исследований. Только в
2006-2007 годах мне приходилось 30 раз
выдавать предписания на приостановку
работ. Но все инциденты завершились
достаточно благополучно - при под-
держке правительства Москвы, при том
большом внимании, которое оказывает
изучению города Юрий Михайлович
Лужков. Не могу не назвать его имя, по-
скольку все, что мы делаем, делаем при
поддержке нашего уважаемого мэра.
Свидетельство такой поддержки, напри-
мер, - историко-ландшафтный парк в
Митине. Место это замечательно тем,
что здесь сближаются водные системы
Москвы-реки и Оки через Сходню,
Клязьму. Здесь отмечены самые разно-
образные памятники – и городища, и
курганы, и селища. Есть памятники
очень древние. Весь этот комплекс ре-
шением правительства Москвы взят под
охрану. Это помогло проектировать ком-
плекс как историко-археологический
ландшафтный парк. Думаю, в ближай-
шие два-три года мы увидим здесь
оформленные для экспозиции памятни-
ки археологии.

- Александр Григорьевич, в Болгарии
или, например, Румынии римские, ви-
зантийские подземные памятники - на
каждом шагу, все музеефицированы,
открыты для всеобщего обозрения. Бу-
дут ли когда-нибудь преобразованы в
музеи подземные пространства в Мо-
скве?

- Я тоже бывал и в Болгарии, и в Ру-
мынии. Признаюсь, испытывал тягост-
ное чувство: почему там можно видеть
все это, а у нас... Разве у нас нет древно-
стей? Между тем уже в начале своей де-
ятельности мы совместно с коллегами
из РАН разработали план музеефикации
подземных пространств, в котором было
сто с лишним объектов. Сегодня открыть
их вполне возможно. И это, несомненно,
произойдет. Например, проектируется
Золотое кольцо Москвы. На его трассе
будут раскрываться подземные соору-
жения. Когда будет все архитектурно
оформлено, они могут быть уже посто-
янно экспонированы. Такие же простран-
ства посчастливилось раскрыть перед
храмом Всех Святых на Кулишках. А
взять Таганскую площадь! Совсем не-
сложно снять там пять метров земли, от-
деляющих подземные переходы станции
метро от этих пространств... Или вот во-
зобновлено строительство подземного
перехода на Сухаревской площади, кото-
рый пройдет через фундамент знамени-
той башни. Мы подтвердили хорошую
сохранность кладки Сухаревской башни,
внесли свой вариант, по которому пере-
ход пройдет сквозь арочный башенный
проход. А, скажем, будете гулять по Теа-
тральному проезду – увидите основание
церкви Троицы, которую мы открыли и
музеефицировали. Интересные есть
объекты в центре Москвы – скажем, на
Варварке, в Гостином Дворе, в Романо-
вом переулке. Все это объекты для работ
по музеефикации, которые нам позволят
показать Москву как «вечный город»,
Третий Рим. Согласитесь, это очень важ-
но не только для развития историческо-
го туризма (хотя и это важно), но и для
просвещения. Для воспитания той исто-
рической памяти, хорошим знанием ко-
торой мы пока еще, увы, не можем по-
хвалиться.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Чуть ли не вся столица
превратилась, кажется, в
гигантский археологиче-
ский раскоп. Ведет эту
работу Главное управле-
ние охраны памятников
города Москвы (Моском-
наследие). О том, каковы
ее конкретные результа-
ты, сегодня читателям
«МС» рассказывает Алек-
сандр ВЕКСЛЕР – замес-
титель начальника Мос-
комнаследия, главный ар-
хеолог Москвы, генераль-
ный директор Центра ар-
хеологических исследо-
ваний, профессор, акаде-
мик архитектуры. Алек-
сандр Григорьевич Векс-
лер в октябре 2006 года
отметил свое 75-летие.
Выпускник исторического
факультета Киевского
госуниверситета по спе-
циальности археология,
он уже полвека разгады-
вает загадки истории сто-
лицы. Автор более 200 на-
учных публикаций на эту
тему. Награжден орденом
Почета, лауреат нацио-
нальной премии фонда
содействия охране памят-
ников археологии «Досто-
яние поколений».

ОТКРОЕТ ВСЕ СВОИ ТАЙНЫ
ТРЕТИЙ РИМ
Александр ВЕКСЛЕР:
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ЕСЛИ ВЫ НЕ ПРИДЕТЕ НА ПРАЗДНИК –
ПРАЗДНИК ОБЯЗАТЕЛЬНО ПРИДЕТ 
К ВАМ. И БУДЕТ ОН НА ВАШЕЙ УЛИЦЕ,
В ВАШЕМ ДВОРЕ, В ВАШЕМ ДОМЕ!

День города

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 32 (235), 29 августа - 4 сентября 2007

Наименование мероприятия Дата и время Место проведения
проведения

Международная выставка цветочного оформления и по 15 сентября ГАО ВВЦ, павильон 69, 
ландшафтного дизайна Проспект Мира, домовл. 119
Всероссийская ярмарка меда до 10 октября ГУК ГМЗ «Царицыно», 

ул. Дольская, д. 1
Выставка «Городское хозяйство XXI века» до 31 августа ГАО ВВЦ, павильон 57, 

Проспект Мира, домовл. 119
Торжественная церемония награждения победителей 30 августа, Колонный зал Дома союзов,
городского конкурса профессионального мастерства 13.00 ул. Б. Дмитровка, д. 1
«Московские мастера»
Церемония подведения итогов конкурса общественно III декада Ул. Мосфильмовская, д. 40, 
значимых проектов (программ) в номинации августа конференц-зал Московского 
«Мой двор, мой подъезд» дома общественных организаций
Возложение венков, корзин с цветами, цветов к 1 сентября, Александровский сад, 
Могиле Неизвестного Солдата, памятнику Г.К. Жукову, 10.00 Дорогомиловская пл., 
обелиску «Москва - Город-герой» Кутузовский проспект
Торжественная театрализованная церемония, 1 сентября, Тверская площадь
посвященная 860-летию основания Москвы 12.00-14.00
«Московское время»
«Парад фестивалей» - концерт участников, лауреатов 1 сентября, 
окружных фестивалей искусств; заключительный 15.00-22.00 Тверская площадь
концерт городского конкурса песен о Москве
Праздничная программа «О тебе, обо мне и о Москве!» 1 сентября, 

14.00-22.00 Театральная площадь
Фестиваль московской прессы «О Москве с любовью» 1 сентября, 

14.00-22.00 Пушкинская площадь
Праздничная тематическая программа «Мы дети 1 сентября, 
твои, Москва» 14.00-22.00 Лубянская площадь
Московский международный фестиваль фольклора 2 сентября, 
«Московский хоровод» 14.00-22.00 Поклонная гора
Праздничный гала-концерт 2 сентября, 

17.00-22.00 Поклонная гора
Концерт классической и духовной музыки «Во славу 1 сентября, Площадь у храма Христа 
града стольного» 19.00-21.00 Спасителя
Открытие экологической тропы у Бездонного озера 
на особо охраняемой природной территории «Памятник 1 сентября, Особо охраняемая природная 
природы «Серебряный Бор» 14.00 территория регионального 

значения «Памятник природы 
«Серебряный Бор»

Участие победителей городского конкурса професси- 1 сентября, 
онального мастерства «Московские мастера»  12.00 Ул. Тверская, д. 13
2007 года и предшествующих лет в церемонии открытия 
Дня города - 2007
Детский праздник образования, посвященный 1 сентября, 
860-летию города Москвы 14.00-21.00 Цветной бульвар
Городской праздник «Москва - город детства» 1 сентября Московский городской дворец 

детского (юношеского) творче-
ства, Большой Московский го-
сударственный цирк на про-
спекте Вернадского, Московский 
государственный академический 
детский музыкальный театра 
им. Н.И. Сац

38-я милицейская комбинированная эстафета 1 сентября, Садовое кольцо, старт и финиш 
14.00-16.30 на Триумфальной площади

Концерт классической музыки с участием лауреатов 1 сентября, 
Московского международного конкурса скрипачей 20.00 Красная площадь
им. Никколо Паганини
Международные соревнования официантов по быстрой 1 сентября, Театральная площадь и проезд
ходьбе с подносами и Международный фестиваль 11.00-16.00
рекордсменов Книги рекордов Гиннесса и книги 
«Рекорды планеты»
Торжественная церемония открытия после 1 сентября, ГУК ГМЗ «Царицыно», 
воссоздания музея-заповедника «Царицыно»: 15.00 ул. Дольская, д. 1
Большого дворца с реставрацией галереи-ограды, 
благоустройством Дворцовой площади и исторического
парка 
Акция «Дети обнимают сердце Москвы и России» 2 сентября Территория вокруг Кремля
Заключительное представление VI конкурса 6-9 сентября Цирк Никулина на Цветном
циркового искусства бульваре
Городская акция учащихся образовательных учреж- 3 сентября Московский международный 
дений города Москвы «Дети Москвы против террора» дом музыки, Космодамианская на-

бережная, д. 52, стр. 8
Турнир по гольфу на Кубок мэра Москвы 1-2 сентября, Московский городской гольф-

11.00 клуб
Фестиваль национальных культур «Хоровод дружбы» 1-2 сентября, ГАО ВВЦ, открытие площадки
Праздничные фейерверки 22.00 в местах проведения народных 

гуляний
Праздничная программа «Дорогая моя столица, 2 сентября, 
золотая моя Москва» 15.00-22.00 Тверская площадь
Праздничный концерт «Звезды любимой столице» 2 сентября, 

14.00-22.00 Театральная площадь
Праздничная программа «Ритмы современного города» 2 сентября, 

15.00-22.00 Пушкинская площадь
Праздничная программа «Мы дети твои, Москва» 2 сентября, 

15.00-22.00 Лубянская площадь
Программа народных гуляний «Московский калейдоскоп» 1 сентября, 

14.00-22.00 Поклонная гора
Гала-концерт участников II Международного фестива- 2 сентября, Площадь у храма Христа Спасителя
ля молодежных симфонических оркестров 19.30-21.00
«Еврооркестрия» в России»
Парад Московского студенчества. Торжественное посвя- 2 сентября, Ул. Тверская, Ул. Тверская - ул. Мо-
щение в студенты, шествие парада (перекрытие движе- 7.00-15.30 ховая - ул. Якиманка, ЦПКиО 
ния), молодежная программа для участников парада 13.00-16.00 им. М. Горького

14.00-22.00
Городской конкурс «Лучший праздничный стол» 2 сентября Театральный проезд, у гостиницы

«Метрополь»
Всероссийский фестиваль молодежи и студентов 2 сентября, Зал церковных соборов храма 
«Обретенное поколение» 15.00 Христа Спасителя
Театрально-литературный праздник «Булгаковская осень» 1 сентября, 

16.00 Патриаршие пруды
Акция «Моя родословная» для многодетных и мало-
обеспеченных семей 1 сентября Комплекс «Провиантские магазины»
4-й Московский международный фестиваль народных 1-2 сентября АНО Центр ремесел ВАО «Русское 
художественных промыслов и ремесел «Ярмарка подворье», Измайловское 
ремесел», посвященный Дню города шоссе, д. 73 Ж

Благотворительная акция «Моя семья и город» 8 сентября Музей истории Москвы, 
Старая площадь, д. 12

Межрегиональный праздник авторской песни 1 сентября, 
«Бард-Эрмитаж 2007» 16.00-21.00 Ростокинский акведук
Открытие на территории музея-заповедника «Ко- 1 сентября МГОМЗ «Коломенское», проспект 
ломенское» усадеб ремесленников (кузнеца, коло- Андропова, 39
менского крестьянина, резчика по дереву, ткача); 
Ярмарочной площади; экскурсионно-туристиче- 
ского центра; постоянно действующей выставки 
«Как Москва строилась»
Торжественная церемония закрытия Московского 
фестиваля отечественного кино «Московская премьера» 2 сентября Триумфальная площадь
Выставка «Русские платки и шали» по октябрь Манеж Конного двора комплекса

«Кузьминки-Люблино», 
ул. Кузьминская, д. 10

Фестиваль цветников «Пусть всегда будет солнце!» по 17 сентября Историко-культурный комплекс
«Кузьминки - Люблино», 
ул. Кузьминская, д. 10

V Городской фестиваль цветников и ландшафтной по 14 сентября Природный историко-
архитектуры «Мир детства» архитектурный и рекреационный 

комплекс «Усадьба Воронцово»
Фестиваль коллективов художественной самодея- 2 сентября, Екатерининский парк,
тельности учреждений социального обслуживания 12.00 ул. Б. Екатерининская, д. 27
города Москвы
Фестиваль мастеров кузнечного искусства 1 сентября Парковая территория ГУК ГМЗ

«Царицыно», ул. Дольская, д. 1
Народное гулянье и концерт «Ах, Арбат, мой Арбат» 2 сентября Ул. Арбат, 

у Театра им. Е. Вахтангова
Выставка ретротехники и подвижного состава назем- 1 сентября, Площадка перед центральным 
ного городского пассажирского транспорта 12.00-16.00 входом на ВВЦ
«Москва - город открытых сердец» - праздничное ме- 1 сентября, Екатерининский парк, 
роприятие для ветеранов ВОВ 14.00 ул. Б. Екатерининская, д. 27
Московский межрегиональный конкурс народных 
мастеров «Русь мастеровая» 1-3 сентября Поклонная гора
Посвящение в молодые рабочие учащихся первых Сентябрь Московский дом научно-
курсов учреждений среднего профессионального технического и художественного 
образования «Молодежь и Москва - вчера, творчества обучающихся и 
сегодня, завтра» студентов профессионального 

образования, ул. Щепкина, д. 38
Выставка-конкурс проектов московской творческой III декада авгу- Центральный дом художника,
молодежи «Москва глазами молодых - Юбилейная. ста - I декада ул. Крымский Вал, д. 10
2007» в рамках реализации городской программы сентября 
«Мой двор, мой подъезд». 2007 г.
Экологическая акция «Осень - золотая пора» 1-2 сентября Природно-исторический парк

«Москворецкий», районы Кун-
цево и Крылатское, ул. Кры-
латская, вл. 26

Экскурсии по экологическому туристическому маршруту 1-2 сентября Природный заказник «Воробьевы 
горы», сквер на ул. Косыгина

Экологический праздник 1-2 сентября Комплексный заказник «Петров-
ско-Разумовское», парк «Дубки»

Экологические праздники «Цвети, наш город» 1-2 сентября Ландшафтный заказник «Теплый
Стан»

«Москва - мировой центр культуры и искусства». Верни- 1-2 сентября Гоголевский бульвар
саж на Гоголевском, концертная программа, мастер- 
классы по живописи
Народные гулянья «Москва - через года, через века» 1-2 сентября МГОМЗ «Коломенское», 
на территории музея-заповедника «Коломенское» проспект Андропова, д. 39
Выступление коллективов ДК на открытых 1-2 сентября, ДК «На Петровских линиях», 
площадках города 11.00-17.00 Александровский сад и парки города
Традиционный городской автомобильный кросс на Кубок 1-2 сентября, Трасса Центра технических видов 
правительства Москвы, посвященный Дню города 11.00 спорта г. Зеленограда (Зеле-

ноград, дер. Назарьево)
«Уроки русской словесности с гитарой» - маршрут 1 сентября, Садовое кольцо, ЦПКиО 
«Синего троллейбуса», посвященный истории 12.00-15.00, им. М. Горького, отправление - 
московских улиц в песнях 18.00-22.00 Триумфальная площадь,

ресторан «Пекин»
Народные гулянья «Виват, Царицыно!» на территории 1-2 сентября ГМЗ «Царицыно», ул. Дольская, 
музея-заповедника «Царицыно» д. 1
VII Открытый московский фестиваль спортивного 
туризма, посвященный Дню города Москвы 1-2 сентября Парк «Тропарево»
Московский международный гребной марафон, 2 сентября, Река Москва, гребная база 
посвященный «Дню города» 12.00, 16.00 «Стрелка»
Церемония награждения победителей городского 1 сентября ГОА ВВЦ, павильон № 69, 
конкурса «Цветы у дома» проспект Мира, вл. 119
Проведение мероприятий, посвященных 860-летию до 2 сентября Кинотеатры «Художественный», 
основания Москвы в кинотеатрах ГУП «Московское кино» «Нева», «Свобода», «Таллин» 

ПРОГРАММА ОСНОВНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ ПРАЗДНОВАНИЯ 860-ЛЕТИЯ ОСНОВАНИЯ МОСКВЫ

АДРЕСА ПРАЗДНИКА
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АВеселье пришло в столицу раньше намеченной даты праздника



ЛИДЕРУ НА ПЯТКИ
В минувшие выходные состоялся очередной тур

чемпионата России по футболу. Из-за проигрыша
столичного «Спартака» в гостях казанскому «Ру-
бину» со счетом 1:3 к красно-белым,  единолич-
ным лидерам чемпионата, приблизились ЦСКА,
обыгравший дома ростовчан 4:0, и ФК «Москва»,
сыгравший с «Химками» 3:1. Этот счет – один из
самых популярных в туре. С таким же результатом
«Зенит» выиграл в Самаре, а «Томь» у себя дома
победила «Луч-Энергию» из Владивостока. Наль-
чикский «Спартак» крупно обыграл дома столич-
ное «Динамо» - 4:1, «Сатурн» из Раменского до-
бился гостевой победы над «Локо» - 2:0, и только
краснодарская «Кубань»  с пермским «Амкаром»
разошлись миром 1:1.

ПОДАРОК ДЛЯ ЮНИОРОВ
На стадионе имени Эдуарда Стрельцова откры-

ли новое поле для СДЮШОР «Москва» им. В. Во-
ронина. Первыми ступили на новенький синтети-
ческий газон, как и подобает хозяевам, генераль-
ный директор ФК «Москва» Юрий Белоус и глав-
ный тренер Леонид Слуцкий. Сразу после них на
поляну высыпали сотни детишек, чтобы пройти
смотрины в школу. А оценивали их таланты не
только детские тренеры, но и звезды «горожан»:
Сергей Семак, Юрий Жевнов, Эктор Бракамонте.

ЗОЛОТЫЕ МОСКВИЧКИ
В минувшие выходные в Словении на этапе Куб-

ка мира по художественной гимнастике победу
праздновали москвички Ольга Капранова, Вера Се-
сина и Евгения Канаева. Сначала они в таком по-
рядке  заняли весь пьедестал почета  в многобо-
рье. Затем Вера трижды выигрывала «золото» в
отдельных видах. У Ольги Капрановой «серебро»
за ленту и «бронза» за булавы и обруч. У Канаевой
«серебро» за булавы и «бронза» за скакалку. 

НА ЗАРЯДКУ - СТАНОВИСЬ!
2 сентября на спортивных площадках округов

столицы пройдет общегородская фитнес-зарядка
«С настроением в каждый двор!».  Центральной
будет спортплощадка в Юго-Восточном округе, в
районе Марьино (ул. Перерва, 36 - межшкольный
стадион школы № 1142). На зарядку приглашают-
ся все, кто хочет всегда оставаться сильным и
бодрым.

ТАБЛО
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ЦСКА: ВОЗВРАЩЕНИЕ 
БЛУДНОГО СЫНА

По итогам прошлого сезона это луч-
ший хоккейный столичный клуб. Глав-
ный тренер Вячеслав Быков доказал,
что даже с не самым громким по име-
нам составом при грамотной работе
можно добиться многого. Вместе со
своим помощником Игорем Захарки-
ным они создали не только боеспособ-
ный коллектив для внутреннего поль-
зования, но сколотили достойную
сборную для чемпионата мира. Видно,
после удач того года аппетит у двух та-
лантливых специалистов разыгрался
не на шутку, и они здорово усилили
свои ряды.

Например, освободившиеся легио-
нерские вакансии заняли сильные ев-
ропейцы. Из «Химика» перебрался к
Вячеславу Аркадьевичу капитан сбор-
ной России Петр Счастливый. Вернул
Быков и опального защитника Дениса
Куляша. Но самым ценным приобре-
тением можно назвать финалиста
Кубка Стэнли в составе «Оттавы» Оле-
га Сапрыкина. Сын известного в про-
шлом вратаря «Спартака» и ЦСКА
Дмитрия Сапрыкина приехал в Рос-
сию с одной целью: выиграть для род-
ного клуба чемпионат страны, побед в
котором он не знает уже долгих пят-
надцать лет.     

«ДИНАМО»: НАШЕСТВИЕ ЗВЕЗД

Если прошлую селекционную кам-
панию москвичи откровенно провали-
ли, то в этом году есть очевидный про-
гресс. «Бело-голубые» также привлек-
ли нашего человека из НХЛ: обладате-
ля Кубка Стэнли-2004 в составе «Там-
пы», нападающего Дмитрия Афана-
сенкова. К уже упомянутому форварду
«Филадельфии» динамовцы вернули
такую харизматичную в российском
хоккее фигуру, как Алексей Трощин-
ский. Снова в команде Владимира Кри-
кунова Алексей Чупин, как и Трощин-
ский, знающий вкус чемпионского
шампанского. Владимир Васильевич
не отказался и от своих легионерских
пристрастий, вновь поставив на севе-
роамериканцев. На смену Дэвиду Лин-

гу и Майклу Бишаю пришли Джами
Ландмарк и Эрик Ландри.

К перспективным приобретениям
стоит отнести Федора Федорова,
младшего брата знаменитого Сергея
Федорова. (Кстати, старший брат пос-
ледний летний месяц тренировался на
базе в Новогорске.)  У «джуниора» не
заладилась карьера в НХЛ, а чемпио-
нат Швеции никак не удовлетворял
амбиции талантливого нападающего.
Так что в «Динамо» у Федора вновь
появится шанс выйти из тени звездно-
го брата. И предпосылки для этого
есть: так, на Фестивале хоккея в Шве-

ции «дядя Федор» стал самым резуль-
тативным игроком команды, неизмен-
но набирая очки в каждом матче.

«СПАРТАК»: СПАСАЛИ ВСЕМ МИРОМ

Команда вернулась в суперлигу пос-
ле года небытия: прошлый сезон
«красно-белые» пропустили из-за фи-
нансового краха. Но легендарному
клубу не позволили умереть. Спасали
всем миром. Кто деньгами, кто игрока-
ми. Получилась такая колоритная
сборная, в которой объединили опыт-
ных мастеров и известных только спе-

циалистам юниоров. Главным
приобретением можно назвать
вратаря Константина Симчука,
пусть и украинца, но считающего
себя истинным спартаковцем. Во
многом благодаря его надежной
игре в прошлом сезоне столичные
армейцы добрались до полуфина-
ла чемпионата страны. Патриоти-
ческим настроениям Константина
последовали и другие игроки, по-
игравшие в красно-белых свите-
рах: их многолетний капитан Дми-
трий Уппер, Леонид Канарейкин,
Максим Рыбин. Из других транс-
феров стоит отметить так и не
раскрывшего своего потенциала в
«Динамо» Альберта Вишнякова и
выпускника динамовской школы
Алексея Мирнова, младшего бра-
та нападающего сборной России
Игоря Мирнова.

Чего ждать от такой «солян-
ки», никто не знает. В том числе
сами хоккеисты и их главный
тренер Валерий Брагин. Взять
хотя бы результаты команды в

предсезонном турнире на Кубке пре-
зидента Республики Башкортостан.
«Красно-белые» продемонстрирова-
ли, что могут откровенно «поплыть»,
как в игре с «Нефтехимиком»  (3:11),
а потом «раскатать» чемпиона «Маг-
нитку» (5:1). Правда, уверенности
перед стартом чемпионата им, безу-
словно, добавит выигрыш междуна-
родного турнира «Кубок «Спартака»,
учрежденного самим клубом. Любо-
пытно, что завоевание престижного
трофея далось «красно-белым»
лишь с пятнадцатой попытки. 

Михаил ЕВСЕЕВ

Обычно соревнование
такого уровня принци-
пиально для молодых

спортсменов, которые стре-
мятся заявить о себе и при-
близиться к резерву нацио-
нальной сборной. Но в этом
году на лобненских дорож-
ках проходят исключительно
принципиальные бои, в кото-
рых можно увидеть всех ко-
рифеев российского оружия.
Еще бы, ведь по итогам чем-
пионата будут названы сча-
стливцы, которым предстоит
через месяц отправиться на
чемпионат мира в Санкт-Пе-
тербург. Для каждого спорт-
смена большая честь завое-
вать мировой титул в родных
стенах, но главное – именно
в Питере решается вопрос,
кому ехать на Олимпийские
игры  в Пекине.

Особенно остро это обсу-
дят рапиристы и шпажистки.

После появления в фехто-
вальной программе женской
сабли (личной и командной)
МОК почему-то принял обид-
ное решение: число фехто-
вальных дисциплин на Олим-
пиаде должно оставаться
равным 10, то есть на каж-
дых Играх по принципу рота-
ции два вида будут исклю-
чать. В Пекине такая участь
постигнет командные сорев-
нования в женской шпаге и
мужской рапире. В Афинах в
этих дисциплинах Россия за-
воевала соответственно «зо-
лото» и «бронзу»! А коли нет
командного турнира, то оста-
ется надеяться только на
личные достижения, причем
от каждой страны в Китае бу-
дет выступать максимум по
два рапириста и по две шпа-
жистки.

…И хотя саблистам моск-
вичу Алексею Якименко и но-

восибирцу Станиславу Позд-
някову поездка в Пекин пра-
ктически гарантирована, их
финальный поединок в лоб-
ненском мужском сабельном
турнире стал образцом прин-
ципиальности. По ходу боя
вел Стас, но Якименко уда-
лось не только сравнять
счет, но и выйти вперед со
счетом 14:12. До победы
Алексею оставался один
удар. Совсем недавно, в ию-
не, оба наших лидера фехто-
вали между собой на чемпи-
онате Европы, и тогда побе-
дил москвич. В Бельгии Яки-
менко завоевал «серебро»,
Поздняков – «бронзу». Но на
этот раз сильнее оказался
Поздняков. Правда, все спе-
циалисты и сами спортсмены

были немало удивлены не-
квалифицированными дей-
ствиями арбитра поединка,
который по ходу боя оши-
бался то в одну, то в другую
сторону. Но последнюю си-
туацию он «разобрал» на-
столько удивительно, что
москвич в гневе побросал на
дорожку части своей экипи-
ровки. 

На следующий день Яки-
менко и Поздняков противо-
стояли друг другу уже в каче-
стве капитанов своих команд
– сборной Москвы и сборной
Новосибирска. По словам
Якименко, он фехтовал, как
«раненый зверь». Видимо,
спортивная злость капитана
передалась его товарищам, и
сборная Москвы стала чем-
пионом России.

А вот у рапиристок  первые
два дня чемпионата москвички
сделали золотой дубль. Снача-
ла личное первенство выигра-
ла Юлия Хакимова, а затем ей
удалось повторить успех в со-
ставе столичной команды. 

Валентина 
ШИРОКОВА

В Китае завершился финальный
турнир по волейболу «Гран-при».
За победу боролись действующие
чемпионки мира - россиянки, а
также команды Бразилии, Китая,
Нидерландов, Италии и Польши.

Врешающий раунд турнира вышли пять команд по
итогам предварительного этапа, а также сборная
Китая, принимающая финал соревнований. В Нинбо

великолепная шестерка играла в один круг без учета на-
бранных ранее очков.

Накануне старта розыгрыша «Гран-при» - престижного
коммерческого соревнования среди сильнейших жен-
ских сборных мира -  вряд ли кто-то предполагал, что
турнир выиграет скромная, по волейбольным меркам,
сборная Нидерландов. До этого наставник нашей сбор-
ной Джованни Капрара причислял к числу фаворитов че-
тыре команды: Бразилию, Китай, Кубу и Россию. Однако
пророк из итальянца вышел неважный.

Куба до китайского Нинбо не добралась, «потеряв-
шись» на предварительной стадии соревнований. Кита-
янки завоевали «серебро». А вот бразильянки да росси-
янки и вовсе не пробились в число медалистов. Правда,
для своей сборной Капрара заведомо отводил весьма
скромную роль. Говорил, что преодолеть сито отбороч-

ного турнира и выйти в финальную пульку - уже хорошо,
а уж третье место – вообще успех. Оно и понятно, ведь в
распоряжении главного тренера российской дружины иг-
роки, которые еще не успели обрести идеальную форму.
Взять хоть чемпионок мира-2006 Юлию Меркулову и Лю-
бовь Соколову, которые еще не оправились от травм. 

Россиянки достаточно уверенно попали в финальный
турнир, но именно на данной стадии соревнований про-
демонстрировали чудеса нестабильности. Сначала без-
вольно проиграли итальянкам – 1:3, правда, день спустя
под горячую руку нашим попались бразильянки – 3:2, а
потом и команда Польши - 3:0. Казалось, набрала ход
российская команда. Ан нет, в предпоследний день тур-
нира подопечные Капрары уступают китаянкам, находя-
щимся далеко не в оптимальном составе, - 0:3. 

Ну а в воскресенье, в заключительный день соревнова-
ний, наши девушки проиграли сборной Нидерландов
(2:3), которая сотворила сенсацию, выиграв впервые в
своей истории «Гран-при». 

- Сборная Голландии проделала большую работу за два
минувших года, - отметил на послематчевой пресс-конфе-
ренции Джованни Капрара. – Голландки упорно трудятся,
хорошо играют, терпеливо сносят трудности и лишения.
Это не просто большой успех, это  заслуженный титул.

Что до нашей команды, то злопыхателей просим успо-
коиться. Главные цели команды Капрары – чемпионат Ев-
ропы и Кубок мира. 

Анна АСТАХОВА

Мэр Москвы Юрий Лужков и
президент Олимпийского ко-
митета России Леонид Тяга-

чев подписали письмо, адресован-
ное президенту МОК Жаку Рогге:
Москва готова принять первые юно-
шеские Олимпийские игры-2010.

Председателем заявочного коми-
тета стал сам мэр столицы... А когда
за дело берется наш градоначальник
– победа не за горами.

– В олимпийском спорте это новое
стратегическое направление, – отме-
тил Юрий Михайлович. – Заявка Мо-
сквы на Игры-2012 была, скажем
так, немного романтичной. А для
юношества, мы знаем это по собст-
венному опыту, романтизм - харак-
терная черта. Поэтому весь роман-
тизм заявки-2012 один к одному

должен перейти в заявку 2010 года.
Практически все, что было в заявке
на 2012 год, будет использовано в
заявке на юношеские Олимпийские
игры. Более того, заявка 2010 года
будет расширена, поскольку мы име-
ем дело с юношеским контингентом.
Мы не можем игнорировать культур-
ный, познавательный и воспитатель-
ный компоненты. На Красной площа-
ди мы проведем грандиозные кон-
цертные программы. Юношеские иг-
ры не должны носить ограниченно
спортивный характер. Конечно, ба-
зис в этом празднике - спортивные
соревнования, но в равной степени
там будет присутствовать познава-
тельный, исторический, культурный,
фольклорный компоненты. 

В городе действует целый ряд

крупнейших программ для детского,
юношеского и массового спорта:
«Выходи во двор, поиграем!»,
«Спортивная семья – здоровая се-
мья». В разное время проходили
юношеские первенства мира, юно-
шеские игры «Москва – Юта», «Мо-
сква – Югра», юношеские Игры
стран СНГ, Балтии и регионов Рос-
сии. Это в совокупности, а также тот
опыт, который приобрел наш город в
1998 году, своими силами организо-
вав Всемирные юношеские игры и
получив высочайшую оценку МОК и
тогдашнего президента Хуана-Анто-
нио Самаранча, позволяет нам пре-
тендовать на право проведения пер-
вых в истории человечества юноше-
ских Игр в 2010 году. 

Михаил ЕВСЕЕВ 

На следующей неделе наш хоккейный мир проснется от летней спячки. 20
команд в первом туре регулярного чемпионата покажут, насколько плодо-
творно поработали они в тренировочных лагерях. А заодно и продемонст-
рируют своих новичков. Столичные клубы ЦСКА, «Динамо» и «Спартак»
этим летом выступали чуть ли не главными ньюсмейкерами всей суперли-
ги, усиливая свои составы колоритными хоккеистами.

ВСТРЕЧАЙТЕ БОЛЬШОЙ ХОККЕЙ

СЮРПРИЗ ИЗ ГОЛЛАНДИИ

МОСКВА ЖДЕТ ОЛИМПИАДУ

ЛИДЕРЫ «ОСТРЯТ» В ЛОБНЕ
25 августа в подмосковном городе
Лобня стартовал чемпионат России
по фехтованию, который продлится
до 1 сентября.

Серебряный призер чемпионата России по
фехтованию столичный саблист Алексей Якименко
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Вячеслав Быков и ЦСКА



Для получения семян то-
матов отбирают здоровые
красные плоды с урожайных
кустов со второй или треть-
ей кисти. Укладывают в теп-
лое помещение примерно на
5-7 дней. Когда они полно-
стью покраснеют и станут
мягкими, выпускают семе-
на. При этом плод разреза-
ют поперек на 2 половины,
чайной ложкой выскребают
мякоть с семенами в стек-
лянную банку и ставят бро-
дить на 3-4 дня. Затем на
сите или решете струей во-
ды отделяют семена и рас-

кладывают их на бумаге для
просушивания. 

Сложнее получить чисто-
сортные семена огурцов. Ес-
ли вы оставили семенные
плоды на растении, за чис-
тосортность ручаться нель-
зя: неизвестно, с какого сор-
та пчелы или шмели перене-
сли пыльцу на женский цве-
ток. Поэтому для получения
семян высокого качества на-
до было своевременно про-
вести искусственное опыле-
ние. Для этого за день-два
до раскрытия бутонов муж-
ских и женских цветков их

накрывают тонким куполо-
образным слоем ваты. Это
предотвратит посещение
цветков насекомыми, кото-
рые могут занести пыльцу с
другого сорта. На следую-
щий день ватку на женском
цветке приподнимают и про-
водят искусственное опыле-
ние: срывают закрытый ва-
той мужской цветок, обры-
вают с него венчик и осто-
рожно прикасаются к рыль-
цу женского цветка. Плоды
созревают примерно через
35-40 дней, дозаривают их
8-12 дней в теплом помеще-
нии, затем из них выделяют
семена в посуду, ставят на
сбраживание на 3-4 дня;
промывают струей воды; су-
шат на бумаге и ссыпают в
пакеты. С
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КОНЕЧНО, ВАРЕНЬЯ ИЛИ СОЛЕНЬЯ 
В НАШИ ДНИ ЛЕГКО КУПИТЬ В МАГАЗИНЕ.
НО КОМУ НЕВЕДОМО, ЧТО ДОМАШНИЕ
РАЗНОСОЛЫ ВО СТО КРАТ СЛАЩЕ!

Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

«В моем саду много яблонь разных сортов, а урожай
такой, что деревья ломятся под его тяжестью. Вот
только когда его нужно снимать – не знаю.

Владимир КОСТИН».

КАЖДОМУ ЯБЛОКУ
СВОЙ СРОК

В этом году задерживаться со сбором яблок не нуж-
но. Ориентироваться советую не на привычные кален-
дарные даты, а на зрелость плодов. Кроме того, надо
облегчить жизнь деревьям, которые ослаблены и
обильным плодоношением, и жарой. К тому же многие
ветки поражены монолиозом.

Несколько слов о распространенных сортах.
Папировка лежать не будет, поэтому срочно ее пере-

рабатывайте. Четвертинки яблок без семян и кожицы ук-
ладывают в кастрюлю (скороварку), добавляют немного
воды, прогревают под крышкой минут 8-10. Добавляют
сахар, еще немного кипятят до пюреобразного состоя-
ния и закатывают в стерилизованные банки, которые
можно хранить в холодильнике или подвале месяц-пол-
тора. На 2 кг берут стакан воды и 150 г сахара. Витами-
ны при таком способе, естественно, теряются, зато клет-
чатка, необходимая для пищеварения, остается.

Грушовку можно снять и уложить в подвал дней на
десять. 

Медуница тоже осыпается и готова для переработки.
Мельба уже окрасилась. Твердые крупные яблоки

нужно подержать полторы недели при комнатной тем-
пературе. Более мелкие плоды оставьте на пару недель
дозревать на дереве.

У штрейфлинга и шафрана саратовского лучше до-
ждаться красивой окраски. Они еще могут повисеть не-
дели две, после чего часть урожая лучше сразу исполь-
зовать, а другую отправить в подвал на полмесяца, по-
сле чего плоды срочно пускайте в дело.

Антоновку в середине сентября нужно собирать, де-
лать пюре или мочить. Все зимние сорта в третьей де-
каде должны быть собраны. Запаздывать нельзя - уро-
жай прямо на дереве может превратиться в труху.

Если вы понятия не имеете, какой сорт яблонь в ва-
шем саду, ориентируйтесь на семечки. Как только на
них начнет проявляться коричневая окраска, смело
снимайте.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

С РАСЧЕТОМ НА ВЕК
Если вы решили строить дачу, есть
смысл присмотреться к клееным не-
сущим конструкциям, клееным бал-
кам и стеновому клееному брусу.

При их изготовлении из древесины выпиливается
сучковая часть. Таким образом, стены, собран-
ные из клееного бруса, имеют вид сплошного,

ровного покрытия и не требуют дополнительной отдел-
ки. К тому же они прочнее обычных.

Известно, что при пожаре температура достигает
300оС и выше, тогда прогорают и рушатся даже метал-
лические несущие конструкции. Клееная же балка сто-
ит почти до полного прогорания. 

Профилированный стеновой брус удобен для сбор-
ки. Венцы просто кладут друг на друга без утеплителей
и дополнительной изоляции, профили соединяются - и
стена готова. Требуется лишь выпилить чашки-углубле-
ния для угловых соединений. Брус и балки изготавли-
вают из сибирской ели. Они имеют сечение от 75х140
до 190х140 мм (брус) и до 1100х140 мм (балка) и дли-
ну до 12 метров.

Вместо ели можно использовать лиственницу. Это
дерево очень смолистое, твердое и крепкое. Правда,
лиственничная древесина трудно поддается обработке
и почти вдвое тяжелее сосновой. В силу этого дом из
лиственницы стоит значительно дороже.

Кроме бруса и балок выпускаются оконный клееный
брус, клееная половая доска и клееная вагонка. Суще-
ствуют также «садовый паркет»: плитки 50х50 см из
обработанных лиственничных дощечек, которые укла-
дывают прямо на грунт или на тонкую гравийную по-
душку, лиственничные заборы, решетки, арки для вью-
щихся растений и т.д.

Смастерить столик для веранды, террасы
совсем просто. Его составные элементы
имеют размеры 112х44х2 см. Собран-

ные под прямым углом, они образуют конст-
рукцию, на которой держится крышка величи-
ной 85х85х2 см. Для большего удобства она
содержит две части, скрепленные рояльной
петлей. В угловые надрезы входят «ушки» кон-
струкции, придающие столику прочность и
устойчивость.

Если столик используется редко, его можно
убрать в чемодан размерами 115х45х8 см. При
постоянном пользовании целесообразно мес-
та стыков дополнительно заклеить.

Материалом для производства служат дре-
весно-стружечные плиты.

СТОЛИК 
В ЧЕМОДАНЕ

Хорошо высушенные луковицы можно
уложить в банки, лучше пол-литровые,
засыпать просеянным и просушенным

(а еще лучше прокаленным) речным песком,
закрыть тару крышками и убрать в подвал
или поставить в холодильник. Чеснок в пес-
ке хранится не менее года. Правда, если вы
открыли банку, то придется побыстрее упот-
ребить заготовку, так как зубчики начнут со-
хнуть. Поэтому в зависимости от аппетита
выбирайте и размер банки.

Матерчатый мешочек натираем изнутри
мокрой поваренной солью или вымачиваем
в насыщенном соляном растворе. После
просушки в него складывается чеснок и уби-
рается в кладовку или другое место. Мешо-
чек завязывать не надо! При таком способе
хранения соль губительно действует на вре-
дителей, которые зимуют в луковицах, не да-
ет размножаться грибкам, гнилостным бак-
териям и забирает излишнюю влагу из воз-
духа.

...ПРЯНЫЙ ТОМАТНЫЙ СОУС
Зрелые помидоры разре-

зают на кусочки, к ним до-
бавляют мелко нашинко-
ванный репчатый лук, пова-
ренную соль (по вкусу, но
не менее 15 г на 1 кг тома-
тов), красный перец в по-
рошке, черный перец го-
рошком, корицу, сахар (не
менее 35 г на 1 кг), измель-
ченную лимонную кожуру и
имбирь. Уваривают на ма-
лом огне до размягчения
лука, после чего массу про-
тирают через сито из не-
ржавеющей стали и снова
доводят до кипения. Горя-
чий соус расфасовывают в
стеклянные банки и стери-
лизуют в кипящей воде:
банки 0,5 л - 30 мин., литро-
вые - 40.
...ВАРЕНЬЕ ИЗ ЗЕЛЕНЫХ 
ПОМИДОРОВ

Отбирают мясистые пло-
ды небольших размеров,
так называемые сливовид-
ные. Их моют, удаляют пло-
доножки, а затем осторож-
но (с помощью заостренной
маленькой ложечки или бу-
лавки) очищают от семян.
Бланшируют в горячей воде
4-5 мин., после чего не-
сколько раз прополаскива-
ют в тепловатой. На 1 кг
подготовленных помидоров
берут 1,2-1,3 кг сахара, ко-
торый добавляют в виде 80-
процентного сиропа. Для

его приготовления в 1 л во-
ды растворяют 4 кг сахара.
Помидоры заливают горя-
чим сиропом и оставляют
на 6-8 часов, затем доводят
до кипения и быстро варят,
прекращая это при дости-
жении температуры кипе-
ния 104,5-105 градусов. Пе-
ред концом варки добавля-
ют лимонную кислоту (2 г
на 1 кг помидоров) и вани-
лин. Можно также приба-
вить лимонный сок и цедру
(в этом случае кислоту и ва-
нилин не кладут). Варенье
расфасовывают в простери-
лизованные сухие стеклян-
ные банки и стерилизуют в
кипящей воде: полулитро-
вые - 15 мин., литровые -
20, после чего сразу же за-
катывают. 
...ТОМАТЫ С ЧЕСНОКОМ 
И ЗЕЛЕНЬЮ

Зеленые помидоры
средних размеров моют,
удаляют плодоножку и сре-
зают кружок вокруг места
ее прикрепления (толщиной
2-3 мм). Чеснок очищают от
кожицы, разделяют на
дольки и моют в холодной
воде. Зелень сельдерея и
пастернака моют, после че-
го рубят или мелко нареза-
ют. В семенные гнезда по-
мидоров вставляют по 1-2
дольки чеснока, кладут по
чайной ложке нарезанной
зелени, подсаливают (при-

мерно 1 г соли на один
плод) и накрывают срезан-
ными кружками. Подготов-
ленные таким образом то-
маты плотно укладывают (в
несколько рядов) в эмали-
рованную кастрюлю или
широкогорлую стеклянную
банку, накрывают чистым
простиранным холстом и
сверху деревянным круж-
ком или эмалированной
крышкой, диаметр которой
несколько меньше диамет-
ра посуды. На крышку ста-
вят небольшой гнет и сосуд
с помидорами выносят на
4-5 дней в погреб или под-
вал. Выделившийся рассол
сливают, а помидоры пере-
кладывают в горячие про-
стерилизованные стеклян-
ные банки. Рассол нагрева-
ют до кипения, кипятят 2-3
мин., процеживают через
ткань и горячим заливают
томаты в банках. Стерили-
зуют в кипящей воде: банки
емкостью 0,5 л - 7 мин., ли-
тровые - 10. Таким спосо-
бом можно готовить и кон-
сервы, правда, тогда тома-
ты, уложенные в банки, за-
ливают не рассолом, а ки-
пящей водой, к которой до-
бавляют 1 чайную ложку
соли и 3-4 чайные ложки 9-
процентного столового ук-
суса (на пол-литровую бан-
ку). Стерилизуют, как опи-
сано выше.

ЧИСТЫ, КАК СОРТ

ПОМИДОР, Я ТЕБЯ СЪЕМ

На площади, предназначенные под посадку ягодных
растений, вносят органические удобрения, тщательно
перекапывают почву и, если надо, поливают. Сами по-
садки можно отложить еще по крайней мере на месяц.
За это время земля немного отдохнет.

Там, где органических удобрений мало, копают поса-
дочные ямы, обогащают удобрениями вынутую почву и
частично заполняют ею ямы. Это позволит осущест-
вить посадку саженцев, как только их привезут.

В готовые ямы высаживают растения с закрытой
корневой системой, то есть с комом земли.

Для традиционных саженцев еще не наступило вре-
мя выгонки в питомниках: пока не опали листья и об-
рывать их еще рано, надо подождать до 10-11 сентяб-
ря. Более раннее «ошмыгивание» листьев может вы-
звать пробуждение почек даже у плодовых, не говоря
уже о ягодных культурах. На малине, смородине это
случится обязательно, и зимой молоденькие побеги
вымерзнут.

С посадкой земляники следует поспешить, опти-
мальные сроки прошли, приближаются крайние – 15-
20 сентября. С закрытой корневой системой можно са-
жать и до конца месяца, хотя уже есть определенный
риск.

Еще остается время, чтобы выкопать с комом земли
и посадить в емкости землянику для зимне-ранневе-
сенней выгонки.

Не забудьте убрать урожай зимних сортов яблок и
груш.
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Алексей ЛАРИН, 
генеральный директор ГУП
«Генеральная дирекция по
ремонту и эксплуатации дорог,
благоустройству и озеленению
территории ЦАО»:

1. Больше внимания стали уде-
лять благоустройству во всех его
формах. Соответственно, больше
средств выделяется на эти цели, и
результат уже виден: за десять лет
многое в городе преобразилось.

2. Конечно, это транспортная
проблема. И решать ее можно
только в комплексе, что, в сущно-
сти, и делается. Строятся новые
развязки, организуется движение

без светофоров, упорядочивается
парковка автомобилей и т.д. Сей-
час в повестке дня вопрос о выде-
лении отдельных полос движения
для общественного транспорта.

3. По долгу службы обязательно
побываю на тех объектах благоус-
тройства, которые мы готовили к
празднику. В их числе – Чисто-
прудный бульвар, где сейчас за-
вершается реконструкция. 

Людмила ХОЖАЙНОВА, 
старшая по дому 16/1 по Большой
Косинской улице:

1. К сожалению, ничего «празд-
ничного» я сказать не могу. По-
ражает равнодушие, которым
страдают очень многие работни-
ки жилищно-коммунального хо-

зяйства – от дворника до чинов-
ника районной управы. Послед-
ний пример: в нашем дворе пос-
ле порыва ветра на старом дере-
ве обломился большой сук и бук-
вально навис над детской пло-
щадкой. Несколько дней я безус-
пешно пытаюсь добиться, чтобы
его спилили.

2. Бессмысленную трату бюд-
жетных денег. Напротив нашей уп-
равы был обустроенный сквер.
Потом там решили построить физ-
культурно-оздоровительный комп-
лекс. И зачем-то прошлой осенью
начали завозить грунт, сажать ку-
старники, укладывать плитку, хотя
и прежняя была в хорошем состо-
янии. Нынешним летом все зарос-
ло метровой лебедой, только в

конце июля начались какие-то ра-
боты…

3. К сожалению, не в нашем
районе Косино-Ухтомский, а в со-
седнем Новокосине – там и фонта-
ны, и клумб много, и скверики. 

Людмила ЖИЛЬЦОВА,
директор колледжа
ландшафтного дизайна № 18:

1. Десять лет назад в Москве не
было цветников, если не считать
такие «парадные» объекты, как
Поклонная гора, ВВЦ. А те, кото-
рые и были, выглядели довольно
скучно. Из-за этого у нас возника-
ли проблемы с практикой учащих-
ся. Нечего было показать ребятам
как эталон - с выдержанными тех-
нологиями и удачным колером.

Выделялся на этом фоне только
Александровский сад. Сейчас
цветники везде - есть на что по-
смотреть, чему поучиться.

2. Столице не хватает земли да-
же по существующим нормам. Ра-
дует здесь то, что появляются по-
садки крупномерных деревьев с
сформировавшимися кронами. И
москвичи  с удовольствием ухажи-
вают за ними.

3. Начало учебы - всегда рядыш-
ком с Днем города. Мы со студен-
тами ездим на фестивали цветни-
ков - на ВВЦ, в Кузьминки. Совме-
щаем приятное с полезным. Ребя-
та ходят туда с блокнотами, ведут
дневник, чтобы потом использо-
вать свои впечатления в учебе и
работе.

АНКЕТА

В августе многие овощеводы 
заготавливают семена.

ЧЕСНОК С ПЕСКОМ
Не все умеют сохранять до весны чеснок полнотелым,
сочным. Воспользуйтесь одним из предлагаемых спосо-
бов, и чеснок будет вас радовать до нового урожая.

Помидоров сейчас изобилие! 
С этим можно справиться, если приготовить...
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Погода в последние дни августа напомнит

москвичам и жителям Подмосковья, уставшим
от жары, что лето кончается и осень не за го-
рами.

В жаркие дни августа были установлены два
новых температурных рекорда: 13 августа, ко-
гда температура поднялась до 31,5 градуса
(прежний рекорд был за 1880 годом, тогда
столбики термометров достигли 31 градуса), и
15 августа, когда воздух прогрелся до 30,5 гра-
дуса (прежний абсолютный максимум в этот
день был зарегистрирован в 1935 году - 30,4
градуса).

Но синоптическая ситуация меняется. За-
падные и северо-западные умеренные ветры в
тыловой части очередного северо-атлантиче-
ского циклона настраивают на осенний лад.
Атлантический циклон, пришедший с северо-
запада, принес с собой прохладный воздух с
облаками и короткими дождями. Похолодание
продолжится и в последующие дни.

Со среды москвичей ждут прохладные ночи
с температурой +5..+8 градусов и довольно
прохладные дни: температура к концу августа
постепенно понизится с +14..+19 градусов до
+10..15 градусов. Влияние атлантических ци-
клонов и их атмосферных фронтов будет про-
являться в дождях кратковременного характе-
ра.

В первые дни сентября синоптики ожидают
прохладную погоду с дождями, которые будут
выпадать время от времени. Температура под
утро при умеренном северо-западном ветре не
будет подниматься выше +6..+11 градусов, а
днем до +10..+15 градусов. Только ко вторнику
температура немного повысится.

Такая влажно-прохладная погода может
стать причиной простудных заболеваний, обо-
стрений хронических заболеваний суставов и
позвоночника. Одевайтесь по погоде, держите
ноги в тепле! 3-4 сентября дополнительные на-
грузки на организм создаст неспокойное маг-
нитное поле Земли. В эти дни водителям на
московских автомагистралях надо быть осо-
бенно внимательными к пешеходам, в первую
очередь к детям.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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ВЕСЕЛЬЮ. НО ИНОГДА ЧЕМ БОЛЬШЕ
ВЕСЕЛЬЯ, ТЕМ БОЛЬШЕ МЕСТА

ОСТАЕТСЯ  И  «ПОДВИГАМ»
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32. Как славно начиналась его биогра-
фия! Отец – сенатор от Москвы, впо-
следствии – сибирский генерал-гу-

бернатор. Мать – владелица крепостных крестьян
в Смоленской губернии. Сам он, родившись в Мо-
скве, с 12 до 16 лет воспитывался в Дрездене, по-
том был определен в пажеский корпус, откуда
выпущен «первым по успехам с занесением име-
ни на мраморную доску».  Уже в 19 лет он участ-
вовал в Отечественной войне, тяжело ранен при
Бородине, но спустя несколько месяцев вернулся
в действующую армию. В ходе боевых действий
наряду с российскими  наградами отмечен также
австрийским орденом Леопольда 3 ст., баден-
ским орденом Карла Фридриха, прусским орде-
ном «За заслуги». Полковник, командир Вятского
пехотного полка, он с 1812 года стал членом ма-
сонской ложи в Петербурге. Был знаком с А. Пуш-
киным, который даже упомянул его в черновых
набросках к «Евгению Онегину». И вдруг...

По доносу своего подчиненного – командира
роты  А. Майбороды – он был арестован как орга-
низатор и глава Южного общества декабристов.
Арестован буквально за день до восстания на Се-
натской площади. Препровожден в Петропавлов-
скую крепость с предписанием «поместить в Але-
ксеевский равелин, выведя для того Каховского
или другого из менее важных». И в то время, как
один его брат, тоже полковник и тоже член Сою-
за спасения и Союза благоденствия, получил
«монаршую признательность» и орден Анны 2 ст.
за верность, а другой брат через несколько лет
был назначен вице-губернатором во Владимир, –
сам  он, фактически не принимавший участия в
восстании, был казнен в числе самых опасных
врагов отечества и государя. Сегодня его имя но-
сит одна из улиц в Отрадном (САО).

Что касается А. Майбороды, сделавшего на де-
кабристов донос на высочайшее имя, то из капи-
танов он дослужился до полковника, пережил ко-
мандира на 18 лет, и жил бы, наверное, дольше,
но кончил самоубийством в малоизвестном  кав-
казском  поселении Темир-Хан-Шуре.

Ответ на предыдущее задание: улица 
Гиляровского.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

День своего любимого горо-
да обалдуевцы всегда отме-
чают весело - с шиком, бле-
ском и, конечно, с помпой -
как символом расцветаю-
щего жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Ничто, даже
погода, не в силах поме-

шать празднику. И она, в об-
щем-то, и не мешает, по-
скольку главное - погода в
доме, которым для обалду-
евцев является все: и двор,
и подъезд, и метро, и дача.
Кипит город, ликует - на ули-
цах толпы веселых горожан,

цветы, украшения, празднич-
ная торговля. Фестивали,
концерты... А на любимых
концертных площадках весе-
лят горожан лучшие сатири-
ки и юмористы. Вот и наша
полоса сегодня стала такой
вот праздничной площадкой.
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Американские психологи кон-
статировали следующее. Ког-
да мужчина говорит, что он

готов к выходу из дома, то это зна-
чит, что от реального выхода его
отделяет лишь посещение туалета.
Когда же это говорит женщина, то
это означает, что до выхода ей
нужно успеть как минимум вы-
мыть голову, погладить одежду и,
разумеется, сделать макияж. Итак,
рассмотрим этот процесс.

Женщине предстоит светский
выход. В театр, на концерт, в гости
- неважно куда.

Все равно ведь любой предсто-
ящий концерт, любой спектакль
начисто затмит увлекательней-
шее зрелище - сборы женщины
на выход.

Но, как и всякое зрелище, оно
имеет смысл только тогда, когда у
него есть зритель. Говорят, что в
отсутствии зрителя женщина соби-
рается на выход гораздо быстрее и
спокойнее. Но кто может это под-
твердить, если не было зрителя?

Итак, сборы женщины на выход
наэлектризовывают весь дом, как
атмосферу перед грозой.

Начинается все с решимости
женщины привести в порядок ру-
ки.

Напрасны попытки мужчины за-
верить, что руки у нее и так в пол-
ном порядке. Наивны его жалкие
намеки на то, что нынче в гостях
целовать даме ручки как-то не при-
нято, а в темноте зрительного зала
руки и вовсе не видны. В ответ на
все это женщина в лучшем случае
лишь глянет на мужчину, как на не-
смышленыша, и промолчит. А в
худшем - выскажется. И мужчине
лучше не доводить ее до худших
высказываний!

Когда с помощью маникюрного
прибора и лака для ногтей руки -
уже не по намекам мужчины, а по
мнению самой женщины - дейст-

вительно в порядке, наступает мо-
мент выбора вечернего наряда. Во-
обще-то, она еще утром решила,
что именно наденет вечером. Но
все равно каждый выход в свет -
это возможность генерального
смотра всего гардероба.

Швыряние из шкафа и в шкаф
платьев, юбок, туфель, шляпок со-
провождается громкими, непре-
менно доносящимися до слуха
мужчины, в какой бы точке кварти-
ры он ни находился, стенаниями
по поводу крайней скудости этого
набора.

Наконец, избрав в муках наряд,
женщина с вдохновением истинно-
го художника принимается разны-
ми подручными средствами «де-
лать лицо». Процесс этот начинает-
ся с долгих пристальных взглядов в
зеркало и стонов-причитаний, похо-
жих на скверные стихи: «О боже,
что за рожа, на кого я похожа, о бо-
же!»

Все это произносится тем пла-
менней и чаще, чем женщина пре-
красней и моложе.

Когда наконец щеки женщины
обрели нужную бледность или, на-
против, чахоточный румянец, а
глаза утонули в иссиня-черных
мертвецких тенях век и нафабрен-
ные ресницы при похлопывании
ими стали издавать деревянный
перестук, женщина приступает к
последним мелочам - кольца, це-
почки, браслеты, платочки...

- Где моя вторая клипса? - сто-
нет женщина. - Где она, я тебя
спрашиваю?!

Тут самое неразумное для муж-
чины возмутиться: почему она
спрашивает о своей клипсе у не-

го? В ответ он узнает, что больше
спрашивать не у кого, ибо чей
еще пиджак валяется в прихожей,
чья еще сорочка найдена под ван-
ной, чьи еще тапочки изъяты из
духовки...

Связь между тапочками и клип-
сой непостижима. Но мужчине
лучше ее и не постигать. Ему сле-
дует просто упасть на колени или
распластаться на животе у ног
женщины и молча ползать по по-
лу в поисках клипсы. Пока жен-
щина сама не найдет ее в собст-
венном ухе.

Вообще, роль мужчины-зрителя
в спектакле «Женщина собирается
на выход» довольно сложна. Пото-
му что мужчина не только и не про-
сто зритель, но и активный участ-
ник спектакля. Наименее продук-
тивна и наиболее смешна роль
мужчины-нытика. Наблюдая бес-
конечные сборы, он лезет на стены
и бьется о них головой, таращится
на часы и сует циферблат под нос
женщине... Наивный! Он  еще не
понимает, что любая его двухсе-
кундная реплика вызовет двадца-
тиминутный монолог женщины, на
лишние двадцать минут оттягива-
ющий время выхода.

Поэтому наиболее успешная
роль в данном спектакле - это мно-
гоопытный мужчина-стоик. Он
спокойно покуривает сигарету или
играет сам с собой в шахматы. Он
смотрит телевизор или говорит по
телефону. Он пишет диссертацию
или просто считает в уме до тыся-
чи и обратно. Ибо он знает главное:
ускорить сборы женщины невоз-
можно. Их можно только удлинить.

Впрочем, эта пассивная роль

вполне годится для мужчины, но
совершенно не устраивает женщи-
ну. Она активно вовлекает его в
процесс своих сборов, требуя за-
стегнуть молнию платья или замо-
чек цепочки. А также терроризиру-
ет его консультативными вопроса-
ми: «Как ты думаешь, сюда идет
эта брошка?» или «Глянь, я не
слишком накрашена?» Излишне
объяснять, что на первый вопрос
следует отвечать кратким и катего-
ричным «да», а на второй - таким
же «нет».

Все иные ответы с вводными
словами типа «я думаю», «пожа-
луй», «на мой взгляд» только при-
ведут к очередным переменам ук-
рашения или макияжа. И время
выхода вновь устремится  к беско-
нечности.

Ну а когда наконец женщина -
полностью готовая к выходу - поя-
вляется пред мужчиной, тут уж ему
остается сыграть последний
всплеск своей роли - восхищение.

И мужчина это старательно иг-
рает... Но вдруг начинает ощущать,
что, кажется, уже не играет, а дей-
ствительно чувствует восхищение.
И даже восторг.

Более того, мужчина невольно
задумывается. А может быть, то,
что они давно опоздали, это ерун-
да в сравнении с ней - такой неж-
ной и удивительной, как ерунда час
опоздания в сравнении с вечно-
стью?

Мужчина удивляется, мужчина
размышляет, мужчина сообража-
ет...

А женщина приближается к не-
му стремительной легкой поход-
кой - абсолютно совершенная и
потому вполне умиротворенная - и
говорит с мягким укором:

- Ну? Я уже давно готова, а ты
все еще без галстука!

Аркадий ИНИН,
женовед

ЖЕНЩИНА И ВЫХОД

Замечательный у нас подъезд, ох, замечатель-
ный. Живут в нем одни коллекционеры. Очаро-
ванные собирательством.

Федюкин из тридцать шестой собирает музыкаль-
ные инструменты. Каждый вечер из его квартиры
раздаются чарующие звуки музыки - то скрипки
Страдивари, то клавесина Моцарта.

Коврижкин со второго этажа собирает старинную
мебель. И не только собирает, но и реставрирует. Ка-

ждый вечер из-за его двери раздаются чарующие
звуки - то молотка, то пилы, а то и просто художест-
венный скрип древнего дерева.

Лапкин из семнадцатой - фанат-филателист. Каж-
дый вечер из его квартиры слышится чарующее шур-
шание этих маленьких красочных и дорогих не толь-
ко сердцу, но и кошельку, кусочков бумаги с зубчи-
ками.

Собачевский с пятого коллекционирует кошек. Ка-
ждый вечер его подопечные чарующе
урчат и мяукают на весь подъезд, ра-
дуя детей и старушек.

Кочкин из седьмой собирает видео-
кассеты. Каждый вечер из-за его две-
ри чарующе раздаются: то детектив-
ная стрельба, то мелодрамные вздо-
хи, то душераздирающий вопль ужа-
стика.

И только из-за дверей Семушкина
не раздается чарующих звуков. Ну
разве только храп и матерные выкри-
ки. Хотя Семушкин тоже коллекцио-
нер. Он коллекционирует пустые бу-
тылки. Но чтобы они стали пустыми,
ему все время приходится покупать
полные...

Антон МАКУНИ,
собиратель

Давно это было.
Жил такой художник Проклов.

Пришел к нему Демин, купец. Сел
позировать.

Намалевал Проклов портрет.
Посмотрел Демин.

- Березу подрисовать бы...
- Это вам в рубель станет, - пре-

дупредил Проклов.
Изобразил березу.
- Пруд бы с рыбками, - снова

попросил купец.
- Еще, значит, в рубель! - доба-

вил цену художник.

Изобразил и пруд.
- Рамку бы лаковую, - возжелал

Демин.
- Опять же в рубель! - пожал

плечами Проклов.
- Эко дерете! - возмутился ку-

пец. - Не Проклов вы, а истинно
Врубель!

- А вы, - не потерялся худож-
ник, - коли прозвище даете, так и
не Демин вовсе, а Демон.

Плюнул в сердцах купец на пол
- и вон из мастерской.

А рассерженный художник ли-

цо на картине за-
чернил и сзади
крылья домазал... И
фамилию Врубель
приписал. Просто
так, для смеха. А
потом картину заез-
жему старьевщику
за три копейки от-
дал. Все равно, ко-
му она такая нуж-
на?

А дальше случи-
лось то, что случи-
лось...

Эдуард ДВОРКИН,
искусствовед

СИЛА
ПРИВЫЧКИ

На удивление другим
Я в шесть часов утра
Уж сорок лет встаю под гимн,
Когда вставать пора.

Я пробуждался под один,
Теперь вот - под другой.
Привык, хоть дожил до седин,
Вскочить, как молодой.

Но друг за дружкою года
Стремглав бегут вдогон.
Настанет день, когда звезда
Покинет небосклон.

Гроб новый купят для меня,
Положат в первый рост,
И приготовится родня
К походу на погост.

Но тем же утром я пик в пик
С приемником вдвоем 
Исполню точно, как привык,
Последний свой подъем.

Из гроба музыки, друзья,
Услышав первый такт,
Ну, может, не восстану я,
Но дернусь, это факт.

Алексей ДОБРЫНИН,
гражданин

КРАСИВАЯ ЛЕГЕНДА

ОЧАРОВАННЫЙ ПОДЪЕЗД
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!
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Поручение

515 лет назад, 31 авгу-
ста 1492 года, был заклю-
чен первый мирный дого-
вор Московского государ-
ства с Османской импери-
ей. Впрочем, надежды на
мирное благоденствие
южных границ оказались
иллюзорными: Турция ста-
ла поистине вековым вра-
гом России. Но, к чести
русского оружия, в бес-
численных войнах всегда
была бита.

395 лет назад, 3 сентя-
бря 1612 года, предводи-
мое князем Дмитрием По-
жарским русское ополче-
ние разгромило польскую
армию под командованием
коронного гетмана К. Ход-
кевича, спешившую к Мо-
скве на помощь осажден-
ному польскому гарнизону.

180 лет назад, 31 авгу-
ста 1827 года, император
Николай I издал высочай-
ший рескрипт, согласно
которому «крепостные
крестьяне и дворовые лю-
ди не должны обучаться в
заведениях выше приход-
ских и уездных училищ». У
нас сегодня, увы, десятки
тысяч детей по стране не
обучаются вообще нигде.

175 лет назад, 30 авгу-
ста 1832 года, в Санкт-Пе-
тербурге была установле-
на знаменитая Александ-
рийская колонна. Исполь-
зуя сложную систему ка-
натных блоков, три тысячи
рабочих подняли много-
тонную конструкцию менее
чем за два часа. В основа-
ние монумента, дабы не
допустить просадки, на
глубину 6 метров было за-
бито 1250 деревянных
свай.

100 лет назад, 31 авгу-
ста 1907 года, Россия и
Великобритания подписа-
ли соглашение о разграни-
чении сфер влияния в Ира-
не, Афганистане и Тибете.

95 лет назад, 29 авгу-

ста 1912 года, в Москве к
столетнему юбилею Оте-
чественной войны была
открыта живописная пано-
рама Ф. Рубо «Бородин-
ская битва».

85 лет назад, 31 августа
1922 года, из России были
насильно высланы в эмиг-
рацию 122 деятеля отече-
ственной культуры и нау-
ки, в том числе Н. Бердя-
ев, П. Сорокин, С. Булга-
ков. Всего же за годы ре-
волюции и Гражданской
войны, по разным оцен-
кам, отечество покинуло
от 5 до 6 миллионов чело-
век - тяжелейший удар по
генофонду нации...

50 лет назад, 31 августа
1957 года, один из бли-
жайших сподвижников
И. Сталина, министр ино-
странных дел СССР В. Мо-
лотов был снят со своего
поста и отправлен послом
в Монголию. Иезуитство
этого решения Никиты
Хрущева состояло в том,
что, с одной стороны, он
продемонстрировал всему
миру, что в СССР полити-
ческих оппонентов больше
не стреляют, а с другой –
отправил Вячеслава Ми-
хайловича в те края, где
публичное унижение из-
древле считалось страш-
нее смерти.

45 лет назад, 1 сентяб-
ря 1962 года, СССР офи-
циально объявил о начале
подготовки в советских
военных училищах офице-
ров для кубинской армии -
очередная хрущевская
«дуля» мировому импери-
ализму...

35 лет назад, 2 сентяб-
ря 1972 года, в первом со-
ветско-канадском хоккей-
ном матче в Монреале на-
ши одержали победу над
сборной НХЛ – 7:3. «Отцы-
основатели» хоккея с шай-
бой были, мягко говоря,
ошарашены резвостью до-
толе неведомых русских...

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

Мос. Драм. Театру на Перовской
СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ:

- нач. швейного цеха;
- зам. глав. инженера;
- глав. администратор;
- монтировщик сцены;
- художник-гример;
- художник-бутафор;
- швея;
- плотник-столяр;
- грузчик.
375-01-43 (доб. 1-24)
Рядом с платф. “Новогиреево”

ОТВЕТЫ  
НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ
В № 31 (234) 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: со-
сна - рада - Пра - полотно -
палата - лик - тарелка -
норд - чакона - рота - ат -
угар - Тарас - баллас - Име-
рети - Ла - кап - Самсон -
осот - поэт.

ПО ВЕРТИКАЛИ: папо-
ротник - рапа - Мао - дол -
турнепс - салат - чага - ота-
ра - асбест - ситар - кар -
ата - енот - Олимп - Апол-
лон - СО - икра - алоэ - ка-
скад - курсант.

В США “Лома Люкс Псориасис” успешно 
применяется с 1990 года, в России - с 1999 года!

“Лома Люкс Псориасис” производства Loma Lux Laboratories 
США - природное минеральное гомеопатическое средство для 
лечения больных псориазом.
Применяется внутрь один раз в день!
Микродозы активных ингредиентов “Лома Люкс 

Псориасис” (никель и бромиды) активируют обмен 
веществ, способствуют восстановительным процес-
сам, оказывают успокаивающее действие. Исчезает 
зуд, прекращается шелушение, рассасываются псо-

риатические бляшки, нормализуется сон, улучшается общее само-
чувствие. «Лома Люкс Псориасис» эффективен, хорошо перено-
сится и не вызывает побочных явлений.
“Лома Люкс Псориасис” очистит вашу кожу НАДОЛГО

АКЦИЯ! Аптека, ул. Генерала Рычагова, д. 15.
154-96-24
230-83-81

Теперь есть возможность
приобрести по цене 598 руб.

Доставка от 2 упаковок бесплатно.
ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ,

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.
Рег. уд. П № 015963/01 от 21.10.2004 года.

НЕ МИРИТЕСЬ С ПСОРИАЗОМ

Цель выставки - реализация комплексного под-
хода к решению проблем городского хозяйства, по-
вышение эффективности работы его предприятий,
продвижение продукции отечественных производи-
телей дорожного и коммунального машиностроения
на рынок, внедрение новых научно-технических раз-
работок в городское хозяйство, привлечение внима-
ния производителей и поставщиков оборудования,

товаров и услуг к решению имеющихся проблем. 
Тематика выставки: дорожная, коммунальная,

специальная техника и оборудование, средства безо-
пасности в дорожной сфере, современные материа-
лы и технологии для городского хозяйства, инже-
нерные сети, энергосбережение, благоустройство,
оздоровление окружающей среды, средства автома-
тизации отрасли, технологии учета и управления. 

Выставка является многопрофильным междуна-
родным мероприятием, позволяющим ведущим рос-
сийским и иностранным компаниям обсуждать важ-
нейшие проблемы развития дорожной сети, жилищ-
но-коммунального комплекса и другие вопросы го-
родского хозяйства. 

По приглашению председателя оргкомитета, ру-
ководителя Комплекса городского хозяйства г. Мо-
сквы П.П. Бирюкова в выставке примут участие
предприятия, успешно работающие в области ЖКХ
Москвы и регионов.

ГУП «Выставочно-маркетинговый центр» Депар-
тамента ЖКХиБ г. Москвы приглашает вас стать
участниками и гостями выставки «Городское хозяй-
ство XXI века».  www.dgkh.ru, e-mail: vmc@dgkh.ru.
Тел.(495) 915-04-07, 915-67-95, 915-57-70.

Более   500 фирм из 30 стран мира.

30  августа -2 сентября,
Москва, Всероссийский выставочный центр,

павильон № 69

Приглашаем
на грандиозное  шоу цветов!

Выставка работает:
30    августа  - с 11.00 до 18.00
31  августа   -  с 10.00 до  18.00
1 сентября  -    с 10.00 до 18.00
2 сентября     - с 10.00 до 16.00

30 и 31 августа   выставка работает только для специалистов 
и деловых  людей.   Посещение по пригласительным билетам.

В рамках международной выставки "Цветы-2007" на откры-
той площадке перед павильоном № 69 для всех посетителей 
работает   торговый центр, где можно приобрести  продукцию 
фирм-участниц    выставки.

Торговый центр работает ежедневно
с 10.00 до 18.00 - вход свободный.

XIV Международная выставка
цветов, растений,

оборудования и материалов
для декоративного

садоводства и цветочного бизнеса
"ЦВЕТЫ-2007"

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО МОСКВЫ СЕГОДНЯ!
С 28  по 31 августа с.г. на ВВЦ в павильоне № 57 и открытой площадке

Департамент жилищно-коммунального хозяйства города Москвы проводит 
II российскую выставку с международным участием 

«ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО XXI ВЕКА», приуроченную ко Дню города Москвы. 

ТРЕБУЮТСЯ

e-mail: ok@skitcom.ru
т. 321-51-01 (Ирина)

м. “Кантемировская”, 
ж/д платф. “Чертаново”

Крупной компании-производителю
масложировой продукции “СКИТ”

Водитель-экспедитор 
категории В,С  (Газель).

М., до 45лет.
Приветствуется опыт работы.

Прописка в Москве или Моск. обл.
Доставка продукции компании

(продукты питания)
розничным клиентам.


